
clones, 
nía que

que lo 
I a me-

Krauss, 
siderite 
> por el

ron sus primeros formadores, fue sembran
do la semilla de lo que es hoy un partido 
importante, además de un concepto cristia
no de acción política: el humanismo cristia
no".

"Ocupó cargos muy destacados en su 
propio partido. También en el Congreso Na
cional, donde fue un diputado y un senador 
brillante. En la dialéctica parlamentaria y en 
la lucha por las ideas, Tomic puso a su ser
vicio el estilo, la convicción de sus ideas y la 
brillantez de su oratoria".

A los 77 años de edad falleció Radomiro Tomic. La fo
to lo muestra en su reposo eterno.

sentir la solidaridad de lar
gante y el cariño hacia la 
persona que fue nuestro pa
dre”.

Antes de ser trasladados 
los restos del distinguido 
hombre público a esa igle
sia, el sacerdote Percibal 
Cowley impartió un oficio re
ligioso en la casa de la her
mana del extinto, en el cual 
participaron su esposa, hijos 
y familiares.

eia 
mó 
a" 
do-

Democracia Cristiana 
cracia Cristiana mun- 
íue un hombre ejem- 
3, que vivió el húma
los pobres y los 

rá y la pasión que pu- 
programas. Nos for- 
de sus libros, artícu-

Alberto Espina 
“Dedicó su vida al 
servicio público”

El jefe de bancada de Renovación Na
cional, diputado Alberto Espina, precisó^ 
que más allá de las coincidencias y dis- S 
crepancias con sus ideas políticas, "To- H 
mic fue un hombre que dedicó su vida en- 
tera al servicio público, a la defensa de lo que él estimaba 
era lo mejor para el país. Merece el respeto y reconocimien
to de todos los chilenos. Hacemos llegar nuestras más sin
ceras condolencias, tanto a su familia como al PDC"

La diputada Evelyn Matthei dijo conocer muy de cerca a 
familiares de Radomiro Tomic y que tiene como amigos a 
dos de sus hilos y que, por lo tanto, comparte su pesar. 
Anadio que "don Radomiro fue una persona muy importan
te, particularmente en Chile, donde fue candidato presi
dencial, parlamentario y diplomático".

Ricardo Lagos 
“Le planteó un 
camino a Chile”

El Ministro de Educación, Ricardo La
gos, consternado por el deceso, lo recor
dó como un hombre que "le planteó un 
camino a Chile”.

Creo que él fue un testigo muy impor
tante de este siglo. Fue fundamental en la configuración de 
la Falange y la Democracia Cristiana, y más allá de lo que ha 
significado en su partido, fue fundamental para hacer un 
planteamiento al país de los cambios que, en su momento, 
la sociedad chilena necesitó".

"Con la muerte de Radomiro Tomic, Chile pierde un polí
tico ejemplar que fue tremendamente leal a sus ideas, que 
combatió con ellas con fuerza y teniendo como único norte 
el bienestar de la patria”.

tos
maestro
a”
de la CUT, Manuel 
presentar sus condo- 
3 . expresó que To- 
tro y un guía y por 
un gran dolor a salu-

tuvo una gran signi- 
rlstianos que se for- 
y el partido pierden 

que siempre entregó 
.os trabajadores sen- 
e aunque no todos 
mo él, lo reconocían

Jorge Inzunza 
“Postuló una forma 
de socialismo”

Como "una gran figura de la política 
chilena de la segunda mitad del siglo" 
consideró el dirigente del Partido Comu
nista, Jorge Inzunza, a Radomiro Tomic, 
con quien destacó que hubo "absoluta

identidad en la lucha contra la dictadura". "Fue una persona
lidad del mundo cristiano que llegó a la convicción de la ne
cesidad del cambio de carácter de la sociedad chilena y 
mundial. Y desde esas posiciones postuló una forma de so
cialismo. Esa visión produjo un encuentro constante entre el 
sector de la Democracia Cristiana que pensaba como él y 
los comunistas", agregó. Expresó que "sí bien en ciertos 
momentos hubo desencuentros, los comunistas tienen de 
Tomic la visión de un representante calificado de lo mejor 
del pensamiento social cristiano".

Ricardo Núñez
“Tuvo gran amistad 
con S. Allende

El presidente del Partido Socialista, 
senador Ricardo Núñez, abrió la reunión 
del pleno del comité central de su colecti
vidad con un minuto de silencio en recuer
do de la figura de Radomíro Tomic. A 

nombre de la colectividad, el senador Núñez hizo un recuer
do de la figura del político desaparecido. Destacó en forma 
especial la relación que sostuvo el Presidente Salvador 
Allende con Radomiro Tomic. "Un hombre -dijo- a quien le 
unía amistad, basada en el sentimiento de un profundo res
peto, tanto a lo que Tomic era como persona, en lo humano, 
como a las ideas que sustentaba".

Lo destacó también como uno de los precursores de la 
unidad de la izquierda con el centro político.

3266 01



el Arzobispo de Santiago, monseñor Carlos 
Oviedo, para abordar los puntos de diver
gencia de la campaña contra el Sida.

El secretario de Estado, luego de partici
par en la comisión que estudia el anteproyec
to de ley contra el narcotráfico, reiteró que 
“estamos trabajando con una campaña de 
información absolutamente seria, muy bien 
pensada, bien planificada, y eso es lo que he
mos dicho públicamente y lo vamos a man
tener”.

Confirmó que tuvo contacto con el Arzo
bispo de Santiago, monseñor Carlos Oviedo, 
el martes, en el domicilio del religioso, donde 
“le expuse cuáles eran las razones, él nos ex
puso cuáles eran las razones de él. Llegamos, 
en algún sentido, a un consenso en que nues
tras misiones, siendo complementarias en es
te aspecto, son diferentes”.

El ministro dijo que le expresó a monseñor 
Oviedo que “el ámbito de preocupación del 
ministerio, del gobierno, es más amplio del

"Rechazo a campaña anti Sida 
es tapar el sol con el dedo" 
Afirmó el Ministro de Educación, Ricardo Lagos.

El Ministro de Educa
ción. Ricardo Lagos, afirmó 
que cualquier intento de de
sestimar u ocultar informa
ción respecto de las formas 
de prevención contra el Sida 
es lo mismo que “tapar el 
sol con el dedo”, criticando 
de esa forma la negativa de 
dos canales de TV de trans
mitir spots del Ministerio de 
Salud que aluden directa
mente al uso del condón.

El secretario de Estado se 
planteó en contra de la de
cisión de los canales 13 y 
Megavisión y expresó, sin 
mencionar por su nombre al 
preservativo, que se trata de 
un elemento que se debe 
manejar dentro de la infor
mación, “ya que lo peor es 
eludir el conocimiento de 
las cosas”.

—¿Qué le parece la ne
gativa de estos canales, mi
nistro?

—Es algo muy delicado. 
Esta campaña representa un 
gran esfuerzo del Gobierno

//

tormar a una pooiaciou que uu es umw>»u>- 
mente toda sólo de una denominación reli
giosa. Y esa es la razón por la que nosotros 
estábamos cumpliendo con informar, ofre
ciendo opciones para confiar en la libertad 
de las personas, en este caso, frente a una en
fermedad que desde 90-91 experimentó un 
aumento importante”.

Expresó que aún se estudia con los abo
gados del Ministerio de Salud las posibili
dades los términos del convenio con los ca
nales de TV para difundir los spots del Sida,
para llegar a un acuerdo amigable con los 
medios de comunicación.

El ministro Jiménez precisó que en su en
trevista con monseñor Oviedo, el pastor no 
mencionó la posibilidad de que los spots fue
ran trasmitidos por el canal de la Corpora
ción de Televisión de la Universidad Católi
ca, medio sobre el cual tiene influencia como 
Gran Canciller de la UC.

Arzobispo de 
C

mar versus lo que los cana
les plantean.

Al planteársele que los 
canales quizás estaban 
guiando su accionar por los 
postulados de la Iglesia Ca
tólica, Lagos expresó que 
según su parecer, la Iglesia 
no se había pronunciado 
contra la campaña televisi
va.

Recordó que el «spot» 
plantea en primer lugar la 
conveniencia de las relacio
nes sexuales en pareja; y en 
segundo término, la impor
tancia de que no exista pro
miscuidad.

“Es cierto que hay un ter
cer elemento, que forma 
parte de lo que se debe ma
nejar. Si no se entregara se
ría lo mismo que tapar el sol 
con el dedo. Cualquier so
ciedad moderna utiliza este 
mecanismo, se supone que 
entre personas maduras. Lo 
peor es eludir el conoci
miento de las cosas”, dijo.

y para llevarla a cabo hubo 
un acuerdo con la televi
sión. Que estos canales es
tablezcan entonces, de ma
nera unilateral, lo que debe 
o no trasmitirse, crea un te
ma complejo y difícil.

Tras señalar lo anterior, 
se preguntó qué entidad es 
la encargada de velar por la 
información que se trans
mite a la comunidad, para 
responderse que “nosotros 
hemos tenido un gran éxito 
en la campaña contra el có
lera, porque existió colabo
ración de los medios de co
municación. Hoy requeri
mos la misma colaboración 
en la campaña contra el Si
da. sobre lo cual recalcamos 
que no estamos propiciando 
la promiscuidad, sino entre
gando todos los elementos 
informativos de que se dis
pone”.

Reiteró que el punto 
plantea la delicada situa
ción de la obligación que 
tiene el Gobierno de infor-

Es efectivo en 85% de los casos” 
Asegura la Federación de Estudiantes de Chile (Fech).

Advirtió que hay que usarlo “una sola vez, 
porque a la segunda se puede romper”.

En tanto, Isabel Fernández, estudiante de 
tercer año de Medicina, anunció que en los 
próximos trabajos de verano de la Fech de
butarán los “Talleres de sexo más seguro”, 
que ella presidirá y que irán dirigidos a los 
universitarios que participen en esas jorna
das.

—¿Cuál es el sexo más seguro?
—El único 100 por ciento seguro es el que 

no se practica.
—¿En qué quedamos? ¿Y el preservativo, y 

la pareja estable?
—El preservativo puede fallar y la pareja 

estable debe ser completamente fiel y tener 
una limpia historia anterior. Entonces, allí 
no está el 100 por ciento.

—¿Cuál es el ideal?
—Abrir espacios de comunicación en el 

hogar, en los colegios, en los medios de pren
sa.

La Federación de Estudiantes de la Uni
versidad de Chile (Fech), que preside Arturo 
Barrios, celebró la campaña contra el Sida 
que está impulsando el Ministerio de Salud, 
“y que nuestro país extrañaba desde hace 
por lo menos dos o tres años”.

En conferencia de prensa, Arturo Barrios 
calificó la campaña como “transparente, in
formativa y pedagógica”. Agregó que entrega 
una cobertura grande para evitar el contagio 
y que la misión del Estado es dar la mayor 
cantidad de información. Pidió, por la tras
cendencia del tema, que los medios de co
municación lleguen a acuerdo con las auto
ridades de Salud, para proseguir con la cam
paña.

La presidenta del centro de alumnos de 
Medicina Norte. Pamela Schellman, explicó 
que el uso del preservativo tiene 85% de po
sibilidades de éxito, si se lo utiliza bien.

“No todos sirven, sólo los de látex; y hay 
que saber usarlos”, dijo.

Cuida» 
cólera,
El Minis 
reactiva)

Aunque ha 
caso de cólera 
sado—, las m 
tranque en fi 
Ministerio de 
vivo.

“Que nos 1 
gro’’, expresé 
institución, “ 
didas, tan cc 
sado, deben 
esta época, c 
de el calor f. 
cordar que e 
esa razón, se

La epiden 
chilenos est¡ 
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años anterir 
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Radar Político W *
elaboración de listas comunes de candidatos municipa
les Dicha oferta aseguraría un 53 por ciento de los cu
no. náraRNÍ dentro del cual se consideran los inde
pendientes afines a Renovación Nacional) y un 46 por 
'^'üai'Otación'de ambos partidos sobre el status 
que se dará a los candidatos independientes —el gran 
tema conflictivo entre ambas agrupaciones— dará la 
dave de cómo se aprobará la ley respectiva en el Sena
do. Para RN y UDI es el problema más urgente que de __~
ben decidir.

L°Edua?d^eiNRi!iXzBTagle, en su ^lidad^de presidenU 

Se la caSañaadelS' candidato^ a concejales de su par- 
tido El éxito —o el fracaso— en la votación municipa 
DC será un factor para la designación del candidato 
presidencial del principal partido de Gobierno. Si los 
votos están de acuerdo con los resultados de las encue 
tas Frei será catapultado a su nominación.

Es algo que temen los socialistas, cuyos dirigentes 
han dicho con insistencia que las municipales no son 
primarias al estilo norteamericano. Pero la Presl^n es ( 
tan fuerte que Ricardo Lagos, candidato natural de la ¡ 
izquierda, tendrá que adoptar una decisión a breve pla- 

Z°Un sector de los socialistas piensa que Lagos debe 
renunciar al Ministerio de Educación y asumir el papel 
de jefe de la campaña de todos los candidatos a conceja
les del PPD y el PS. .

El vicepresidente del PS, Luis Maira, coincide con es
te planteamiento. "Si bien Lagos cumple una tarea mi
nisterial importante, dijo, debe tomar en cuenta el lide
razgo que su persona tiene al interior de las fuerzas 
progresistas”. _ . _ '

En su opinión, el problema debe ser resuelto en mar
zo. Las elecciones municipales, dijo, están engancha- , 
das” con la presidencial. "Y eso Lagos lo sabe .

En el PPD no están muy convencidos. Algunos pien
san que Lagos se puede "quemar” prematuramente, en 
especial compitiendo con una máquina tan bien monta- . 
da como la de la Democracia Cristiana. Pero también 
coinciden en que Ricardo Lagos debe jugar algún papel 
activo en estos comicios. ;

En las palabras de Jorge Schaulsohn está claro que . 
Lagos es el hombre que debe representar a las fuerzas 
progresistas en 1993”. . . L

Pero agrega: "No hay que hacer de las municipales I 
una primaria para el 93. Pero eso no impide que Ricar- 
do Lagos tenga un rol en la campaña

Por Enrique Santos C.
No será un verano tranquilo. Los políticos tendrán 

que dejar en segundo término las vacaciones si quieren 
mantenerse a la par de la vertiginosa marcha de los 
acontecimientos. ... ,

La realización de comicios municipales el próximo 
28 de junio es una verdadera camisa de fuerza, porque 
impone la necesidad de adaptarse a plazos cada día mas 
estrechos. Luego, además de las elecciones de alcaldes 
y concejales, hay otras tareas pendientes. Tres de gran 
tonelaje: reforma regional, reforma judicial y paquete 
de leyes contra la delincuencia.

Sin contar con que en marzo (o mayo) el gobierno in
troducirá a lo menos una polémica reforma constitucio
nal, la que quiere eliminar el sistema electoral binomi- 
nal.

ELECCIONES Y PACTOS.
La legislación electoral premia a los partidos granaes 

y a las vastas agrupaciones de fuerzas políticas. La ne
cesidad de'pactos entre colectividades afines es obvia.

La Concertación de gobierno, que se cuida mucho de 
sacar a la luz pública sus divergencias —aunque a ve
ces afloran algunas— ha reiterado sus intenciones de 
proyectarse más allá de las municipales. Ahora se en
cuentra en el proceso de armar su plantilla de candida
tos. Es una tarea compleja porque debe compatibilizar- 
se la cantidad de partidos, que desearían llevar candi
datos en todas las comunas para saber con cuantos vo
tos cuentan, con la limitación de los cupos. Como se sa
be, la inmensa mayoría de las 330 comunas elegirá seis 
concejales, cifra límite también para los postulantes de 
cada pacto. Lo más probable es que las listas incluyan 
candidatos del PDC, el PS y el PPD en todas las comu
nas. Para los socios menores la situación es mas proble- 
mUna posibilidad es que los "partidos en desarrollo” 
(chicos) se agrupen. El senador socialdemócrata Mano 
Papi planteó la alternativa de un acuerdo con los radi
cales de manera de llevar candidatos en comunas dis
tintas. Como ambas colectividades vienen del mismo 
viejo tronco radical la idea parece plausible.

Para la DC en la próxima semana comienzan las con
versaciones en serio. En su última reunión, la mesa di
rectiva designó una comisión negociadora que encabe
za el secretario nacional Genaro Arriagada, y que inte
gran el cuarto vicepresidente Felipe Sandoval, el exper
to electoral Eric Campaña, el diputado Claudio Huepe y 
un cuarto que sería o Miguel Salazar o Juan Claudio 
Godoy, ambos consejeros nacionales. El grupo repre
senta las distintas corrientes internas de la DC.

Todas las negociaciones están sujetas en ultimo tér
mino al texto final de la ley municipal, que podría estar 
despachada en la tercera semana de este mes. Esa ley 
debe definir, por ejemplo, cuántas cifras repartidoras 
se aplicarán en definitiva (hasta el momento son dos) y 
cómo se contabilizarán los votos de los independientes.

i ivyo . , ....
: "No hay que hacer de las, municipales 1 

municipal". f
Otro presiden

ciable sigue siendo 
Francisco Javier 
Errázuriz. A estas 
alturas, lo más pro
bable es que la 
Unión de Centro . 
Centro vaya en una

y
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pues así se canta mejor y no sola
mente los tangos”.

conoct mucho y amigos de los cua
les nunca supe que lo fui, por 
supuesto que han surgido bastan
tes. Pero también han resurgido 
amigos de otras épocas con los que 
he tenido reencuentros realmente 
gratos”, sostiene Germán Correa. 
El Ministro de Transportes tam
bién reconoce que a veces resulta 
difícil hacer comprender a quienes 
están más cerca política o ideoló
gicamente, que no se puede ocupar 
el cargo para los fines de su grupo 
o sector. Krauss también sufre el 
distanciamiento de sus viejos ami
gos: “Cada vez que puedo como 
con ellos, en sus casas, en ambien
te íntimo, con la corbata suelta

Los ex inquilinos del poder

P
or la importancia del cargo 
que ejerce. Lagos cree que 
sus amistades “son bastan
te benevolentes y comprenden las 

limitaciones que uno tiene”. No obs
tante, el Ministro de Educación ha 
intentado mantener el ritmo de jugar 
tenis dos veces por semana, aunque 
reconoce que le cuesta demasiado: 
“A lo mejor es consecuencia del 
paso de los años y uno le echa la 
culpa al cargo”. En esta materia, 
Lagos asegura que no le han salido 
canas como consecuencia del ejer
cicio ministerial: “Lo que sí se ha 

salido es el pelo”. Aunque asegura^ 
que a su mujer le gustaría y pese a 
los esfuerzos de los micreros, 
Correa sostiene que tampoco tiene 
problemas con las canas. “Eso sí que 
he subido un par de kilos en mi pro
medio habitual, porque ahora me 
muevo menos, demasiada oficina". 
Ominami dice que con su trabajo 
tiene más canas, cicatrices y hasta 
dos costillas rotas, como consecuen
cia del accidente que sufrió en la 
carretera a Valparaíso: “Todo ello 
junto a un esfuerzo sistemático para 
perder peso”. La esposa de Hamil- 
ton señala que a su marido también 
le han salido canas: “Ya estaba 
bueno, porque en la familia le de-

Miguel Angel Poduje: Ministro de 
Vivienda y Secretario General de Gobierno 
durante el régimen militar. Actualmente es 
vicepresidente de La Red. coordinador de 
medios de Copesa, socio de una empresa 
constructora y de un estudio jurídico y pro
fesor en la Universidad Católica.

"Mi estilo de vida no cambió mucho con 
el poder. Mantuve antiguas amistades, mis 
hijos seguían yéndose en micro al colegio y 
sólo andaba con guardaespaldas en ocasio
nes especiales. Es que si la persona no se da 
cuenta que el poder es transitorio, la vani

dad lo puede consumir. Por eso les pedía a mis amigos que me 
advirtieran si los humos se me estaban yendo a la cabeza. Quizás 
los momentos más ingratos que soporté eran las críticas que me 
hacían los adversarios. En lo fundamental, sigo convencido que 
yo tema la razón, como lo demuestran los propios números. Creo 
que el poder exige piel dura, sobre todo cuando las críticas son 
arrasadoras. Lo más gratificante fue mi período en el Ministerio 
de Vivienda, donde se aplicaron políticas tan exitosas que las 
están imitando ahora en Paraguay y en Colombia. Lo bueno de 
trabajar en áreas como Vivienda es ver concretamente los frutos 
del trabajo, al contrario de lo que ocurre en el área política, donde 
los resultados son mas abstractos. No tendría ningún inconve
niente en volver al gabinete si me convocaran para hacer un apor
te al país".

Francisco Javier Cuadra: ex ministro 
secretario general de gobierno, ex presi
dente del Instituto Libertad, actualmente 
se desempeña en un estudio jurídico

“La noche del día que juré como minis
tro, en 1984, redacté la carta de renuncia y 
la guardé en una caja fuerte como símbolo 
de conciencia de la transitoriedad del 
poder. Cuando me fui a Roma, en 1987, 
hice exactamente lo mismo. Creo que eso 
me ayudó a trabajar con tranquilidad. Lo 
verdaderamente apasionante del ministe
rio, la embajada y el instituto es la expe

riencia. Se sufre, pero todo lo compensa la capacidad que se desa- 
1 rolla de observar el país, sus problemas y posibilidades con ple
nitud de información. Se desarrolla una insospechada capacidad de 
trabajo y de sentido de servicio público. También se aprende a 
conocer al ser humano. Probablemente no hay otra actividad como 
la política en la que el alma humana se manifieste con tanta pleni
tud. en lo bueno y en lo malo, con todos sus matices y sutilezas. La 
capacidad de observación, como en el teatro, se afina mucho. El 
costo, en cambio, es más bien doméstico. Se reduce fuertemente la 
vida familiar: perdí años importantes del crecimiento de mis tres 
hijos mayores y tuve que suspender mi plan de lecturas. Por últi
mo, dejé la administración de todas mis cosas a mi mujer, que me 
daba hasta plata para el bolsillo".

Cristian Labbé: ex secretario general de 
gobierno. Actualmente es socio de la Edito
rial. Empresa Periodística del Pacífico, que 
edita el semanario El País.

“La sensación de poder se produce en el 
momento mismo en que uno asume como 
ministro, por toda la solemnidad que 
importa el acto. El impacto es inmediato. 
Honradamente, cuando firmé como minis
tro pensé que el poder iba a ser mayor. Por
que la vida se complica cuando uno tiene 
que trasladar ese poder con mayúsculas a la 
capacidad de hacer cosas, al ejercicio de 

que una persona puede estar revestida deléste. Por eso se da
cargo, peto no hacer nada. Creo que más allá de las satisfacciones 
que da. lo más importante es darse cuenta de que el poder es efí- 
meto y eso se nota hasta en los detalles más absurdos: cuando se 
es ministro, por ejemplo, pueden llegar hasta dos mil tarjetas de 
Pascua; cuando no eres nadie, llegan cinco. Lo otro es que uno 
aprende a conocer a la gente: los buenos amigos de los ocasio
nales -esos que uno apenas conoce, pero dicen 'estoy a su dispo
sición’-; a los que realmente desean que a uno le vaya bien de los 
chaqueteros y envidiosos. Lo importante, creo, es llegar al minis
terio pensando que ese es el principio del camino, no el fin. como 
piensan muchos. Quizás lo que echo más de menos, es la capaci
dad para hacer cosas. Cuando uno no tiene el poder formal 
obviamente cuesta mucho más".

12 QUÉ PASA. 6 de enero de 1992
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m que se teñía el pelo”, comenta 
indose de las bromas que le hacen 
Hamilton porque no envejece, 
na Krauss, en el desempeño de 
tos cargos se envejece igual que 
cualquiera otra actividad. En 

lo caso, reconoce que en el último 
mpo ha tenido “la ventaja de 
trar una leve y casi imperceptible 
oninución del peso, lo que no 
bía logrado hace años, a pesar de 
■ requerimientos médicos y con- 
gales".

E
n la defensa de su privaci
dad, los ministros acos
tumbran a no acercarse a 
gares demasiado públicos. Los 

icos casos excepcionales son Gcr- 
ín Correa y Ominami. Este último 
-'gura que ha tratado de mantener 
"fidelidad" con la Universidad de 
i le, pese a "su poco reconfortante 
•empeño futbolístico", A Correa 
¡usía hacer las compras domésti- 

: "Ir a la feria a comprar verdu- 
a la panadería o pasar al super- 

■cado". La mayoría de los minis- 
• cuando son reconocidos en la 
pública sufren las llamadas 

diencias callejeras", soportando 
udadanos que no sólo se acercan 
lindar, sino a dar consejos o, 
¡chámente, a criticar sus actua
les y políticas. En este campo, 
inécdotas abundan. Una de ellas 
a que aconteció a Correa, que 
ido estaba de vacaciones decidió 
r una llamada desde un pequeño 
>lo cercano a Chi- 
. Al entrar en el 
il del telefono, 
ubrió a los clicn- 
ibscrvando en un 
isor la manifesta
do los taxistas 

do se “tomaron" 
lameda. En la 
alia, recuerda 
ca. uno de los 

• tas vociferaba: 
o le pregunto al 
itro ¿quién le va 
de comer ahora 

s hijos si usted 
tea de la A láme
me quita mi tra- 
", "Confieso que 
mpactó. como 
én al resto de los 
es", reconoce el 
do. Mientras los 
ntes comentaban 
¡rnados el episo- 
apilalino. una

joven le comentó a Correa: “Usted se 
parece harto al Ministro de Transpor
tes". Para no ser identificado con el 
autor de las calamidades recién cono
cidas y tratando de esfumarse rápida
mente. Correa le contestó con un sim
ple: "Así me han dicho”.

Obligados a dar muestras de auste
ridad para no despertar sospechas de 
enriquecimientos acelerados, los 
ministros lo piensan mucho antes de 
hacer cambios en sus bienes. Krauss. 
por ejemplo, no ha dejado su casa ni 
por seguridad ni comodidad. "Vivo 
allí desde 1970. Fue construida por 
mis suegros, de manera que es una 
especie de patrimonio sentimental. 
Además, en ella me case, lo que con
firma que el criminal siempre vuelve 
al lugar del crimen". Bocningcr ase
gura que no ha cambiado nada: “Ni 
siquiera el telefono de mi casa". 
Hamillon vendió su auto, porque 
ahora usa el del ministerio, y su 
cambio de residencia fue solicitado 
por su mujer, que consideraba dema
siado estrecho el antiguo departa
mento. "En cuanto fui designado y 
descubrí que había renacido a la vida 
civil, porque me ofrecieron a las 48 
horas una tarjeta de crédito, decidí 
cambiar mi legendario escarabajo 
VW. que tenía desde 1976", señala 
Germán Correa. En todo caso, aclara 
Ominami, al igual que el resto de sus 
colegas, la declaración jurada que 
hicieron al inicio del gobierno servi
rá para demostrar la procedencia de 
nuevos bienes.

Krauss: pérdida de 
peso que sólo él 
percibe y 
abstinencia de 
hábitos como 
pasear a su perro

QUÉ PASA, 6 de enero de 1992

Ominami: pese a la 
defensa de su 
privacidad, sigue 
fielmente a la "U".

Hasta ahora, la mayoría de los 
ministros no han recurrido a los ser
vicios de guardaespaldas u otros sis
temas de seguridad. “Lo considero 
relativamente inútil", confiesa Omi
nami. Uno de los pocos que ha debi
do aceptar la rutina de escoltas es 
Krauss: “La privacidad resulta 
incuestionablemente afectada por la 
necesidad de guardaespaldas, acep
tados después de largas discusiones. 
No es agradable recorrer las calles 
rodeado de un séquito de esforzados 
funcionarios que. a pesar de que tra
tan de pasar inadvertidos, están ine
vitablemente presentes".

A
unque las molestias pare
cen ser varias, nadie duda 
que el cargo de ministro 
abre puertas de todo nivel aseguran

do un mejor pasar para el futuro. En 
ese sentido, quienes han estado al 
mando de uña cartera exitosa saben 
que el acceso a directorios, consul- 
torías o exclusivos círculos compen
sa los caudales de problemas que 
acarrea la vida pública (ver recua
dro). Así por lo menos lo estima el 
ex ministro del gobierno militar 
Miguel Angel Poduje. que asegura 
que a quien le va bien en el gabine
te le irá bien en la empresa privada: 
“La gran diferencia es que afuera se 
puede ganar dinero y adentro sólo 
prest igio"JJ
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Carrera presidencial Uno
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Erente a lo pregu„,o abier)o d

elecciones fueran el nrAZ j P qu'én votaría si las
Eduardo Fr.i2 rmJl°d°‘
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Onofre Jarpa: 1; Gabriel Valdés- 0 9 A

Augusto Pinochet 0,7; Aleiandr F I ‘ Zaldl^r, 0,8;
0/4; Evelyn Matthei-0 3 'G f °X °X'°'5;Andrés Allamand;

En otra '3'Gutenberg Martínez; 0,1.

fueron; Freí^ciento '°S Atados .

9,5 y Büchi; ^3;Pinera; 1 1,4; Errázuriz; s

■S

era la candidatura presidencial 

de cada uno.

REGALOS

¿Quién sería el que le regaló 

un serrucho de plástico al 

senador Ricardo Núñez en el 

¡uego del amigo secreto del PS 

Para la Navidad?í-agos no va. Esta m¡sma
encuesta sirvió para que el ministro

I deEducaciónRicardoLagosdecidiera 

Permanecer en el gabinete y no 
'izarse desde yo a la carrera 

Presidencial. El cálculo es que una 

vez absorbido el "impacto Freí", es 

decir, después de su triunfo en la DC 

'as encuestas siguen manteniendo a 

l°g°$ en el quince por ciento.

pruebo de (eoltod y apoyo | C°"“rtc":";™‘ta tobos" con 
y opoxoolgob,e,„oyo|ocoa|.c.ón
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REGUIAR

Una versión cercana de la 

entrevista que sostuvieron a

• ” » med'ad0S dici^bre 

Ricardo Lagos y Eduardo Freí

' n—Oi después de que éste asumió la 

Presidencia de la DC) indica 

que el encuentro no satisfizo 

las expectativas que existían. 

"No fue buena" es la definición 

que se da. El tema en cuestión 

Por supuesto fue la proyección 
de la C°n«rtación. Lo que 

estaba en el aire, sin embargo, c

SU REFORMA r OTRA MÁS

En el 9ob'erno dicen que si 

oposición rechazo la 
reforma constitucional que 

entrega al Ministerio del Inte

rior parte de la tutela sobre 

Carabineros e Investigaciones, 

nabró que hacer otra reforma 

Para entregar al Ministerio de 
Defensa, entonces, el control y 

responsabilidad sobre el orden 

X seguridad pública. Porque 

no se puede exigir esta tarea a 
Interior si no se le entrega a la 

vez, la tuición sobre la policía. 

Especialmente para tener 

,n9erencia en el control de los 

recursos programas y política 

ae adquisiciones.

^Retención veraniega

Co™ pasatiempo fovorito del verano

se manare « ef 4. _
dfìfìnìfii",._ _  . '

Sergio Bifor

’nómica. t,

%25e2%2580%259ctotor.es
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De la campaña municipal.- w <
PS analizó la figura de 
Lagos para generalísimo 
Secretario general, Manuel Almeyda, dijo que hay 
distintas opiniones acerca de la materia, pero que 
personalmente es partidario de que el titular de 
Educación encabece el trabajo electoral.

Diversas opiniones acerca de la po
sibilidad que el Ministro de Educación 
y candidato presidencial de la izquier
da, Ricardo Lagos, tenga activa parti
cipación en la campaña electoral en fa
vor del PS-PPD, especialmente porque 
se vislumbra que la contienda puede 
transformarse en "una primaria" presi
dencial, se dieron en la reunión del co- 

" mité central del Partido Socialista, 
efectuada el viernes pasado.

El secretario general del PS, Ma
nuel Almeyda, quien declaró que per
sonalmente es partidario de que Lagos 
tenga activa participación en la cam
paña electoral, dijo que se analizó el 
tema y se emitieron variados juicios.

Subrayó Almeyda que es obvio que 
se piense que eventualmente las elec
ciones municipales se pueden conver
tir en "una primaria” de la elección 
presidencial de 1993.

"Esta claro que así ocurra —expre
só Almeyda a este diario— porque en 
la DC se van a dar así los hechos y por
que Errázuriz también está ya lanzado 
en una campaña presidencial y obvia
mente va a aprovechar la elección de 
concejales para lanzarse de lleno a esa 
postulación”.

Ratificó que efectivamente al inte
rior del PS hay opiniones en el sentido 
que Ricardo Lagos encabece la campa
ña electoral municipal, mientras que 
otros estiman lo contrario. Expresó 
que "hay quienes dicen que el partido 
y el PPD, en conjunto, no pueden com
petir en iguales condiciones con 
una colectividad —PDC— que tiene 
un precandidato, que es Eduardo Freí, 
que prepara su postulación para la 
Presidencia de la República”.

■ Analizó que lo mismo ocurre en la 
derecha y si Francisco Javier Errázu- 

1 riz asume esa estrategia, sin duda que 
los demás partidos de derecha se ve
rán obligados a destacar en la campa
ña de concejales a un líder y ese líder, 
que dirigiría la contienda, obviamente

es la persona que van a proyectar con 
el prepósito de competir en las elec
ciones presidenciales, precisó.

"En esas circunstancias —recalcó 
Almeyda- el PS y el PPD debieran 
también tener un líder que conduzca 
la campaña”. ._

Indicó que luego de este análisis no 
hubo conclusiones ni definiciones y 
añadió que la situación tendrá que re
solverse en conformidad a cómo se va
yan dando los acontecimientos políti- 
eos, pero estimó que es muy probable 
que la decisión se adopte en marzo 
próximo, si ello es necesario.

Respecto a si el PS está preocupado 
porque la elección municipal la DC la 
enfrente con Eduardo Frei como presi
dente, respondió tajante: "Es obvio. 
Esta claro que eso nos preocupa, h-1 
hecho que pudiera configurarse la 
elección de concejales como una pri
maria para las presidenciales, nos tie
ne que preocupar y debemos, en con
junto con el PPD, tomar las decisiones 
que sean más favorables para la Con
tentación y para el PS-PPD”.

Interrogado sobre cuál es su posi
ción frente al tema, manifestó que to
dos los dirigentes socialistas están en 
actitud de esperar los acontecimientos 
para tomar una decisión, pues estiman 
que no están dadas las condicione^ en 
este momento para decidir.
CONFLICTOS LABORALES

El comité central también acordo 
respaldar el proceso de reconversión 
del carbón proyectado por el Gobier
no. ,

Almeyda dijo que pensar que la mi
nería del carbón se puede colocar en 
un nivel de competitividad con otros 
países no es realista y, por tanto, se 
debe pensar en resolver los problemas 
de trabajo por la vía de la reconver
sión. En tanto, el subsidio a la indus
tria es una medida para paliar situa
ciones puntuales, precisó.
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PS Analizó la Figura de 
Lagos para Generalísimo

4ec.reU‘° general- Manuel Aimeyda; dijo que hav 
d-shntas opiniones acerca de la materia ñero míe 
personalmente está de acuerdo en que eí Lula Ce 
Educaaon encabece el trabajo electoral. ? L,

mternos que respeten la carrera funcionaría
sihiimLjrjaS °Pini,ones acerca de la po
sibilidad de que el Ministro de Educa-

enr Sí VVj.pCÉm?as“cfaíS 

puedeetr!nVsforUmabrrsae ^n “una "prima" 
nió Pr^s*dencial, se dieron en la reu- 
daÓhstdae efo??téaCen,tral del Partido So
cialista, efectuada el viernes pasado.
nuelEÁimoratarÍ0 «eneral del PS, Ma
nuel Aimeyda, quien declaró aue per 
sonalmente es partidario de que Lagos 
tenga activa participación en la cam
pana electoral, dijo que se analizó el te
ma y se emitieron variados juicios.
se nfeUnb¿ayÓ Almeyda que es obvio que 
se piense que eventualmente las elec- 
en " uSnl?UniClpaIes se Pueden convertir 
en una primaria” de la elección n? sidencial de 1993. exección pre-

a i??tá,tClaro que así ocurra —expre- 
?ó A meyda a este diario— porque en 
u? FrrVan a daruasí los hechos y por

que Errázunz también está ya lanzado 
mLnto3 camPana Presidencial y obvia
mente ya a aprovechar la elección de

“NO HAY UNANIMIDAD”

terio^adeíCpUhf efectivamente al in
terior del PS hay opiniones en el sen
tido que Ricardo Lagos encabece la 
campana electoral municipal, mientras 
que otros estiman lo contrario. Expresó 
y el PPD ?n‘™eS ditcen que el Part>do 
y el PPD, en conjunto, no pueden com
petir en iguales condiciones que ra? 
una colectividad -PDC- que tiene un 
Precandidato, que es Eduardo Freí 
que prepara su postulación para la Pre
sidencia de la República”.
. Apalizó. que lo mismo ocurre en la 

derecha y si Francisco Javier Errázurí? 
asume esa estrategia, sin duda que los 
í?Us,i Partidos de derecha se verán 
obligados a destacar en la campaña de 
ri°JiHaa U a U? lídeer y ese 1(derPque di 
ngiría la contienda, obviamente es la 
persona que van a proyectar con el oro Pósito de competir en las ¡lecciones 
presidenciales, precisó.

“En esas circunstancias —recalcó 
Aimeyda- el PS y el PPD debieran 
camoañ"a”ener Un líder que conduzca la vaiupaila

DEFINICION EN MARZO

Indicó que luego de este análisis no 
hubo conclusiones ni definiciones v 
anadió que la situación tendrá que re? 
solverse en conformidad a cómo se va
ra? ??ndo I°s acontecimientos políti- 
mio iCU ?stjmó que es muy probable 
que la decisión se adopte en marzo pró
ximo, si ello es necesario P

Respecto a si el PS está preocu-

pado porque la elección municipal la 
LL a írente con Eduardo Frei como 
vio Fct?ter respondió tajante: “Es ob- 
hloh tá clar° ,que eso nos preocupa. El 
ció ? LUe pud>era configurarse la elec
ción de concejales como una «prima
ria» para las presidenciales, nos tiene 
con eireppnPatr y deb,emos' en conjunto 
U.? e fpP’ tomar las decisiones que 
sean más favorables para la Concerta cion y para el PS-PPD” ’-oncena

Interrogado sobre cuál es su posi- 
ción frente al tema, manifestó que to- 
artit Id Hirigentes socialistas están en 
actitud de esperar los acontecimientos 
para tomar una decisión, pues estiman 
que no están dadas las ¿ondiciones en 
este momento para optar.
ton,/rUUerido si su Partido estima que 
LT,dr,a un mayor éxito electoral en la 
elección municipal si Ricardo Lagos es
tá al frente de la campaña, respondió 
que personalmente cree eso. esponai0

PLENO EL 24 Y 25 DE ENERO

. Menuel Aimeyda, asimismo, decla
ró ser partidario de definir previamen
te los criterios de la negociación muni
cipal al interior de la Concertadón de 
manera de saber cuántos serán los al
caldes que deben tener la DC, el PS- 
PPD y los partidos menores y en cre
cimiento. Dijo que ello debe concordar
se en la negociación de la coalición en 
forma rápida porque los candidatos a 
manrzoJa eS deben inscribirse a fines de mal ¿u,

tanto’,el comité central acordó 
e^ctuar un pleno nacional los días 24 y 
¿5 de enero para tomar conocimiento 
del avance de la negociación municipal 
los puntos no resueltos hasta ese mo- 
men o y ver la designación de lo• can
didatos a concejales.

CONFLICTOS LABORALES

„„ ELc°mité central también acordó 
narhó dar e pro£eso de reconversión del 
carbón proyectado por el Gobierno

Aimeyda -dijo que pensar ano in 
minería del carbón se puede colorar en

El tanto el subsidio a |,™d¡ 
^“tuXínef’? situaciones 
?ei i?,a'drj»Joa‘Afs-,¡ajan

as, 
ilSilg
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Discuten rol electoral 
de Ricardo Lagos

El diputado socialista Carlos Montes aseveró qué dentro 

de las directivas del Partido por la Democracia (PPD) y el 
Partido Socialista (PS) se estima que el ministro de Educación, 

l Ricardo Lagos, participará como “muchos otros ciudadanos” 
en las elecciones municipales, por lo que “no corresponde que 
él las encabece”.

El parlamentario enfatizó que “en ningún caso se ha 
planteado que el ministro Lagos vaya a encabezar la campaña 
municipal para el PS-PPD. El va a seguir siendo ministro, ese 
es el acuerdo, por eso no corresponde que él vaya a liderar esa. 
campaña”.

Sin embargo, las opiniones están divididas, ya que, según 
lo declarado días atrás por su par del PPD, Jorge Schaulsohn, 
quien señaló que la posibilidad deque Lagos cumpla un activo 
rol en las municipales “no estaba descartada”, las cartas, al 
parecer, no son definitivas.

Para el diputado Schaulsohn “está claro que él tiene un 
compromiso político, será algoque tendremos que conversar”. 

■ En tanto, Luis Maira, integrante de la comisión política del 
PS, afirmó, el mismo día que Schaulsohn hizo sus declaracio
nes, que “Lagos, si bien cumple una tarea ministerial im
portante, tiene que tomar en cuenta el liderazgo que su persona 
tiene al interior de las fuerzas progresistas”.

Maira aseguró, en su óptica, que el secretario de Estado 
tendrá un rol "ineludible" que jugar en las elecciones muni
cipales, principalmente en la campaña electoral y de apoyo a 
los candidatos a concejales del PS y del PPD.

A pesar de las distintas opiniones y los anuncios que hacen 
los personeros, la posibilidad de que Lagos participe en la 
campaña municipal sólo quedará clara el próximo mes de 
marzo, cuando comience la carrera municipal con la presen
tación de candidatos de ambas colectividades en las diferentes 
comunas del país.

3266 0$



ÍA Di. FECOT ' 
totóA - C< ,

7? ROERA

- 9 ENE, 1992

—__Sr,sís d© Juventud 
gos EÁi rÍF^~R'c^d77T 
'os trabad COn?u,,ado sobre 
desarríar/n que 
versearlos del Sn® ,veran° uni- 
que e o conLPh's'. sos'ovo mada "crisí. Ho ?ec'a la Ha- 
Pero también p^o®^0" 
ejemplo la fiesta com° r Que orgX ,a%l^ Nue' 
la cual partic na nn ech en Jóvenes 'l¿ ^ASe,s m" 
,reinta años atmaPn 9unt0 si
=S-”"S£:»SSB



U AGENCIA DE RECÚmiES

PRENSA - COR
ALONSO C'VAIa.í 846 - O'. 202 - FONO ’3618.' - FAX 336183 SANTIAGO

MERCURIO

12 ENE. 1992

MINISTRO DE EDUCACION:

"No Creo que Haya Crisis 
Moral en la Juventud"^
• Ricardo Lagos estimó que sólo hay porcentajes mí-.1 

nimos de jóvenes que tienen dificultades, pero qué-.. 
la gran mayoría de la juventud es sana.
VALPARAISO— El Ministro de 

Educación, Ricardo Lagos, dijo ayer 
que el problema de la drogadicción en 
jóvenes y menores es un tema seno y 
díficil, especialmente en las regiones 1 
y II y centros urbanos de importancia 
como Valparaíso, Viña del Mar, Santia
go y Concepción.

Afirmó que el número de jóvenes 
que ha tenido algún tipo de contacto 
con la droga es un número todavía re
ducido pero que ha ido en aumento por 
desgracia. "Estamos buscando los me* 
canismos. Hay programas especiales 
del Ministerio en tal sentido , informó.

Explicó que en la zona norte se die
ron un conjunto de instrucciones y ta-., 
reas específicas a nivel ministerial, 
"confiamos que esto se pueda abordar ., 
bien y pronto. Hay un Consejo a nivel' 
de distintos ministerios que coordinan - 
las tareas respecto a la drogadicción ón 
Chile y allí hemos planteado la moda'-' 
lidad desde el punto de vista educan-“ 
VO”. *

Ante una pregunta directa, el Mi
nistro Lagos dijo no creer que haya en- ; 
sis moral en la juventud, 'creo sí que 
hay porcentajes mínimos de jóvenes 
que tienen dificultades, pero creo tam-, 
bién que la inmensa mayoría de la ju¿ 
ventud es una juventud tremendamen-- 
le sana”.

El Ministro Lagos expuso ayer en 
un seminario de la Universidad Adolfo 
Ibáñez. Su tema fue, precisamente, 
“Crisis Moral, una perspectiva desde el 
sector educación”.

Cuando se le planteó el problema 
de la crisis moral, el Ministro Lagos en
tregó sendos argumentos en contrario, 
"les recordé que en este momento hay 
22 mil jóvenes que están trabajando en 
escuelas abiertas de verano y 60 mil jó
venes en campamentos".

Argüyó que actualmente se le <ian 
espacios a la juventud "hay jóvenes 
que están saliendo a cursos de verano y 
apoyo a determinados sectores. Si se le 
dan espacios creo que la juventud res
ponde y responde bien”.

Consultado por los periodistas res
pecto a un informe de un organismo in
ternacional, en el cual se expresa pre
ocupación por la-prostitución infantil 
en Chile, el Ministro Lagos dijo que ese 
era un problema, “una realidad muy 
pequeña, muy menor, pero que existe".

Precisó que “nuestra función en 
Educación es mucho más la prevención 
que la represión, esto último corres
ponde a otros organismos dentro del 
Estado".
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«i.---------- política y sociedad
Ricardo Lagos: “No me desvivo, ni me mue<

por una candidatura presidencial”
■ Por primera vez insinúa dudas existenciales. 
Pero, a la vez, declara: “Estoy por construir una 
gran fuerza progresista para Chile”. Para lo cual 
toma como modelo el camino de Freí: derrotado 
el '58 y triunfante el ’64.

por Viviana Candía

No hay caso que reconozca su 
candidatura presidencial. "Que no es el 
momento", "que estamos recién en enero 
de 1992" y "falta mucho para el '93" son 
las típicas respuestas que arguye Ricardo 
Lagos para eludir aquello que se daría 
como un hecho en el mundo político, en el 
PPD y el PS. Mientras, como ministro, su 
agenda es nutridísima. Esta semana se ha 
reunido con cientos de personas. 
Más reposado y conciliador, el ministro 
de Educación sigue tratando de mejorar la 
imagen del político duro que proyectó 
cuando por televisión utilizó su dedo 
índice para hablarle directamente al 
general Pinochet. Un estilo que despertó 
profundas reacciones...de resurrección 
del temor, en algunos; de entusiasmo, en 
otros.
Y es que este "marzista" (nació en marzo, 
un miércoles 2) se las trae con esa fuerte 
personalidad y brillo conceptual. Un 
carácter que le permite hablar de sí 
mismo en tercera persona y mantenerse 
más "ocupado" que "preocupado" en lo 
que hace.
Hoy, próximo a cumplir 54 años, mira el 
futuro, a sus hijos y a sus tres nietos, uno 
de los cuales se sumó a la estirpe de los 
Ricardo Lagos, que ya suman cuatro: el 
nieto, el hijo, el ministro y su abuelo. 
Lejanos están sus días de universitario 
radical, de funcionario internacional y los 
inicios de aquel "proyecto de partido 
paraguas” —como originalmente pensó 
p.l PPD— en esa casona de Dominica 24 
en el Barrio Bellavista.
Cambió también el discurso político, 
aquel que planteaba que la alternativa era 
"dictadura o democracia”. Hoy habla de 
la necesidad de impulsar un "polo 
progresista" al interior de la 
Concertación.
Pero hay cosas que no han variado: su 
chofer de siempre, Félix; su casa en una 
comunidad en La Reina y esa mala 
costumbre de llegar siempre tarde (por lo 
■nanos a las conferencias de prensa). 
No obstante, en lo muy íntimo hay 
también otro Lagos, el que quedamente 
■esponde cuando se le pregunta: 
—¿Por qué nunca habla de su padre?
—Mi padre murió cuando yo tenía 8

vez con mi madre. De lo que yo vi y me 
han conversado, era un hombre muy 
íntegro, agricultor, pero solo lo recuerdo 
enfermo.
—¿Y por eso habla solo de su madre?

Mi madre es la más importante en mi 
formación. Varias de sus hermanas, 
también. Una de ellas fue alcaldesa de La 
Granja, era directora de liceo. Otra, 
profesora y diplomática, que tuvo una 
vida internacional muy intensa, fue la que 
me abrió el mundo. Otro hermano de mi 
madre fue parlamentario y participó en la 
campaña presidencial del año '20, del 
León de Tarapacá. Todos ellos me 
influyeron. Desgraciadamente mi padre 
murió cuando yo era muy niño.

“No tengo temor a la derrota”

Ahora, ¿para qué le voy a preguntar si es o no 
candidato...?

—Estamos en enero del '92. Esta es la época en 
que se definen las candidaturas a concejales y no soy 
candidato a concejal.

—Aunque no quiera reconocer una postulación 
supongo que debe haber medido qué gana el PPD y 
el PS con Ricardo Lagos candidato.

—Me parece natural que los partidos tengan una 
voluntad de ser, porque no son academias: queremos 
mostrar una opción al país.

—Esa alternativa, ¿se manifiesta con un «plus» si 
es Lagos?

—No sé si habrá un «plus» con Lagos...
—En la DC hay un «plus» con Freí.
—En las parlamentarias no hubo un «plus» La

gos... Pero, chiste aparte, creo que esas cosas pueden 
tener alguna incidencia. Aunque es mucho más im
portante la próxima elección municipal.

—Pasadas las municipales, ¿Lagos será candi
dato?

—No, porque pasadas las elecciones municipales 
lo que va a corresponder es un análisis de cuál es la 
situación en que nos encontramos en el último año 
del Presidente Aylwin. No me parece sano comenzar 
ahora ese debate.

¿Para quién no es sano? ¿O es más un temor a 
una posible derrota?

—No tengo temor a la derrota.

"Hoy es el momento de 
gobernar... el país espera cosas 
concretas”

—Entonces, ¿por qué es, tyal^dei/uHar el debate? i

Si el próximo es un gobierno de la Conce 
ción, encabezado por un DC, por cierto que 
taré apoyando a ese gobierno con la misma ti 
za que estoy apoyando al actual”

—Porque no creo que sea bueno que un país 
lleve durante años en puras elecciones. Hay u. 
tante en que hay que trabajar y es lo que est 
tratando de hacer aquí en el ministerio. Y si se 
estar dos años de ministro y dos años en can 
presidencial no me parece sano.

El país espera de la dirigencia política cosas 
cretas: que le resuelvan el problema de los texti 
colares, las matrículas, la calidad de educación 
mentos, becas, etc. Y también el país, cuando 
el momento de una elección, espera que le ofre 
opciones. Hoy es el momento de gobernar. Cu 
llegue el momento de presentar opciones espt 
mos que se presenten alternativas.

"Pertenezco al único provecto” 
PPD-PS

—Como político, ¿es más socialista o más PP1
—Hay un sólo proyecto. El PPD y el PS foi 

parte de ese proyecto común. Pertenezco al u 
proyecto.

—Pero existen conflictos entre ellos y alguno 
tán en posturas bastante rupturistas...

—Más allá de todo, la lógica indica que habí; 
tendimiento. Más profundo y de más enverga, 
que lo municipal, es indispensable pensar en Ch 
dentro de la Concertación, en la existencia de ui 
lo progresista.

Hace más de un año, en las elecciones inte 
del PS, el triunfo fue del sector más duro del s< 
lismo. El mismo sector, que ahora se autodenoi 
la Nueva Izquierda y que también lo proclama c 
candidato.

—Lo que ocurre es que hay que distinguir e> 
las corrientes orgánicas entre un partido politice 
lo que es una propuesta conjunta al país. Y, en 
sentido, son muy importantes las señales que se

—Podríamos decir entonces que Lagos está 
cerca de Escalona ¿O hay que plantear que Esca 
está más cerca de Lid.? , . < -• \. i
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—Creo que con Escalona, uno tiene una larga his
toria de lo que han sido estos años. Con Maira hace 
35 años, con Aníbal Palma lo mismo. A Camilo Es
calona lo conocí cuando no era posible que, ni él ni 
yo, apareciéramos en la prensa como dirigentes po
líticos, y eso configura un proceso y forma de pen
sar, que es lo que explica también la renovación tan 
profunda.

“El país tendrá ia seguridad que 
voy a estar apoyando a los 
candidatos... ”

—Ud. ha dicho que no renunciará al Ministerio pa

ra hacer la campaña de los concejales...
No he sido tan tajante. Lo que pasa es que soy 

dirigente político y ministro de Educación. Como di
rigente tengo responsabilidades, entendiendo cuál 
es el rol de ministro de Educación.

No es bueno para el país querer transformar una 
campaña municipal en una suerte de primaría pre
sidencial, porque es desnaturalizar el rol de la co
muna y se le faltaría el respeto al electorado: que
remos elegir los mejores para dirigir el gobierno lo
cal.

—¿Cómo compatibilizará esos dos roles?
—Apoyando a esas personas, no necesariamente 

en campañas. Hay muchas formas de apoyar y por 
cierto que el país tendrá la seguridad que voy a estar

_________________ 15
apoyando a los candidatos de la Concertación y den
tro de ella, a los candidatos del PPD y el PS. Eso es 
normal en una democracia.

—¿Qué le parece que la DC haya tomado la deci
sión de establecer un comité político donde no sólo 
Frei encabezará la campaña?

—Eso habría que preguntarle a la DC.
¿Tendrá un efecto político dado que participa

rán los presidenciables, no sólo Frei?
—Lo importante es elegir un buen alcalde y un 

buen concejal, sin necesidad de campaña electoral.

“La Concertación debe tener 
capacidad para plantear 
competitividad en su interior“

—Luego de las municipales, la discusión se cen
trará en las parlamentarias y en la elección presi
dencial ¿Cree indispensable que exista sólo un can
didato de la Concertación?

—Lo ideal es que exista una sola candidatura. Pe
ro no me parece pre-requisito indispensable para el 
mantenimiento de la coalición de gobierno. La Con
certación debe tener la capacidad suficiente para 
plantear competitividad a su interior. Es parte de la 
democracia y en ese contexto, la realidad del ’93, 
con democracia consolidada, es distinta a la del ’89. 
El tema es cómo, dentro de un sistema democrático^ 
se presentan varias opciones a la sociedad, y ese es 
el signo de éxito de la transición de Aylwin.

—Si miramos las encuestas, la DC tiene una am
plia mayoría respecto al PPD-PS ¿El candidato de la 
izquierda partiría derrotado?

—No (dice, riéndose). En política las elecciones se 
ganan cuando se cuentan los votos y yo le puedo dar 
un buen ejemplo con lo que fue la elección senatorial 
en Santiago. Las cosas hay que tomarlas de otra for
ma.

Lo importante es ver si estamos en condiciones de

____ _____________  (Continúa a la vuelta)
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(Viene de la vuelta)

plantear un proyecto al país y entender que el año 
’93 o el ’97 son hitos importantes en la configuración 
de un proyecto. Pero no puede una fuerza política 
responsable moverse sólo en función de objetivos de 
corto plazo.

“No me figuro la consolidación de 
la DC sin una candidatura de Freí 
en 1958"

—Es decir, aún cuando no vencieran, ¿sería un pa
so importante para el sector que Ud. representa?

—Eso es elemental. No me figuro la consolidación 
de la DC sin una candidatura presidencial de Frei en 
1958. Eso es lo que le permite el ’64 ser elegido Pre
sidente y consolidar a su partido. En consecuencia, 
más allá de los entendimientos personales hay que 
ver cuál es el proyecto que se plantea hacia adelante.

—¿Podría repetirse la experiencia del ’64, con una 
DC aliada con la derecha?

No. Eso obedece a determinadas realidades de 
Chile y el mundo. Esas cosas no son reales.

“Lo que menos pensé es que iba
a ser ministro de Educación"

—Si el próximo gobierno fuera DC, ¿Ud. dónde es
taría?

—Quiero entender que el próximo gobierno será 
un gobierno de la Concertación y, por cierto, que es
taré apoyando al gobierno de la Concertación. Y si es 
un gobierno de la Concertación, encabezado por un 
demócrata cristiano, por cierto que estaré apoyando 
a ese gobierno con la misma fuerza que estoy apo
yando al gobierno actual.

—Pero dónde preferiría estar, ¿en el gabinete o en 
el Senado?

—Si me hubiese hecho esa pregunta cuatro años 
atrás, ¿qué le habría respondido? Lo que menos pen
sé es que iba a ser ministro de Educación.

“A veces he pensado que 10 años 
es una buena cantidad de años en 
estas cosas"

—Pero siempre hay aspiraciones y decisiones...
—El ’93 se van a cumplir diez años desde que es-

"Como di
rigente po
lítico tengo 
responsabi
lidades pero 
entendiendo 
cuál es el rol 
de un Minis
tro de Edu
cación"

en el mundo académico y profesional, no tenia una 
participación política relevante. A veces he pensado 
que diez años es una buena cantidad de años en es
tas cosas... Lo digo sinceramente.

“Todavía tengo la ingenuidad de 
creer que la política no es todo"

—;Y aue haría Ricardo Lagos?

LA SECLSD A
i ternes 10 de Enero de 1992(

—No sé. En ese caso haría las cosas que hacía an
tes. Trabajaba profesionalmente en el ámbito aca
démico y eso lo veo extraordinariamente entreteni
do, interesante y desafiante.

Permítame decirle algo, que no sé si uno tiene que 
decirlo: todavía tengo la ingenuidad de creer que la 
política, siendo muy importante, no es todo. Creo 
que hay otras tareas que se pueden hacer y que son 
tan importantes como la política y a las que me de
diqué hasta los 45 años de mi vida.

“Mi crisis de identidad 
frente a un computador"

—¿Ha pensado "frecuentemente” cambiar de ac
tividad?

—De cierto modo la cartera de Educación me ha 
permitido tener un contacto con la academia, con el 
mundo de las ideas y eso me parece entretenido. 
Un sicólogo diría que mi crisis de identidad la tuve 
en España cuando me invitaron a visitar la agencia 
EFE y me dijeron que tenían al día las biografías de 
todo el mundo. Apretaron una teclas, salió la bio
grafía mía y salía: «Ricardo Lagos, político chile
no» y esto me produjo una sensación de...

—...de «nada más que eso»—
—Exactamente. Lo que quiero decir, es que no 

creo que el mundo se agote en la política. Llegué a 
ella como resultado de una serie de circunstancias. 
Como resultado de una situación difícil para el 
país, donde muchos de los que pensaban como yo, 
no podían vivir en Chile y en el cual me pareció que 
debía asumir la presidencia de la Alianza Democrá
tica por una razón de país.

No me fue fácil renunciar a Naciones Unidas y a 
una serie de situaciones que implicaban un cierto 
estilo de vida, pero había que hacerlo por el país. 
Ahora las cosas son distintas y en consecuencia, es
toy por construir y contribuir a construir una con
solidación democrática, y entre ello, una gran fuer
za progresista para Chile. Pero se puede hacer de 
muchas formas, y en donde el tema de la candida
tura presidencial que todo el mundo plantea seria 
un rol como hay muchos roles. No me desvivo, ni 
me muero por una candidatura presidencial. La de
cisión se tomará en el momento que haya que to
marla.

—Pero, ¿pesa más el «animal político»?
—Alguien me dijo una vez que no me iba a atre

ver a dejar Naciones Unidas, porque era una situa
ción estable y adecuada. Y usted ve...aqui estoy.
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Ministro de Educación reiteró que no existe crisis moral en la juventud

Lagos pide transparencia en 
financiamiento de partidos

MELIA MIRANDA/Sanflapo

H l ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, 

H se refirió a la necesidad 
de que exista plena 
transparencia en el 
financ i amiento de los 

artidos políticos, subrayan- 
o que este es el factor prin- 
ipa) y no el monto de uno u 
tro aporte económico.
“Es indispensable que los 

artidos políticos abran sus 
bros. que el país sepa cuanto 
gasta, cómo se gasta, quien 

nancia. Y desde ese punto 
: vista es útil que exista un 
nanciamiento público. Así 
i -por lo demás- en todo país 
odemo. Eso trae la necesi- 
td de legislar respecto del 
>orte que se hace por parte 
: los distintos sectores. Es 
i tema que debe abordarse", 
conoció el líder del Partido 
ir la Democracia.

Señaló que personalmen
te preferiría que esto se abor
de íntegramente en una ley 
especial. Que comprend ía que 
dada la premura de la elección 
municipal se plantee para ese 
comicio un determinado tipo 
y monto de financiamiento, 
pero que la norma general 
debe ser que exista transpa
rencia y que el país esté ple
namente informado”.

CRISIS MORAL
El secretario de Estado 

hizo estas declaraciones al 
término de una charla acadé
mica que ofreció en Viña del 
Mar sobre el tema "Crisis 
Moral y Educación”. En ella 
defendió a la juventud, seña
lando que sólo pequeños 
grupos de ella se encuentran 
sumergidos en problemas 
como la drogadicción o la 
prostitución infanto-juvenil y 
no sólo por responsabilidad 

propia sino de adultos 
involucrados.

"La inmensa mayoría de 
la juventud es tremendamen-

Sólo pequeños 
grupos de la 

juventud se en
cuentran sumer
gidos en proble

mas como la 
drogradicción o 
la prostitución 
infanto-juvenil

te sana y cuando se le dan 
espacios de participación res
ponde muy bien”, señaló La
gos, citando comoejemplos a 

los 22 mil muchachos que 
participan actualmente en es
cuelas abiertas de verano, los 
60 mil que intervienen en 
campamentos y los siete mil 
que tranbajan allí como 
monitores.

Puntualizó que la educa
ción chilena debe ser equita
tiva, tener contenidos éticos 
coherentes y una orientación 
realmente provechosa para la 
vida futura de los jóvenes. 
Sólo cumpliendo estos tres 
objetivos, señaló, generará 
opciones concretas para los 
jóvenes y no será una fuente 
de frustraciones personales y 
sociales.

"En primer lugar, debe 
entregar un contenido ético y 
de valores sólidos y conse
cuentes; pero en segundo lu
gar debe ser un sistema edu
cacional equitativo, con 
igualdad de oportunidades 
para todos. Si no, tendremos 

un joven frustrado que perci
be que la educación no está a 
la altura de lo que él espera. Y 
en este sentido, si bien hoy 
hay una escuela para cada niño 
en Chile, la calidad de ¡a 
educación en ellas es diferente 
y por lo tanto noesunsi stema 
equitativo", sentenció Lagos.

"En tercer lugar, el siste
ma educacional tiene que in
sertar al joven en el mundo 
productivo. Si no lo hace, los 
egresados llegan a ser cesan
tes con título, pues lo que 
estudiaron no los prepara para 
la lucha por la vida", señalóel 
ministro, argumentando que 
analizare! temade la crisis de 
valores desde el punto de vista 
educacional requiere plan
tearse estos tres elementos y 
cómo ellos se conjugan para 
que la educación sea real
mente efectiva, eficiente, 
igualitaria y aportadora para 
los jóvenes.



POLITICA

La Concertación quiere 
remover ministros, cambiar 
estrategias y reimpulsar el 
programa. No son pocos los 
que opinan que Aylwin 
confunde estabilidad con 
inmovilidad, sin embargo La 
Moneda planea sólo 
concentrarse en la batalla 
electoral, en pequeños ajustes 
de funcionarios menores y en 
consolidar lo que considera su 
principal activo: la eficiencia.

LOS «ROLLOS» DE LA AUTOEVALUACION

EL GOBIERNO EN EL

El plan de infraestructuras de Aylwin ha sido calificado en la DC como «una técnicc
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e los 60 para problemas de los 90».

«

LUCY DÁVILA
Como todo comienzo de año, el 92 

ha partido con un vistazo atrás para 
evaluar la gestión política y adminis
trativa del gobierno. Y pese a los éxitos 
exhibidos y el cumplimiento de dos de 
las metas más ambiciosas de este pe
ríodo (consolidación de la democracia 
y estabilidad económica con creci
miento), la sensación de pesadez, ago
tamiento o simplemente tedio, traspa
sa casi todos los análisis.

Funcionarios del Ministerio del 
Interior y de la Secretaría General de 
Gobierno confiesan fatiga. Sienten que 
se ha perdido una batalla que no es 
medible en programas no cumplidos o 
metas inalcanzadas. Es más bien el 
hastío de enfrentarse a un año gris, en 
que lo que se hará es reforzar lo hecho, 
sin objetivos nuevos ni grandes desa
fíos.

Los partidos oficialistas de
muestran cierta rebelión ante el dise
ño que, si bien no ha sido acotado, ya 
empieza a perfilarse con claridad desde 
La Moneda. A ellos no les gusta, quie
ren cambiar las cosas, volar másaltoy 
trabajar en una propuesta que termi
ne con la rutina que significa la mera 
administración del poder.

En cambio, los hombres de 
Aylwin comenzaron el raccontocon una 
serenidad limítrofe con el 
desperfilamiento. Una «destransición», 
lo han bautizado los que gustan de 
conceptualizarlo todo.

¿De qué se quejan los que se 
quejan? De falta de iniciativa. De un 
proyecto para los próximos dos años 
que no es tal, pues consiste en aferrar
se a lo obtenido, difundirlo y mejorar 
la situación económica para que sea 
éste el mejor recuerdo de los cuatro 

años de transición.

CHATOS Y DESMOTIVADOS

Hoy vale la pena escudriñar 
los diseños que se manejan para 
darle forma y color al 92 y 93.

Es ahí donde aparecen el 
desánimo y la desmotivación. Y 
uno se encuentra con un par de 
altos funcionarios que miran el 
techo buscando verbalizar sus 

sensaciones casi sacadas de una tera
pia post-depresión. No hay idea de 
fracaso: del balance saltan, como ga
nancias, las cifras macroeconómicas, 
los proyectos sociales y el funciona
miento normal de las instituciones.

Pero no se vislumbran las tareas -las 
grandes, se entiende- por lo que ahora 
sienten que sólo queda conformarse 
con la «mediocridad» de lo ya logrado y 
enfrascarse en lo electoral.

Esta opción parece casi asumida 
en los recovecos de la Presidencia y 
entre los funcionarios que apuestan a 
la eficiencia, entre los «tecnócratas» o 
«gerentes».

Sin duda que hubo intentos fa
llidos que se acumularon y cobraron 
su precio. La prolongación del man
dato de Aylwin, la propuesta de su 
reelección y el anuncio del fin de la 
transición, son pruebas claras de que 
los cerebros del gobierno erraron la 
puntería.

Tampoco resultó «la etapa de las 
realizaciones» que se suponía el eje de 
la gestión a partir de agosto pasado. 
Hoy se reconoce, y así lo establece un 
documento del propio Ministerio Se
cretaría General de la Presidencia, 
que la idea fracasó y que no hay pro
yecto claro.

También hay quienes confiesan 
que ese documento, por primera vez, 
contiene una propuesta de cambio de 
gabinete como una de las herramien
tas efectivas para el relanzamiento. 
Pero eso es desmentido terminante
mente en esa repartición.

En el ministerio de Boeninger se 
recurre con insistencia a la tesis de la 
eficiencia. Aplicable, por ejemplo, a 
las políticas sociales que no han sido 
todo lo exitosas que se suponía. Edu
cación y Vivienda tienen una excelen
te calificación en el propio gobierno y 
fuera de él, en los partidos aliados. 
Salud pasó por una crisis y hoy se 
recupera sin grandes costos. En cam
bio, lo que tiene que ver con la cartera 
de Planificación y Cooperación de 
Sergio Molina, es blanco de críticas. 
Dicen que como vocero de las política 
sociales del gobierno, Molina se ve 
poco. Menos haciendo propuestas o 
enfrentado con rapidez situaciones 
inesperadas, como la del carbón. En 
La Moneda lo justifican tímidamente 
diciendo que es víctima de una 
sobredimensión de expectativas fren
te a lo que realmente podía realizar 
Mideplan.

LOS SEIS CRITERIOS DE LA EVALUACION

En el Ministerio Secretaría Ge
neral de la Presidencia explican la

HOY N’756 DEL 13 *119 DE ENERO DE 1992



LO BUENO
• El despacho del Estatuto Docente.

- La comisión Rettig y la morigeración del asunto derechos humanos.

- La eficiente campaña contra el cólera.

- El buen manejo de la sequía que afectó al Norte Chico.

• El eficiente trabajo en la política social de viviendas.

- El control de la inflación (18,7).

- La baja del terrorismo.

LOMALO
• La falta de una acción ecológica global y el escaso avance en la descontaminación de 

áreas como Santiago, el litoral de la Quinta Región o la Bahía de Concepción.

- El exceso de emotividad en la relación con las Fuerzas Armadas.

- La ausencia de una política social que se haga cargo, de modo más evidente y menos 

tecnocrático, de la pobreza.

- La empalagosa retórica en favor de la juventud y la falta de acciones acordes con ella.

■ La falta de una política exterior más acorde con el panorama general de los 90.

LO FEO
•El solapado intento de prolongación del mandato.

•El abucheo al subsecretario del Interior en la erupción del Volcán Hudson.

-La sorprendente monotonía del ministro Rojas para afirmar que las relaciones con el 

Ejército son normales.

-El pedir visa a Hoenecker.

■El incumplimiento reiterado de promesas a los presos políticos.

■La arcaica largueza de la gira del Presidente a Europa, en abril.

■La actitud huidiza para tratar temas como el divorcio, el Sida y otros, manteniendo un 

doble estándar entre la tolerancia privada y la intolerancia pública.

evaluación que se está haciendo.
terreno formal, el Presi dente se reu 
rá durante todo este mes con cae 
ministro, el que irá acompañado deP; 
subsecretario y algunos otros funcio- \ 
narios. Allí se revisará el cumplimien
to de las tareas ministeriales del 91 y 
las programadas para el 92. Una ver
tiente importante de este trabajo es la 
evaluación del personal que depende 
de cada ministerio. En estas reunio
nes -20 en total - estará presente tam
bién el ministro secretario general de 
la Presidencia, Edgardo Boeninger.

En el plano más estratégico, ex
plican en La Moneda, la autoevalución 
que hace el gobierno está con los ojos 
en lo que viene. Y las correcciones a 
emprender se basan en seis criterios 
básicos.

Primer criterio. Concentrar 
prioridades en cada área. Del cúmulo 
de tareas sectoriales se jerarquizarán 
pocas e importantes para mejorar la 
percepción pública. Especialmente en 
las políticas sociales donde los recur
sos son importantes pero se 
diversificaron demasiado, hasta el 
punto que los cambios fueron casi im
perceptibles para las mayorías del país.

Segundo. Establecer un respon
sable para cada gran realización que 
se ponga en marcha. Una especie de 
«gerente» de tiempo completo que no 
tenga otras responsabilidades buro
cráticas que atender. Es decir, que sea 
distinto del ministro o subsecretario 
respectivo.

Tercero. Generar mejores condi
ciones para materializar la inversión 
privada, considerada en el gobierno 
como la herramienta principal de cre
cimiento. Para ello es necesario sim
plificar los procedimientos y eliminar

Para el PS, lo planteado en octubre en la reunión del bunker sigue vigente.
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allos de botella que la obstaculi-

Estas tres tareas apuntan a una 
odernización del aparato adminis- 

.rativo del Estado y a imprimir el sello 
de la eficiencia.

IOS MINISTROS SE QUEDAN

Cuarto criterio. En el campo po
lítico, el gobierno se plantea dos opcio
nes: enviar los proyectos de reforma 
institucional pendientes y dejarlos en 
el Congreso sometidos a la contención 
-y posible paralización- de la derecha. 
O embarcarse en una negociación lar
ga y seria con la oposición para conse
guir su aprobación total o parcial. La 
primera es la vía recomendada por 
varios asesores directos de la Presi
dencia, y no compartida por el propio 
Presidente, quien parece interesado 
en las reformas prometidas en el pro
grama de gobierno, fundamental
mente en el cambio al sistema electo
ral, al Tribunal Constitucional y la 
inamovilidad de los comandantes en 
jefe.

Si bien la decisión noes taxativa, 
lo que puede esperarse es el envío al 
Congreso del paquete de proyectos, 
pero ñola inversión de grandes esfuer
zos para lograr su aprobación. La ra
zón, explica un funcionario, es que el 
tiempo es corto y el interés general del 
país no está puesto en estos cambios, 
sino en una mejoría real de la situa
ción económica y social. En tiempos 
electorales, como ya los son estos, di
cen, lo que la gente medirá es el alivio 
a sus problemas y no si son 150 ó 120 
los diputados; o una, dos o ninguna la 
cifra repartidora para elegirlos.

Un quinto criterio de evaluación 
y proyección es la relación cívico-mili
tar. La idea es mantener el bajo perfil 
que hasta ahora se le otorga al tema.

Un último criterio es la evalua
ción de los funcionarios. Para quienes 
creen en este andamiaje, el cambio de 
ministros o altos funcionarios tiene 
más costos que beneficios. Sobre todo 
porque se estará invitando a una ges
tión de no más de dos años.

Si a eso se agrega que el equili
brio de fuerzas en la Concertación es 
difícil de lograr y que el Presidente ha 
dado señales claras de que no quiere 
modificar el gabinete, la sensación 
•ahora sí generalizada- es que 
ningún ministro se irá. Sí podrían 
cambiar funcionarios de menor 
rangocomo algunos subsecretarios, 
seremis e intendentes.

Con la vista puesta en las elec

ciones y en lograr consolidar y sacarle 
partido a lo que ya se ha hecho, este 
diseño del gobierno apunta a favore
cer las políticas económicas y sociales, 
que son, lo dice Boeninger y repiten 
sus muchachos, «lo que a la gente más 
le importa».

LOS PARTIDOS EN TERAPIA

Ni a la DC ni al PS les gusta este 
cuadro. A la hora de buscar evaluacio
nes críticas, ellos están dispuestos a 
hacerlas. Claro que desde el diván, con 
el «para dónde vamos»,o «quiénes so
mos».

El presidente del PS Ricardo 
Nüñez, dice que el gobierno empieza a 
aparecer más interesadoen el término 
del mandato que en darle nuevos con
tenidos, preocupado de la coyuntura, 
sin definiciones claras. Para él la solu
ción pasa por una «relectura» del pro
grama de gobierno para definir una 
nueva etapa que se arranque de la 
mera administración. Más allá de las 
medidas sectoriales, ejemplifica, hay 
que salir al paso al tema de la pobreza 
y la marginalidad con un proyecto 
global, «más audaz».

AdmiteNúñezqueel PSnotiene 
la receta. Pero pide análisis profundos 
y más serios en lo cívico-militar, en las 
relaciones internacionales y miradas 
de largo plazo en el diseño político y 
social.

Respecto de la relación del go
bierno con los partidos, dice que su 
planteamiento en la «reunión del 
bunker» en octubre, sigue vigente y 
que no ha tenido respuestas globales. 
Sólo parciales, como el hecho de que 
el gobierno efectivamente se 
«desencapsuló». Pero aclara que ya 
no es posible seguir en el «vago con
cepto del suprapartidismo». Menos 
ahora que con eventos electorales muy 
próximos, los partidos necesariamente 
adquieren mayor protagonismo. «El 
gobierno no debe empezar a hacer las 
maletas aún, ni darse el lujo de la 
dedicarse a administrar. Debe gober
nar», concluye.

En la DC, el diagnóstico es pare
cido. Según un dirigente, lo que le pasó 
al gobierno es que perdió el impulso. Y 
que a mediados del 91, cuando lo cons
tató en las encuestas, aplicó un reme
dio peor: creer que ello no apuntaba a 
la necesidad de cambio de equipos sino 
a que la transición había terminado. Y 
que el equipo era excelente y lo que 
faltaba era un nueva tarea. Entonces 
pensaron en el plan de infraestructu
ra. «Una técnica de los 60 para proble-

DC Y PS: PUNTOS EN COMÚN
Balance de la gestión del gobierno de 

los dos principales partidos de la 

Concertación, la DC y el PS:

Areas bien calificadas:

Económica: Para la DC es óptimo y 

para el PS excelente.

Social: Pese a que el PS considera que 

debe convertirse en una tarea prioritaria y 

global del gobierno, cree que el manejo 

sectorial ha sido bueno. La DC coincide en 

esto último. Especial mención hacen de 

Vivienda y Educación. Respecto de la 

gestión de Sergio Molina, hay críticas en 

ambos partidos.

Areas mal calificadas:

Defensa y Relaciones Exteriores: Desde 

«confusa» hasta «pésima» es la escala de 

calificaciones de la gestión en estas dos 

áreas.

La re.lación cívico-militar es muy 

preocupante para ambos partidos y en 

materia internacional creen que se pierden 

oportunidades por falta de una mirada de 

largo plazo sobre la inserción del país.



mas de los 90» es su juicio.
Un sector importante de la DC 

creyó entonces, y sigue creyendo, que 
las tareas no están cumplidas ni el 
equipo ha funcionado todo lo bien que 
el gobierno cree.

Especial, y paradojalmente crí
ticos son con la cartera de Interior, la 
que ajuicio de otro dirigente, debiera 
modificar su equipo, ya que adolece de 
problemas de conducción. Lo mismo 
en Defensa. El área de Relaciones 
Exteriores es calificada como «lamen
table», porque si bien el gobierno «está 
sentado sobre una mina de oro», está 
dilapidando este patrimonio con una 
mala gestión. Exitosas son -para este 
sector- las áreas económica y social, 
aunque esta última recién exhiba tí
midos logros.

Pero hablan de déficit en lo po
lítico, excluyendo a los ministros 
Boeninger y Enrique Correa. Conside
rados «brillantes», algunos DC creen 
que se desperfilaron para nivelarse 
«en la mediocridad» del resto del equi
po político.

Sin embargo, no existe tampoco 
en este partido una propuesta concre
ta para modificar el cuadro. La DC 
parece más interesada en lo electoral 
y concentradísima en los comicios mu
nicipales.

Así las cosas, para aquellos polí
ticos que se sienten fatigados y sin 
«carta de navegación», lo mejor será 
hacerse a la idea. Y ponerse, como 
quiere el gobierno, a planificar la fór
mula que asegure un nuevo gobierno 
de la Concertación. Para lo cual, lo 
primero es ganar las municipales con 
un margen adecuado.

Mientras, el gobierno hará lo 
suyo.

Y como Aylwin -en palabras de 
un DC- "confunde estabilidad con 
inamovilidad", lo más probable es que 
el cambio de gabinete se transforme 
sólo en un divertimento veraniego sin 
expresión concreta ni en marzo, ni en 
mayo. Ni menos en enero, que es para 
algunos el mejor mes para empren
derlo y desligarlo del asunto munici
pal.

Lo que veríamos después de es
tas elecciones es otra gran paradoja: 
un reajuste ministerial provocado por 
la propia voluntad de algunos de sus 
integrantes interesados abiertamen
te en la carrera presidencial.▼

el gobierno creen que el cambio de gabinete se producirá cuandi

LA TRANSICION PENDIENTE
JOHN BlfHl Díl tIO

No descendieron victoriosos los guerrilleros de la montaña. No 

se escondieron avergonzados los uniformes militares ni bajaron la 

frente los soldados. No asumió un gobierno que prometía cambiarlo 

todo, sino por el contrario, uno que entregó las garantías para 

respetar la Constitución y la ley, para hacer prosperar el modelo 

económico establecido. La transición chilena no tiene Robin Hood, 

ni Montesquieu.

Dos grandes razones ayudan a explicar por qué se dio el 

cambio hacia un gobierno con predominio civil. Una es de orden 

interno y quedó grabada en la historia como la «época de las 

protestas».Ella mostró que eran muchos los chilenos dispuestos a 

grandes riesgos para recobrar la democracia. Era claro que un 

clima de desobediencia ciudadana terminaría con cualquier intento 

por ordenar la economía y devolver la paz a Chile. Otra razón 

poderosa tuvo carácter internacional: Estados Unidos y la 

Comunidad Europea eran cada vez más firmes en sus exigencias 

en favor de gobiernos democráticos. La comunidad mundial se 

sentía incómoda con Pinochet.

Los militares, que ya arrastraban años de experiencia en el 

poder, estaban también conscientes de estas amenazas. El dilema 

entre la ambición y el patriotismo se definió en favor de este último, 

pero con el diseño de un camino en que se esperaba ganarlo todo 

en un plebiscito.

Vino la elección presidencial y el traspaso de poderes. En ambos 

periodos se afinaron las exigencias para entregar el poder. 

Algunos acuerdos no fueron públicos ni explícitos, pero tuvieron 

mucha importancia en los desarrollos políticos. Así los líderes de 

la época de las protestas, fueron «voluntariamente» desplazados 

para aumentar las posibilidades de victoria electoral. Al mismo 

tiempo, la vieja Unidad Popular escondía a los personajes que 

tardaban en descubrir los beneficios del pluralismo político y las 

ventajas del liberalismo económico. Ya no ganaría el desprestigiado
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algunos ministros deserten para correr las presidenciales.

«pueblo» sino que «la gente». Este cambio de palabras reflejaba 

la modernidad con que se dejaba atrás el vocablo que cargó por 

décadas con el peso de la lucha de clases.

La transición chilena no tuvo héroe.La instalación del gobierno 

fue relativamente fácil. Se estableció con prontitud un equipo de 

gobierno que agradó al país. Se trataba de personas capaces que 

desde el inicio dieron muestras de conductas democráticas y 

técnicas que despertaron confianza y permitieron la generación de 

un clima de tranquilidad.

Lentamente, pero cada vez con más fuerza, comienzan a 

reflejarse algunos hechos que pueden ser preocupantes. El aparato 

de gobierno pareció alejarse de la gente y reclamar que es en él 

donde deben reconocerse a los artífices del retorno a la democracia 

en Chile. Cualquier crítica o presión que puedan ejercer los sectores 

sociales hace peligrar el trabajo en favor de la democracia. Este 

clima se ha visto favorecido por la espectacularidad de los 

esporádicos desacuerdos públicos entre el gobierno y las Fuerzas 

Armadas. Este fenómeno también ha afectado en cierta manera al 

Congreso Nacional. Las negociaciones que se han dado para hacer 

reformas constitucionales han reflejado más ambición que principios. 

Estos factores han contribuido a un desencanto con la política 

porque a muy corto andar ha sido posible constatar que la mayoría 

de nuestros vicios siguen vigentes.

Lo más grave en el revivir de viejos vicios políticos es que están 

transformando el accionar del gobierno, más y más, en una 

discusión del pasado.En nombre de la modernidad se están 

haciendo cosas muy antiguas. No es posible señalar como éxitos 

de la política exterior el solo reintegro a foros donde el gobierno 

de Pinochet no era admitido.En la relación con los militares se optó 

por dejarlos fuera incluso de las subsecretaría del Ministerio de 

Defensa. Si donde con mayor propiedad podría colaborar un 

oficial en retiro se le deja fuera, es natural que piensen se les dejará 

también fuera de toda otra posible colaboración en el país. Si las 

nuevas condiciones internacionales pueden llevar a que disminu

yamos los gastos de Defensa, se requiere para ello un diálogo 

permanente y profundo de las relaciones internacionales en 

conjunto con las Fuerzas Armadas. Se ha optado por centrar la 

discusión presupuestaria con ellos, en asuntos que sólo tienen 

valor pirotécnico. Nuestras embajadas debieran estar llenas de 

mundo nuevo, es decir de hombres de comercio, de tecnología y 

de industria. Se optó porque fueran un botín político.

En la economía social debiéramos estar hablando, sin culpar 

ni ofender a nadie, de cómo todos podemos aportar para integrar 

a los millones de pobres que arrastramos. A los miles y miles de 

jóvenes que antes de aprender a hablar eran mendigos. Que 

antes de saber leer y escribir fueron encarcelados como delin

cuentes. A ésos que hoy siguen naciendo por miles y miles porque 

no nos atrevemos a hablar de una política de paternidad 

responsable ni de que aquí está la causa principal de la violencia 

delictual. Las oportunidades no pueden haberse terminado con la 

repartición de los bienes del Estado.

Parecería difícil afirmar que el gobierno lo ha hecho bien, muy 

bien. Pero creo que es así. El problema está en otra parte, en que 

la transición exige una agenda del futuro donde una economía de 

mayor valor agregado y más y más empresarios concuerde con 

una política social que no ignore el nacimiento de los pobres, ni 

su hambre ni la violencia que sufren; ni los derechos que tienen; 

se requiere una integración efectiva a los esfuerzos de desarrollo 

de las Fuerzas Armadas; una interpretación del nuevo mundo 

internacional; la inclusión de las consideraciones ecológicas. Esta 

es la transición al futuroy a la democracia que estamos esperando. 

Hay un mundo que está naciendo y que depende de la creatividad 

y grandeza de cada pueblo. Es nuestra la responsabilidad del uso 

que damos a la libertad reconquistada. Este año será de elecciones 

municipales y el próximo de presidenciales y parlamentarias. 

Ojalá que el período electoral no contribuya a reafirmar las 

tendencias de mirar hacia el pasado. El gobierno tiene la opción 

de contribuir para que los chilenos discutamos con firmeza y 

fraternidad una agenda que confirme que hemos descubierto la 

rueda. Que somos capaces de ser modernos y no sólo hablar de ello.

HOY N'756 DEL 13*119 DE ENERO DE 1992



AGENCIA DE RECORTES

• ¿4 L; & f W L; L |4, 
OE VÁLFAWAISí

PRENSA • COR
13 EHE. 1992

ALONSO OvAl.iT $46 \>?'í .'02 TONO i-AX J.y

Voto de V Región a consejo nacional del PPD que parte el viernes.- j/ qO

Ricardo Lagos debe ser proclamado 
como candidato de la Concertación
■Los pepedeístas de la V Región propondrán oficialmen

te que Ricardo Lagos, el actual Ministro de Educación, sea 
proclamado desde ya como candidato a la Presidencia de la 
República, según informó el secretario regional del Partido 
por la Democracia, Luis Gatica.

El dirigente manifestó 
que este jueves habrá una 
reunión en Valparaíso de 
los 26 consejeros de la V 
Región, en la cual se toma
rá el acuerdo de proponer 
el mencionado voto en el 
consejo nacional a iniciarse 
el día siguiente (viernes 17) 
en la ciudad de Chillan.

EL SUCESOR DE
PATRICIO AYLWIN

Gatica, fundamentando 
la posición, señaló que 
“desde ya es importante ir 
perfilando el nombre de 
Ricardo Lagos como el 
más posible candidato 
presidencial de la Concer
tación, aunque sabemos 
que no es el único. Es más, 
pensamos que la opinión 
pública debe conocer al 
hombre que sucederá en la 

primera magistratura a Pa
tricio Aylwln".

También dijo que “la 
gran e inmensa mayoría 
del PPD y miles de inde
pendientes tienen la mejor 
opinión de Lagos. Pensa
mos, los porteños, que es 
el momento apropiado”.

Puntualizó, respecto dél 
respaldo popular, que “La
gos tiene carisma y, como 
se ha dicho en muchas 
oportunidades, es nuestro 
líder natural. A eso hay que 
agregarle el hecho que, re
conociendo que la Demo
cracia Cristiana es un gran 
partido, nosotros como 
PPD estamos creciendo 
aceleradamente y en las 
próximas elecciones muni-

Luis Gatica

cipales eso se va a reflejar 
obteniendo entre el 20 y el 
25 por ciento de la vota
ción, con lo que nos con

vertiremos en la segunda 
fuerza política del país”.

CANDIDATOS
A CONCEJALES

Informó Luis Gatica que 
al consejo nacional tam
bién se llevará la propuesta 
para que se respeten las 
mayorías internas de cada 
comuna, obtenidas en las 
elecciones realizadas el 15 
de diciembre pasado.

Dijo que en el caso de 
Valparaíso y Viña del Mar 
(donde el PPD no duda que 
el alcalde será de sus filas 
en una de las dos comu
nas) la colectividad brinda
rá el mismo apoyo y ve las 
mismas posibilidades a las 
dos primeras mayorías.

Así el caso, en Valparaíso
a Marisol Panlagua y a 
Juan Aldana, mientras que 
en la Ciudad Jardín a Ro
drigo González y a Antonio 
Oneto, según dijo el diri
gente de visita en nuestro 
diario.

3 2 6 6
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PLANTEARON NECESIDAD DE ALTERNANCIA EN EL PODER:

PPD y PS Confirmaron que Lagos f 
Será "Presidenciable" en 1993
• Sergio Bitar declaró que el Ministro de Educación debe permanecer en la ad

ministración respaldando al Jefe de Estado, para proyectar un sistema, de edu
cación moderno "e ir sirviendo y ayudando para que él sea el continuador de 
todo lo que ha hecho la Concertación y el Gobierno del Presidente Aylwin".

• Dijo que la Concertación de 1993 no debe ser igual a la de 1989, incorporando el 
concepto de alternancia en el poder, de manera que los distintos partidos vayan 
encabezando el gobierno en alianza con los demás.
El secretario general del Partido 

por la Democracia (PPD), Sergio Bi
tar, afirmó ayer que ese sector piensa 
que el Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos, debe permanecer en el Gobier
no hasta 1993, “respaldando al Presi
dente de la República, proyectando un 
sistema de educación moderno e ir sir
viendo y ayudando para que él sea el 
continuador de todo lo que ha hecho la 
Concertación y el Gobierno del Presi
dente Aylwin”.

Por tanto, estimó que Lagos debe 
ser el abanderado presidencial natural 
en 1993 para ese sector porque, dijo, es 
un gran candidato a la Primera Magis
tratura.

Agregó el dirigente político que 
"no somos partidarios de que Ricardo 
Lagos se dedique a ser jefe de campaña 
de la elección municipal, sino que se 
dedique a ser un muy buen Ministro de 
Educación de este Gobierno".

Confirmó la estrategia de este sec
tor de la Concertación el vicepresiden
te del Partido Socialista, diputado Ca
milo Escalona, quien expresó que La
gos será la opción presidencial del PS- 
PPD en 1993, desvirtúandose así ver
siones en el sentido de que Lagos po
dría adelantar sus proyectos presiden
ciales.

Los dirigentes Sergio Bitar, Camilo 
Escalona, los presidentes del PS y 
PPD, senador Ricardo Núñez y Erich 
Schnake, Manuel Almeyda, Guillermo 
del Valle, los diputados Jorge Molina y 
Jorge Schaulsohn, entre otros, debatie
ron el tema presidencial, campaña elec
toral municipal y exploraron consen
sos, en la residencia de Ricardo Lagos 
en la presente semana.

Tras referirse al encuentro, Bitar 
aseguró que el criterio de su partido es 
que la elección municipal sea local y no 
hacer de ella una “primaria presiden
cial” y enfatizó que para su partido el 
resultado de ella tendrá un valor mu
nicipal, no nacional ni presidencial.

Requerido si la Concertación lle
vará dos candidatos presidenciales en 
1993, Eduardo Frei y Ricardo Lagos, 
respondió que ello tendrá que verse en 
su oportunidad, pero agregó que se 
piensa que se debe ir con un solo can

didato, pero con estrategias distintas. 
“Hay que ver, dijo. Puede ser un can
didato en la primera vuelta. Puede ser 
un candidato en la segunda vuelta. 
Puede ser un candidato resuelto por to
dos los partidos. Hay distintos proce
dimientos que podemos usar”.

Junto con aseverar que Ricardo La
gos es un gran candidato presidencial, 
aseguró Bitar que lo que expresa el ac
tual Ministro de Educación es un cam
bio en democracia, es la modernización 
para todos, es el cambio con una gran 
capacidad emprendedora.

“Estamos claramente —insistió— 
por un gran potencial exportador, de 
empresas, y también con igualdad de 
oportunidades y justicia. Estamos ha
ciendo un planteamiento moderno que 
cruza lo que era la tradición de centro, 
derecha e izquierda. Nuestra propuesta 
tiene un alcance mucho más nacional y 
que accede a sectores empresariales y 
sectores del centro político chileno".

NUEVA CONCERTACION
Con respecto a la Concertación, ex

presó que la coalición de partidos de 
1993 debe ser distinta a la de 1989, 
constituida para dar paso a la democra
cia. En tanto, la “del 93 abre paso a op
ciones dentro de la democracia, lo que 
es clave para el PPD”, dijo Bitar.

Sostuvo también que los gobiernos 
del futuro serán “gobiernos de coali
ción”, coaliciones de convergencia de 
fuerzas que expresan opciones en al
gunas materias distintas. "Ahí está la 
riqueza de los que suman”, expresó.

Afirmó a continuación que siendo 
el PPD una opción político-cultural en 
la sociedad chilena y con perspectivas 
de futuro, debe expresarse política
mente siempre, ahora en las elecciones 
municipales y luego en las elecciones 
parlamentarias y presidenciales. "Para 
el PPD —enfatizó— es evidente que 
tiene que tener candidato presidencial 
y avanzará en esa opción”.

Al afirmar que debe haber una 
Concertación nueva el 93, puntualizó 
que ella tiene que revisar el programa 
y hacer uno nuevo. Debe afirmar, asi
mismo, la “cultura de coalición”, de 
manera que no haya un gran partido y 
los demás son secundarios sino que 

exista una multipartidaria donde con
viven distintas fuerzas políticas, pero 
que coinciden en lo fundamental para 
el país. Debe incorporar, además, el 
concepto de alternancia en el poder, de 
manera que los distintos partidos va
yan encabezando el gobierno en alianza 
con los demás, planteó finalmente.

CAMILO ESCALONA
Por su parte, el vicepresidente del 

PS, diputado Camilo Escalona, declaró 
que la necesidad de reformular el pro
grama de gobierno para el año 1993, de 
implementar el principio de alternan
cia en el poder y presentar a Ricardo 
Lagos como la opción presidencial del 
bloque PS-PPD, son los temas que am
bos partidos han venido discutiendo 
para presentar una postura al interior 
de la Concertación.

Comentó que sobre la base del 
principio de pluralismo y de alternan
cia en el poder, "que nos parece que 
son materias fundamentales en todo 
proceso democrático”, el bloque de las 
colectividades socialista y PPD, tiene 
la voluntad de ser una opción el año 
1993.

Recalcó que el liderazgo que expre
sa esta alternativa es Ricardo Lagos. 
“Tenemos la voluntad de ser una op
ción dentro de la Concertación, que 
proponga al país un proyecto de cre
cimiento democrático, que responda a 
las necesidades de la mayoría”.

Escalona aclaró que esta postura 
no implica cambiar el carácter de la 
elección municipal de junio, pero sí 
manifestar “nuestra voluntad de ser 
una alternativa y decirle al país que te
nemos una opción presidencial para 
1993".

Por otra parte, el diputado socialis
ta indicó que, a juicio de la alianza PS- 
PPD, el programa de la Concertación 
de 1989 tiene que reformularse para 
enfrentar el año 1993. Explicó que so
bre la base de los cambios democráticos 
que se realizaron en este período, el 
nuevo programa debe tener la capaci
dad de consolidar y profundizar la de
mocracia y establecer la piedra angular 
del estado de derecho, con una plena 
subordinación del estamento militar a 
la autoridad civil.
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EL SUR — Concepción, sábado 18 de enero de 1992.

A la carrera presidencial
El PPD podría 
lanzar a Lagos
• Encuentro nacional del Partido Por la Democracia se inaugura of¡cál
mente a las 09.30 horas de hoy, en la Gobernación Provincial de Nube, 
en Chillán.

El dirigente nacional del Partido Por 
la Democracia, Felipe Letelier, no des
cartó, a su llegada a Chillán, que duran
te el Séptimo Congreso que reunirá hoy 
y mañana por primera vez en la zona a 
unos 300 militantes de todo el país, se 
aborde el tema de la nominación como 
presidenciable de Ricardo Lagos.

Al encuentro -se aseguró en Chillán- 
confirmaron ya su presencia a la 
asamblea nacional del PPD, los mi
nistros del Interior, Enrique Krauss, en 
representación del Presidente de la Re
pública; el ministro de Educación, Ri
cardo Lagos; de Vivienda, Alberto 
Etchegaray (quien inaugurará, en dos 
ceremonias oficiales, más de 700 
nuevas viviendas); además del secre
tario general de Gobierno, Enrique 
Correa, y el senador Ricardo Núñez, co
mo dirigente del PS.

Felipe Letelier afirmó que "es legíti
mo como institución política pensar, 
junto a su aliado más cercano, en este 
caso el mundo socialista, aspirar para 
1993 a la primera magistratura, más 
aún cuando tenemos al hombre, al lí

der, tenemos al candidato. Sin emtar- 
go, tenemos claro que esto tiene queier 
en el marco de lo que concordemos lo
mo Concertación”. Agregó que en 
Chillán hay un grupo importante de 
consejeros nacionales que quieren pin
tear la rápida designación de Ricado 
Lagos como candidato, aunque estinó 
que habrá que respetar la decisión leí 
actual ministro, quien ha dicho que »or 
ahora desea continuar en esa respeta
bilidad.

Explicó Letelier que el primer díaiel 
encuentro estará destinado a la ehc- 
ción de un máximo de candidatos a on- 
cejales, en tanto que el segundo díase 
analizará la ponencia del PPD en ría- 
ción a la elección interna que se reama
rá a fines de año, y la designación desu 
presidenciable.

En materia de pactos, dijo <ue 
“hemos coincidido en las últimas hoas 
con la DC en que cualquier propueta 
que tengamos la conversaremos prine- 
ro, en términos reservados, y recén 
cuando tengamos coincidencias, las a- 
remos públicas”.

Hoy, en Pleno Regional

PS define ternas 
para municipales

El Partido Socialista de Chile realiza
rá hoy, a partir de las 10.30 horas, su 
Pleno Regional de Concepción -en 
Penco- para definir las ternas de candi
datos a concejales que propondrá a ni
vel central y el lanzamiento de la cam
paña municipal "Con todas las manos 
de la comuna”.

El encuentro fue inaugurado con un 
acto en la tarde de ayer, en el que esta
ba prevista la intervención del ministro 
de Economía, Carlos Ominami, y, el 
presidente de la Cámara de Diputados, 
José Antonio Viera-Gallo, entre otros 
parlamentarios y dirigentes regionales 
y comunales.

y pesquero y Política Sindical del F5.
A las 10.30 horas también, en el Súdi- 

cato N° 2 de Lozapenco, se efectuarían 
encuentro con pobladores, para triar 
Estrategia de desarrollo regional, de
forma municipal, Papel de las org.ni- 
zaciones sociales y Títulos de domiiio, 
entre otros asuntos.

En ambos encuentros estarán presen
tes autoridades regionales de Gobie-no, 
además de dirigentes políticos.

Para las 19.00 horas se programó en 
el Sindicato N° 2 de Lozapenco, unen- 
cuentro con la juventud y el mundo <ul- 
tural. En él estará presente el presión-
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SCHNAKE Y NUÑEZ:

PS y PPD Confirman a Lagos 
Como Abanderado Presidencial
• Ambos dirigentes señalaron que, sin embargo, la democratización del país es el 

ema que, en estos momentos, hay que privilegiar. Por su parte, el Ministro del 
Interior manifestó que, respetando el nombre de Lagos, prima la necesidad de 
reforzar a la Concertación.
CHILLAN (Por Viviana Majluf, 

enviada especial).— Su plena coinci
dencia manifestaron los presidentes 
del Partido Socialista y del PPD —du
rante la inauguración del VII Consejo 
General de esta última colectividad— 
al reiterar que el Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, será el candidato 
presidencial de esta alianza en las elec
ciones de 1993,

Durante el acto de apertura del 
evento, que se está desarrollando en la 
Gobernación Provincial de Nuble, Chi- 
llán, y que concluye hoy, Ricardo Nú- 
ñez y Erich Schnake recalcaron que du
rante el tercer año del Gobierno de la 
Concertación se definirá la continuidad 
de esta coalición, con el máximo enten
dimiento de todas las fuerzas democrá
ticas.

Sin embargo, destacaron ambos en 
sus discursos de apertura del encuen
tro que el PPD y el PS plantearán su 
propia opción cuando finalice la ges
tión del Presidente Aylwin,

“Somos en conjunto uno de los 
grandes referentes demócratas de la 
Concertación. Hemos demostrado nues
tra disposición política unitaria, nues
tra responsabilidad de sacrificio y tra
bajo. Deberemos, en el futuro próximo, 
ofrecer a las fuerzas democráticas del 
país nuestra propuesta programática y 
nuestro liderazgo, para que sobre ellos 
se decida democráticamente, en fun
ción del interés nacional”, comentó el 
presidente del PS, senador Núñez.

Especificó que los socialistas y el 
PPD “tienen el deber y derecho de 
ofrecer a la Concertación y al país una 
alternativa democrática progresiva pa
ra el próximo período. Es igualmente 
claro que esa alternativa supone tam
bién ofrece un liderazgo y capacidad de 
gobierno. Es también claro que Ricar
do Núñez será nuestra propuesta para 
la presidencia de Chile en el próximo 
período”.

Al respecto, Núñez advirtió que el

Ministro de Educación es “el mejor pa
ra encabezar el nuevo período. En esto 
no hay ninguna novedad: todo el país y 
nuestros aliados saben desde hace mu
cho tiempo que son éstas nuestras in
tenciones".

Por su parte, el presidente del 
PPD, Erich Schnake, indicó que no vol
verá a tratarse, sino hasta marzo de 
1993, el tema del candidato presiden
cial, pero que no hay que hacer gran
des elucubraciones para saber quién 
será el líder de la opción PS-PPD.

Insistió, al igual que Núñez, que 
por ahora el tema que interesa es el de 
la democratización de los municipios. 
"Lo que viene es trabajar en el proceso 
municipal y de regionalización, e inten
sificar la acción del Gobierno. En ese 
momento tendremos nuestro líder que 
representará los anhelos progresistas 
de los chilenos: Ricardo Lagos", procla
mó.

ENRIQUE KRAUSS

El Ministro del Interior, Enrique 
Krauss, quien asistió en representa
ción del Presidente de la República al 
acto inaugural del Consejo del PPD, ca
lificó de “absolutamente respetable” el 
deseo del bloque PS-PPD de presentar 
al líder socialista como candidato pre
sidencial.

Destacó la trayectoria política de 
Ricardo Lagos, resaltando que ésta ha 
sido satisfactoria en toda la lucha que 
se libró para establecer el régimen de
mocrático en Chile. "Es un hombre que 
perfectamente se puede cotejar con 
otros disponibles en esta perspectiva 
que nos interesa de que la combinación 
de Gobierno se proyecte a través de 
una coalición electoral para los comi
cios de 1993”.

Respetando la decisión de los socia
listas y del PPD de postular al Ministro 
de Educación como su virtual candida
to, Krauss reiteró que el debate ahora 

debe centrarse en la manera de elegir 
al candidato y el momento de hacerlo. 
“Ninguna de estas materias está des
pejada, pero señalar un nombre tan 
respetable como el de Ricardo Lagos no 
implica, en modo alguno, el quebrá- 
miento a esta conducta que es compar
tida por todos los partidos de la Concer
tación y del Gobierno".

RICARDO LAGOS

En tanto, Lagos expresó que “se ha- 
dicho que resolveremos el tema en 
1993, y el país sabe que yo no eludo res
ponsabilidades”, y aclaró que los pre
sidentes de los partidos PS y PPD ma
nifestaron una declaración de voluntad 
de encarnar una opción para más ade
lante.

Dijo que tanto Núñez como Schna
ke informaron que se trata de un tema 
que se debatirá en su momento, y que 
esta situación no debe entenderse “co
mo algo que ponga en peligro a la Con- 
certacion. Al contrario, la fortalece. Lo 
undarnental para que hava una opción 

en 1993, es la culminación del Gobierno 
del Presidente Aylwin”, dijo.

Indicó que ésa es la responsabili
dad actual, y que “en su momento si 
hay otras responsabilidades, las vamos 
a tomar”.

CONGRESO

Cerca de 600 candidatos a conceja- 
fueron ratificados ayer durante el 

VII Consejo General del Partido por la 
Democracia, para representar a la co
lectividad en 266 comunas del país. La 
situación en otras 68 comunas será de
finida próximamente por la mesa direc-

Este fue uno de los objetivos fun-. 
damentales del encuentro que reunió a 
300 consejeros nacionales de la agru
pación política.
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Séptimo Consejo Nacional en Chillán

PPD ve en Lagos a 
un presidenciable

Con la eventual nominación de Ricardo Lagos, 
actual ministro de Educación, como presiden
ciable -aunque no “proclamable” aún- continuará 
esta mañana en Chillán el Séptimo Consejo Na
cional del Partido Por la Democracia.

Ayer, durante la ceremonia inaugural en el Sa
lón O’Higgins de la Gobernación, entregaron sus 
saludos ante los congresales -unos 300 delegados 
de todo el país- los ministros del Interior, Enrique 
Krauss, a nombre del Presidente de la República, 
y de la Vivienda, Alberto Etchegaray; además lo 
hicieron el senador Mariano Ruiz-Esquide; el go
bernador subrogante de Nuble, Hugo Fuentealba, 
a los que se sumaron con su presencia, la senado
ra Laura Soto, y los diputados Adriana Muñoz, 
Jorge Schaulsohn, Víctor Rebolledo y dirigentes 
socialistas, encabezados por Ricardo Núñez y 
representantes de la Concertación.

Los asistentes repletaron el salón y hubo que ha
bilitar la sala anexa para la atención, además de 
una veintena de periodistas de medios nacionales

que viajó con la dirigencia del PPD desde la capi
tal.

Inauguró el encuentro el secretario general del 
PPD, Sergio Bitar, quien previamente ofreció una 
conferencia de prensa-desayuno en el Gran Hotel 
Isabel Riquelme, donde subrayó que “lo que sur
girá este fin de semana en Chillán será la opinión 
del partido en torno a la candidatura presidencial 
de Ricardo Lagos. Otra cosa será lo que él decida 
y la respuesta que entregará a esta proposición. 
En todo caso, nosotros no necesitamos seleccionar 
ningún nombre, porque el de Ricardo Lagos, su li
derazgo es natural en la sociedad chilena”. Expli
có que hoy se terminará de decidir la nómina de 
candidatos a concejales para 266 comunas del 
país, lo que equivale al 90% del electorado de Chi
le.

Se adelantó que se propondrá la ratificación el 
90% de los resultados obtenidos por cada candida
to en la primaria de su comuna. “Y revisar o mo
dificar sólo el 10% (26 comunas) de los candida
tos”. El Séptimo Consejo General se clausurará a 
las 17 horas de hoy.

• Los diputados Jorge Schaulsohn y Antonio Viera-Gallo, junto al ministro de Educación, Ricardo La
gos, llegando a la primera jornada del Consejo Nacional del Partido Por la Democracia, que desde ayer 
se realiza en Chillán. El encuentro finalizará esta tarde, pero ya ayer quedó en claro que Lagos es el 
presidenciable de esta agrupación política.

3 2 66
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Confirmaron a Lagos como 
abanderado presidencial ’ ’

CHILLAN, (Especial).— Su plena coin
cidencia manifestaron los presidentes del 
Partido Socialista y del Ppd —durante la 
inaguración del VII Consejo General de esta 
ultima colectividad— al reiterar que el Mi
nistro de Educación, Ricardo Lagos, será el 
candidato presidencial de esta alianza en las 
elecciones de 1993.

Durante el acto de apertura del evento 
que se está desarrollando en la Gobernación 
Provincial de Nuble, Chillán, y que concluye 
hoy, Ricardo Núñez y Erich Schnake recal
caron que durante el tercer año del Gobierno 
de la Concertación se definirá la continuidad 
de esta coalición, con el máximo entendi
miento de todas las fuerzas democráticas.

Sin embargo, destacaron ambos en sus 
discursos de apertura del encuentro que el Ppd 
y el Ps plantearán su propia opción cuando 
finalice la gestión del Presidente Aylwin.

“Somos en conjunto uno de los grandes 
referentes democrátas de la Concertación. 
Hemos demostrado nuestra disposición po
lítica unitaria, nuestra responsabilidad de 
sacrificio y trabajo. Deberemos, en el futuro 
próximo, ofrecer a las fuerzas democráticas 
del país nuestra propuesta programática y 
nuestro liderazgo, para que sobre ellos se 
decida democráticamente, en función del

interés nacional", comentó el presidente del 
Ps, senador Núñez.

Especificó que los socialistas y el Ppd 
tienen el deber y derecho de ofrecer a la 

Concertación y al país una alternativa de
mocrática progresiva para el próximo pe
ríodo. Es igualmente claro que esa alternativa 
supone también ofrece un liderazgo y capa
cidad de gobierno. Es también claro que Ri
cardo Núñez será nuestra propuesta para la 
presidencia de Chile en el próximo período”.

Al respecto, Núñez advirtió que el Ministro 
de Educación es “el mejor para encabezar el 
nuevo período. En esto no hay ninguna no
vedad: todo el país y nuestros aliados saben 
desde hace mucho tiempo que son estas 
nuestras intenciones".

Por su parte, el presidente del Ppd, Erich 
Schnake, indicó que no volverá a tratarse, sino 
hasta marzo de 1993, el tema del candidato 
presidencial, pero que no hay que hacer 
grandes elucubraciones para saber quién será 
el líder de la opción Ps-Ppd.

Insistió, al igual que Núñez, que por ahora 
el tema que interesa es el de la democrati
zación de los municipios. "Lo que viene es 
trabajar en el proceso municipal y de regio- 
nalización, e intensificar la acción del Go
bierno. En ese momento tendremos nuestro
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ica y trabajar en el proceso municipal y de regió
os se nalización, e intensificar la acción del Go- 

del bierno. En ese momento tendremos nuestro

líder que representará los anhelos progresis
tas de los chilenos: Ricardo Lagos", proclamó.

ENRIQUE KRAUSS
El Ministro del Interior, Enrique Krauss, 

quien asistió en representación del Presidente 
de la República a! acto ínagural del Consejo 
del Ppd, calificó de “absolutamente respe
table" el deseo del bloque Ps-Ppd de presentar 
al líder socialista como candidato presiden
cial.

Destacó la trayectoria política de Ricardo 
Lagos, resaltando que ésta ha sido satisfac 
toria en toda la lucha que se libró para esta
blecer el régimen democrático en Chile. "Es un 
hombre que perfectamente se puede cotejar 
con otros disponibles en esta perspectiva que 
nos interesa de que la combinación de Go
bierno se proyecte a través de una coalición 
electoral para los comicios de 1993".

Respetando la decisión de los socialistas y 
del Ppd de postular al Ministro de Educación 
como su virtual candidato, Krauss reiteró que 
el debate ahora debe centrarse en la manera 
de elegir al candidato y el momento de ha
cerlo. "Ninguna de estas materias está des
pejada, pero señalar un nombre tan respetable 
comoel de Ricardo Lagos no implica, en modo 
alguno, el quebramiento a esta conducta que 
es compartida por todos los partidos de la 
Concertación y del Gobierno".

RICARDO LAGOS
En tanto, Lagos expresó que “se ha dicho 

que resolveremos el tema en 1993, y el país 
sabe que yo no eludo responsabilidades", y 
aclaró que los presidentes de los partidos Ps y 
Ppd manifestaron una declaración de voluntad 
de encarnar una opción para más adelante.

Dijo que tanto Núñez como Schnake 
informaron que se trata de un tema que se 
debatirá en su momento, y que esta situación 
no debe entenderse "cozo algo que ponga en 
peligro a la Concertación. Al contrario, la 
fortalece. Lo fundamental para que haya una 
opción en 1993, es la culminación del Gobierno 
del Presidente Aylwin", dijo.

Indicó que esa es la responsabilidad 
actual, y que "en su momento, si hay otras 
responsabilidades, las vamos a tomar”.

CONGRESO
Cerca de 600 candidatos a concejales 

fueron ratificados ayer durante el VII Consejo 
General del Partido por la Democracia, para 
representar a la colectividad en 266 comunas 
del país. La situación en otras 68 comunas será 
definida próximamente por la mesa directiva.

Este fue uno de los objetivos fundamen
tales del encuentro que reunió a 300 consejeros 
nacionales de la agrupación política.

"El Ppd da un paso crucial en un momento 
histórico: la construcción de una democracia 
moderna, recuperando después de 21 años el 
municipio para la comuna", manifestó el se
cretario general del partido, Sergio Bitar, 
durante el acto inaugural al que asistieron 
autoridades de gobierno, parlamentarios de la 
Concertación y representantes locales.

En tanto, el Ministro del Interior, Enrique 

Krauss, en nombre del gobierno, destacó el 
aporte del Ppd desde su constitución al proceso 
democrático y reiteró el deseo del Ejecutivo de 
afianzara la multipartidaria y a la "cultura de 
coalición".

"Hoy el Ppd aporta al Gobierno y su ges
tión con responsabilidad, con iniciativa y con 
lealtad; como lo hacen los demás partidos de la 
coalición, desmintiendo a aquellos agoreros 
que dijeron que no podríamos gobernar juntos. 
La verdad es que no podemos gobernar se
parados. Chile necesita a la Concertación, a su 
amplitud y a su pluralismo", recalcó.

Insistió en que no es deber de esta coali
ción preocuparse anticipadamente de can
didaturas futuras, sino que de concluir el 
período del Presidente Aylwin, cumpliendo las 
promesas que se le hicieron al país. "No les 
quepa duda que si la gente percibe que nuestro 
gobierno ha dado estos pasos, habremos 
asegurado el respaldo para continuar con
duciendo al Estado, sin necesidades de qe 
ahora, con tanta anticipación, estemos 
preocupados por programas y candidatura", 
sostuvo.

AMBIENTE
Gran euforia causó a la audiencia reunida 

en la Gobernación Provincial de Nuble, donde 
se desarrolla el congreso, la aparición del 
Ministro de Educación, Ricardo Lagos. En ese 
momento, los consejeros y parlamentarios del 
partido aplaudieron de pie al líder socialista, 
interrumpiendo la intervención que en ese 
instante efectuaba el Ministro Krauss.

Se siente, se siente, Lagos Presidente", se 
gritó a una voz cuando concluyó el acto 
inaugural.

En un largo discurso. Lagos destacó el 
derecho que tiene el Ppd de presentar una 
opción propia dentro de la multipartidaria, 
fortaleciendo a la Concertación y apoyando al 
Gobierno del Presidnete Patricio Aylwin.

Reiteró que la alianza Ps-Ppd ha sido 
determinante para el éxito de la actual 
Administración, donde no ha habido acciones 
populistas o demagógicas, sino que “actos de 
responsabilidad política”.

Especificó que que el Ppd y sus consejeros 
deben ser capaces de elegir a los candidatos 
más representativos de la comuna, respec
tándola decisión de las bases y la conducción 
del partido.

"Sólo después que consolidemos un sis
tema democrático, estaremos en condiciones 
de plasmar en Chile nuetaros sueños y utopías. 
Estamos en ese camino".

Lagos insistió en que durante los próximos 
años de gestión no deben quedarse en el plano 
administrativo sino que desarrollar tareas 
concretas. Puntualizó que, en eset compro
miso, deben culminar las reformas a la Cons
titución; forjar el plan de infraestructura e 
inversión; superar el problema de la deuda 
subordinada; y desarrollar, con la partici
pación del Estado, no sólo del mercado, sis
temas de salud y educación que sean accesi
bles para todos.
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POLITICOS OPINAN... (De la 1a Pág.)
dos tienen la vista puesta de alguna 
manera en lo que va a ocurrir el próxi
mo año en materia presidencial. Sin 
embargo, reiteró que no se deben ade
lantar las elecciones de 1993, sino que 
trabajar por las elecciones municipa
les y por el cumplimiento del progra
ma de gobierno.

En este sentido, Ominami destacó 
el interés de proyectar a la Concerta- 
ción más allá del período de vigencia 
del Gobierno en un marco pluralista. 
"No puede ser que un solo partido ten
ga las posiciones más significativas. 
Una postulación como la que nosotros 
estamos levantando no tiene que ser 
considerada como agresiva por parte 
de la Democracia Cristiana, sino como 
un aporte del mundo socialista y del 
PPD a la Concertación, para que ésta 
pueda postular al mejor de sus hom
bres para encabezar el trabajo que se 
inició durante la gestión del Presiden
te Aylwin”, aclaró.
DIPUTADO AGUILO

El jefe de la bancada PS-PPD-PH, 
Sergio Aguiló, se refirió al lanzamien
to de la candidatura presidencial del 
actual Ministro de Educación, asegu
rando que "no cabe duda alguna" de 
que los partidos Socialista y Por la De
mocracia nominarán a Ricardo Lagos 
para encabezar la alternativa progra
mática y política que la alianza pre
sentará para 1993.

Si bien Aguiló dijo que ambas colec
tividades coinciden en la idea de que 
la Concertación debe crear "una sola 
alternativa y un solo gran programa 
para 1993", opinó que la alianza PPD- 
PS tiene el mismo derecho de otras 
fuerzas políticas para levantar su pro
pia opción a la Primera Magistratura.

Aguiló explicó que entre los temas 
que analizará el Pleno Nacional del 
Partido Socialista, que se inaugurará 
en Talca el próximo viernes 24, se 
abordará la necesidad de prefigurar 
un camino político con miras a las 
presidenciales de 1993.
PARTIDO COMUNISTA

El Partido Comunista no apoyará 
como candidato a la Presidencia en las 
elecciones de 1993 al actual Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos.

La integrante de la Comisión Políti
ca del PC, Gladys Marín, manifestó 
que su colectividad levantará su pro
pio abanderado entre los dirigentes 
del Movimiento de Izquierda Allendis- 
ta, que reúne a varias agrupaciones de 
ese sector,

"El Partido Comunista no está obli
gado apoyar a ninguna opción que no 
nos represente", expresó Marín, aña
diendo que la alianza PPD-PS hace 
uso de un derecho que tienen todos los 
partidos al formularse como una alter
nativa al poder.

Consultada si Volodia Teítelboim 
sería el nominado del PC a la Pre
sidencia de la República negó tal con
jetura. "No hemos pensado en el tema, 
pero en la izquierda hay nombres muy 
interesantes", concluyó.
SERGIO FERNANDEZ

El senador Sergio Fernández aseve
ró que podría resultar pernicioso para 
el país el adelantar el acuerdo entre el 
PPD y PS para proclamar al ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, como 
candidato para la Primera Magistratu
ra.

La decisión de designar desde ya el 
nombre del abanderado presidencial 
por el PS-PPD, "muy probablemente 
sera confirmada cuando llegue el mo
mento, puesto que Lagos es una figura 
relevante en la izquierda", aseguró.

Consultado acerca de las conse
cuencias del virtual acuerdo de la 
alianza PPD-PS para lanzar al Minis
tro Lagos como postulante a la Pre

sidencia,Fernández opinó que tal even
to se produjo de manera muy prema
tura, lo cual podría afectar el normal 
devenir de la actividad política.

"Si el país comienza a preocuparse 
en forma anticipada del asunto de las 
elecciones presidenciales, todo se pa
raliza en espera del resultado y se de
jan de tomar medidas", señaló. 
DEMOCRACIA CRISTIANA

Para los dirigentes del Partido De
mócrata Cristiano la nominación del 
Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
no es una sorpresa, principalmente 
porque es el líder natural de ese sector 
de la izquierda chilena, según expre

saron.
El consejero nacional de la DC, 

Juan Hamilton, declaró que el resulta
do de la elección municipal del pre
sente año determinará cuál es el parti
do que tiene el mejor derecho a liderar 
la Concertación en un segundo perío
do presidencial, a la vez que estimó de 
extraordinariamente peligroso el que 
la Concertación tenga más de-un can
didato presidencial. .

Manifestó que el PS-PPD al postular 
a Lagos como su abanderado en 1993, 
quieren tantear la opción de ellos para 
una candidatura presidencial, comen
tando que lo mismo hará la DC en su 
oportunidad a través de su conven
ción, la que determinará cuál es la op
ción presidencial democratacristiana.

Recordó también que en definitiva 
la decisión final sobre el candidato 
presidencial la tomará la multipartida- 
ria.

Sobre la presencia del Ministro de 
Interior, Enrique Krauss, en el consejo 
del PPD, precisó que Krauss no concu
rrió a la proclamación de Lagos sino 
que a la reunión del PPD, ya que es 
usual que a los principales eventos de 
los partidos de la Concertación asiste 
éste. "La presencia de Krauss —recal
có— no está avalando los acuerdos de 
la PS-PPD. Es un gesto de solidaridad 
con el partido aliado pero no avala los 
acuerdos que se puedan tomar en esa 
reunión".
RAMON BRIONES

Por su parte, el consejero nacional 
Ramón Bnones expresó que la procla
mación de la candidatura de Ricardo 
Lagos para el 93, si bien no queda cla
ro si es sólo como precandidato dentro 
de la Concertación o definitivamente 
candidato, era algo absolutamente 
previsible y, además, una cuestión le
gítima desde el punto de vista de los 
particulares intereses de los partidos 
que lo han proclamado.

Pero, lamentó que ello hubiera ocu
rrido precisamente en estos momen
tos, señalando que "este nuevo hecho 
político nos debiera hacer meditar so
bre las condiciones con que estamos 
operando en la DC respecto de la ne
gociación de la lista única de la Con
certación para la elección municipal”.

Sostuvo que el futuro subpacto PS- 
PPD se inicia con un candidato pre
sidencial, mientras que la DC todavía 
no inicia la lucha por la precandidatu
ra presidencial, lo que coloca un ele
mento diferenciador y distorsionador 
de la campaña de la lista única de la 
Concertación.
ANDRES PALMA

En tanto, el diputado DC, Andrés 
Palma, estimó "que no hay nada nuevo 
en el anuncio de que Lagos es el candi
dato que ellos tienen". Dijo que según 
entendió, el PS-PPD han señalado que 
no'es el tiempo para definir las candi
daturas presidenciales y nadie ha de
jado de afirmar en la reunión del PPD 
de que debe haber un solo candidato 
presidencial de la Concertación.

Especificó que a ellos les gustaría 
que fuera Lagos el candidato presiden
cial, "y eso es algo que se debe definir 
a comienzos del 93, según escuché en 
declaraciones de ellos mismos y me 
parece una buena fecha", comentó.

Precisó también que hay que discu
tir el tema de la alternancia en el poder 
planteado por el PS y PPD. "Si ellos y 
juntos —dijo— son más que la DC, la 
DC no creo que pueda objetar eso". 
Estimó que la alternancia no tiene por 
qué venir el 93 "porque estamos toda
vía en un gobierno de transición ",
CLAUDIO HUEPE

Finalmente, el diputado DC, Clau
dio Huepe, declaró que esta decisión 
no es una sorpresa para nadie porque 
es absolutamente sabido que la más 
clara opción presidencial de esos par
tidos es desde hace varios años Ricar
do Lagos y muy probablemente lo se
guirá siendo en el futuro.

Dijo que entiende el acuerdo como 
una precandidatura para ser llevada al 
seno de la Concertación tal como lo 
harán los otros partidos, particular
mente la DC en su momento y "espero 
que las acciones políticas que esos 
partidos realicen en el futuro no estén 
centradas en esta candidatura porque 
eso sería adelantar el problema pre
sidencial con un perjuicio para la Con
certación y el gobierno”, sostuvo.
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dos tienen la vista puesta de alguna 
manera en lo que va a ocurrir el próxi
mo año en materia presidencial. Sin 
embargo, reiteró que no se deben ade
lantar las elecciones de 1993, sino que 
trabajar por las elecciones municipa
les y por el cumplimiento del progra
ma de gobierno.

En este sentido, Ominami destacó 
el interés de proyectar a la Concerta- 
ción más allá del período de vigencia 
del Gobierno en un marco pluralista. 
"No puede ser que un solo partido ten
ga las posiciones más significativas. 
Una postulación como la que nosotros 
estamos levantando no tiene que ser 
considerada como agresiva por parte 
de la Democracia Cristiana, sino como 
un aporte del mundo socialista y del 
PPD a la Concertación, para que ésta 
pueda postular al mejor de sus hom
bres para encabezar el trabajo que se 
inició durante la gestión del Presiden
te Aylwin”, aclaró.
DIPUTADO AGUILO

El jefe de la bancada PS-PPD-PH, 
Sergio Aguiló, se refirió al lanzamien
to de la candidatura presidencial del 
actual Ministro de Educación, asegu
rando que "no cabe duda alguna” de 
que los partidos Socialista y Por la De
mocracia nominarán a Ricardo Lagos 
para encabezar la alternativa progra
mática y política que la alianza pre
sentará para 1993.

Si bien Aguiló dijo que ambas colec
tividades coinciden en la idea de que 
la Concertación debe crear "una sola 
alternativa y un solo gran programa 
para 1993”, opinó que la alianza PPD- 
PS tiene el mismo derecho de otras 
fuerzas políticas para levantar su pro
pia opción a la Primera Magistratura.

Aguiló explicó que entre los temas 
que analizará el Pleno Nacional del 
Partido Socialista, que se inaugurará 
en Talca el próximo viernes 24, se 
abordará la necesidad de prefigurar 
un camino político con miras a las 
presidenciales de 1993.
PARTIDO COMUNISTA

El Partido Comunista no apoyará 
como candidato a la Presidencia en las 
elecciones de 1993 al actual Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos.

La integrante de la Comisión Políti
ca del PC, Gladys Marín, manifestó 
que su colectividad levantará su pro
pio abanderado entre los dirigentes 
del Movimiento de Izquierda Allendis- 
ta, que reúne a varias agrupaciones de 
ese sector.

"El Partido Comunista no está obli
gado apoyar a ninguna opción que no 
nos represente”, expresó Marín, aña
diendo que la alianza PPD-PS hace 
uso de un derecho que tienen todos los 
partidos al formularse como una alter
nativa al poder.

Consultada si Volodia Teitelboim 
sería el nominado del PC a la Pre
sidencia de la República negó tal con
jetura. "No hemos pensado en el tema, 
pero en la izquierda hay nombres muy 
interesantes”, concluyó.
SERGIO FERNANDEZ

El senador Sergio Fernández aseve
ró que podría resultar pernicioso para 
el país el adelantar el acuerdo entre el 
PPD y PS para proclamar al ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, como 
candidato para la Primera Magistratu
ra.

La decisión de designar desde ya el 
nombre del abanderado presidencial 
por el PS-PPD, "muy probablemente 
sera confirmada cuando llegue el mo
mento, puesto que Lagos es una figura 
relevante en la izquierda”, aseguró.

Consultado acerca de las conse
cuencias del virtual acuerdo de la 
alianza PPD-PS para lanzar al Minis
tro Lagos como postulante a la Pre

sidencia,Fernández opinó que tal even
to se produjo de manera muy prema
tura, lo cual podría afectar el normal 
devenir de la actividad política.

"Si el país comienza a preocuparse 
en forma anticipada del asunto de las 
elecciones presidenciales, todo se pa
raliza en espera del resultado y se de
jan de tomar medidas”, señaló.
DEMOCRACIA CRISTIANA

Para los dirigentes del Partido De
mócrata Cristiano la nominación d.-l

saron.
El consejero nacional de la DC, 

Juan Hamilton, declaró que el resulta
do de la elección municipal del pre
sente año determinará cuál es el parti
do que tiene el mejor derecho a liderar 
la Concertación en un segundo perío
do presidencial, a la vez que estimó de 
extraordinariamente peligroso el que 
la Concertación tenga más de-un can
didato presidencial. .

Manifestó que el PS-PPD al postular 
a Lagos como su abanderado en 1993, 
quieren tantear la opción de ellos para 
una candidatura presidencial, comen
tando que lo mismo hará la DC en su 
oportunidad a través de su conven
ción, la que determinará cuál es la op
ción presidencial democratacristiana.

Recordó también que en definitiva 
la decisión final sobre el candidato 
presidencial la tomará la multipartida- 
ria.

Sobre la presencia del Ministro de 
Interior, Enrique Krauss, en el consejo 
del PPD, precisó que Krauss no concu
rrió a la proclamación de Lagos sino 
que a la reunión del PPD, ya que es 
usual que a los principales eventos de 
los partidos de la Concertación asiste 
éste. "La presencia de Krauss —recal
có— no está avalando los acuerdos de 
la PS-PPD. Es un gesto de solidaridad 
con el partido aliado pero no avala los 
acuerdos que se puedan tomar en esa 
reunión”.
RAMON BRIONES

Por su parte, el consejero nacional 
Ramón Briones expresó que la procla
mación de la candidatura de Ricardo 
Lagos para el 93, si bien no queda cla
ro si es sólo como precandidato dentro 
de la Concertación o definitivamente 
candidato, era algo absolutamente 
previsible y, además, una cuestión le
gítima desde el punto de vista de los 
particulares intereses de los partidos 
que lo han proclamado.

Pero, lamentó que ello hubiera ocu
rrido precisamente en estos momen
tos, señalando que "este nuevo hecho 
político nos debiera hacer meditar so
bre las condiciones con que estamos 
operando en la DC respecto de la ne
gociación de la lista única de la Con
certación para la elección municipal”.

Sostuvo que el futuro subpacto PS- 
PPD se inicia con un candidato pre
sidencial, mientras que la DC todavía 
no inicia la lucha por la precandidatu
ra presidencial, lo que coloca un ele
mento diferenciador y distorsionador 
de la campaña de la lista única de la 
Concertación.
ANDRES PALMA

En tanto, el diputado DC, Andrés 
Palma, estimó "que no hay nada nuevo 
en el anuncio de que Lagos es el candi
dato que ellos tienen”. Dijo que según 
entendió, el PS-PPD han señalado que 
no es el tiempo para definir las candi
daturas presidenciales y nadie ha de
jado de afirmar en la reunión del PPD 
de que debe haber un solo candidato 
presidencial de la Concertación.

Especificó que a ellos les gustaría 
que fuera Lagos el candidato presidén- 
cial, "y eso es algo que se debe definir 
a comienzos del 93, según escuché en 
declaraciones de ellos mismos y me 
parece una buena fecha”, comentó.

Precisó también que hay que discu
tir el tema de la alternancia en el poder 
planteado por el PS y PPD. "Si ellos y 
juntos —dijo— son más que la DC, la 
DC no creo que pueda objetar eso”. 
Estimó que la alternancia no tiene por 
qué venir el 93 "porque estamos toda
vía en un gobierno de transición
CLAUDIO HUEPE

Finalmente, el diputado DC, Clau
dio Huepe, declaró que esta decisión 
no es una sorpresa para nadie porque 
es absolutamente sabido que la más 
clara opción presidencial de esos par
tidos es desde hace varios años Ricar
do Lagos y muy probablemente lo se
guirá siendo en el futuro.

Dijo que entiende el acuerdo como 
una precandidatura para ser llevada al 
seno de la Concertación tal como lo 
harán los otros partidos, particular
mente la DC en su momento y "espere 
que las acciones políticas
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andidatura de Ricardo Lagos
Aun cuando falta una proclamación ofi

cial, que se anuncia para marzo de 1993, los 
presidentes del Partido Socialista y del PPD 
han coincidido, sin dejar lugar a dudas, en que 
el candidato presidencial que ese sector desea 
para el siguiente período de gobierno es el ac
tual Ministro de Educación, Ricardo Lagos. El 
desarrollo de los acontecimientos políticos de
cidirá en definitiva si esa proposición entra a 
competir con otras —y concretamente con la 
de la Democracia Cristiana— por la postula
ción conjunta de la Concertacion, o si se man
tiene en todo caso en una primera vuelta junto 
a otro nombre proveniente de la misma com
binación de partidos.

Ricardo Lagos ha reunido en torno suyo a 
los distintos matices del socialismo renovado, 
pero su mayor esfuerzo ha estado, más que en 
el debate doctrinario sobre el tema, que pro
bablemente mostraría discrepancias entre sus 
seguidores, en una demostración práctica de 

eficiencia técnica en el área de gobierno en que 
le ha correspondido actuar. Con ello se busca 
borrar la imagen que caracterizó a la Unidad 
Popular, haciendo más creíble una administra
ción ordenada conducida por la izquierda.

La anticipación en el hecho de su candi
datura no es sino un efecto casi inevitable del 
lanzamiento de la figura de Eduardo Frei al 
interior de la Democracia Cristiana, con la di
ferencia de que en el caso socialista no se vis
lumbra posibilidad alguna de que otro nombre 
sustituya al del Ministro de Educación. Pese a 
la existencia de problemas de fondo entre las 
corrientes socialistas y a la competencia elec
toral del PS y el PPD, nada parece amagar el 
consenso en cuanto al nombre del futuro can
didato.

Cualesquiera hayan sido los motivos tác
ticos de ambos lanzamientos, y aunque ellos no 
tengan aún el carácter de definitivos, no es 
bueno para el país la exacerbación que ellos 

suponen del clima electoral, como tampoco lo 
es su influencia en el enfoque de la nueva es
tructura de los municipios y su progresiva po
litización.

Hasta ahora el Gobierno ha sabido man
tenerse en un plano superior al de esa compe
tencia por su sucesión, apoyado por el hecho 
de que la Concertacion sólo es una realidad 
operante en cuanto comparte un programa co
mún que se expresa en la obra gubernativa. De 
ahí que la posibilidad de que se expliciten dos 
proyectos paralelos con candidatos propios lle
vados hasta el final pone en serio peligro la 
unidad del conjunto de la centroizquierda. 
Eso, sin contar con los intentos que deberán 
hacer los partidos más pequeños de la combi
nación por ser considerados en forma similar a 
lo que ha ocurrido en la actual distribución de 
tareas en el Poder Ejecutivo.
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ociantes: ésta es su columna

isfacción por 
onodmiento 
cheque a fecha

• Confederación del Comercio Detallista

gremio del comercio expresó su pública satisfac- 
nor el hecho de que en las esferas políticas se ha 
rendido finalmente la antigua aspiración del sector 
len a que se logre en definitiva, el reconocimiento 
'-que a fecha. Se trata de regularizar una situación 

usa a diario en el comercio y que permite el de- 
Ivimiento de la actividad en forma ágil, práctica y 
ice, ya que actualmente los documentos girados se 
sólo en la confianza de ambas partes.

ERCIO DE MAIPU.- La Cámara de Comercio de 
i, que preside Rodolfo Rodríguez, recibió el am- 
spaldo de sus miembros por la labor desarrollada 
omité «No a la Cárcel de Maipú» y quedó de apo

das las gestiones que sean necesarias para evitar la 
ación de un penal en esta comuna.

>E QUILPUE.- La Cámara de Comercio de Quil- 
lanifestó su inquietud al calificar como inadecuada 
iitica turística implementada en Valparaíso y Viña 
lar. en donde expresó no existe una planificación 
ida. El organismo gremial señaló que la ciudad de 

ué es una buena alternativa para el turismo, ya que 
i con excelentes precios en gastronomía y comercio 
neral, es la única ciudad de la Quinta Región que 
i con un zoológico propio con más de 660 especies.

ORANTE ARABE.- Con motivo de la inaugura- 
reciente del monumento al Inmigrante Arabe, el 
lente nacional del comercio chileno, Rafael Cum- 
envió un especial saludo de reconocimiento a los 
bros de esta colectividad por el aporte que han he- 
'orante muchos años en favor de Chile que se ha 
luido en su segunda patria. En la plazoleta de las 
Recoleta y Dardignac del sector Patronato, en la 

1. permanecerá por siempre una escultura urbana 
reconocimiento y homenaje a los pioneros del 

lo árabe que llegaron desde el Medio Oriente a 
ro país.

ERCIANTES AFILIADOS.- Con singular satisfac- 
>e ha comprobado la incorporación de nuevos due- 
• establecimientos comerciales de la Región Metro- 
na a las cámaras de comercio afiliadas a la Con- 
ición del Comercio Detallista de Chile, lo que vic- 
ortalecer más aún a la organización gremial nacio- 
ue es la auténtica representante de las aspiraciones 
ctor.

ERCIO DE BUIN.- La Cámara de Comercio de 
que dirige Helberts Serrano, se encuentra desarro- 
• una activa labor destinada a mantener libres las 
de la ciudad que permita el tránsito expedito de 

»hitantes. Ha planteado a las autoridades corres- 
entes se elimine definitivamente el funcionamiento 
la actividad comercial ambulante en el centro de 

que en nada contribuye al progreso de la ciudad.

Ministro Correa: "Ricardo Lagos 
va a ser estupendo Presidente"

Se manifestó de acuerdo, junto al ministro Carlos Ominami, por posible candidatura 
de éste y calificó como “bravatas" declaraciones de Sergio Buschmann.

CHILLAN.- El Ministro 
Secretario General de Go
bierno, Enrique Correa dijo 
que le “encantaría” la no
minación de Ricardo Lagos 
como candidato a la Presi
dencia de la República, por
que “va a ser un estupendo 
Presidente". Dijo que “na
die puede poner obstáculos 
a que los socialistas y mili
tantes del PPD tengan ese 
deseo. Lagos no tiene com
petidores en una eventual 
candidatura".

El Secretario de Estado 
manifestó que “todos es
tamos de acuerdo en que es
te debate se haga a comien
zos de 1993 y así ha sido el 
acuerdo”. Esto lo dijo en la 
clausura del Séptimo Con
sejo General del PPD reali
zado en esta ciudad.

Según Correa, “el debate 
y las decisiones tendrán que 
lomarse en la Concertación. 
una vez terminadas las elec
ciones de concejales e ins
talados los alcaldes y go
biernos regionales. Será un 
año muy duro en el terreno 
político, institucional y eco
nómico. No es tiempo de 
adelantar debates presiden
ciales, pero nadie puede 
considerar que es una agre
sión que se perciba desde ya 
la opción de Ricardo La
gos".

Similar opinión expresó 
el Ministro de Economía. 
Carlos Ominami: “No es 
ninguna novedad para na
die el hecho de que todos 
los dirigentes del mundo so
cialista y del PPD tengamos 
un amplio acuerdo en el en- 
tido de que Lagos es el me
jor entre nosotros".

Ominami recalcó que “se

Enrique Correa Ricardo Lagos

ha aclarado nuestra dispo
sición a plantear al interior 
de la Concertación una al
ternativa que nos represen
te. que sirva de proyección 
al conglomerado y que se 
comprometa con el fortale
cimiento de la democracia y 
la lucha social en el país. 
Creo que usamos un dere
cho legítimo con la propo
sición que hacemos a las 
fuerzas que integran la Con- 
certación para resolver 
quién va a representar la 
próxima opción en 1993”.

Admitió que todos los 
partidos tienen “no sola
mente la vista puesta en las 
elecciones municipales, sino 
que también en lo que pue
de ocurrir en 1993. Pero te
nemos que trabajar de ma
nera de que el Gobierno 
pueda continuar cumplien
do su programa. No debe
mos precipitar las eleccio
nes presidenciales. Lo que 
decimos al país es que te
nemos una alternativa que 
comienza a discutirse".

En otro orden, se le pre
guntó al ministro Enrique 
Correa sobre los cuatro mi- 
ristas chilenos detenidos en 
España por una supuesta 
colaboración con la ETA. 
“No iniciaremos ninguna 
acción concreta. Lo que sa
bemos es que han colabo
rado con esa organización y 
eso es un delito en España, 
donde tenemos un gobierno 
amigo. Vamos a hacer todo 
lo que convenga a lo que el 
gobierno y la justicia de ese 
país resuelva".

De acuerdo con sus infor
maciones “se trata de chi
lenos. de orientación apa
rentemente mirista. que 
ayudaron a la ETA en un 
secuestro de gran importan
cia". Consultado sobre si el 
MIR tendría contactos con 
la ETA aseguró que “eso no 
lo podemos afirmar sin an
tecedentes, pero el origen 
militante de estos cuatro 
chilenos es al parecer del 
MIR”. Precisó que el Go
bierno chileno investiga 

eventuales vinculaciones del 
cuarteto con movimientos 
terroristas que actúan en 
nuestro país (ver informa
ción en página 22).

Respecto de las declara
ciones exclusivas de Sergio 
Buschmann, hechas a LAS 
ULTIMAS NOTICIAS, 
Correa advirtió que el diri
gente del FMR tiene que 
atenerse a la ley y presentar
se ante los tribunales. “Es
tamos en un país democrá
tico y en un Estado de De
recho y nadie puede poner 
en duda que si se presenta 
ante los jueces tendrá un 
juicio justo y un debido pro
ceso, como corresponde a 
una democracia prestigiada 
como la nuestra. Si él quiere 
violentar nuestra norma de
mocrática, tendrá que ate
nerse a la ley. Sus bravatas 
no nos asustan, ni hoy ni 
mañana”.

El Séptimo Consejo Ge
neral ratificó la postulación 
de candidatos en 211 co
munas. Se revisaron las pos
tulaciones en 49 municipios, 
mientras que en 75 deben 
ser ratificadas por la direc
tiva del partido.

Esta información la en
tregaron el secretario gene
ral del PPD, Sergio Bilar y 
el subsecretario Guillermo 
del Valle. Este último con
firmó que el 20 por ciento 
de los candidatos son mu
jeres y un número impor
tante se compone de jóvenes 
menores de 28 años.

Acudieron a la cita casi 
300 delegados de todo el 
país. En los próximos días 
se entregará un voto políti
co. que será redactado por 
la directiva del PPD.

Políticos opinan sobre candidatura
Dirigentes de la oposición la consideraron “legitima”, en tanto que los del resto de la 
Concertación se mostraron molestos.

certificará calidad frutal
sala de consejo de la Casa Central, la Universidad 

i firmará hoy, a las 12 horas, un convenio con el Co- 
Coordinación Hortofrutícola. integrado por la Aso- 
de Exportadores de Chile A.G. (Asocexport) y la 
ión de Productores de Fruta de Chile F.G. (Fede- 
ira supervisar la certificación de calidad de la fruta 
dación por parte de la Facultad de Agronomía, 
programa establece normas mínimas bajo las cuales 
en explotar determinados productos de calidad y la 
distintas emoresas certificadoras colocando un se- 

quellos lotes oe productos hortofrutícolas de expor
te cumplen con las especificaciones técnicas.

Diversas reacciones despertó en las 
distintas tiendas políticas la procla
mación por parle del Partido Socialis
ta (PS) y el Partido por la Democracia 
(PPD) como candidato presidencial 
del actual Ministro de Educación. Ri
cardo Lagos.

Para comenzar, Hernán Larraín, vi
cepresidente de la Unión Democrática 
Independiente (UDI), dijo que “me 
parece estrictamente legítimo que Ri
cardo Lagos, que es ciertamente la 
principal figura del socialismo chileno, 
sea proclamado tanto por el PS como 
por el PPD”.

Larraín dijo que ante esto surge una 
pregunta: "¿La Concertación está ma
dura —particularmente los demócra- 
tacristianos— para llevar un candidato 
socialista a la Presidencia de la Repú
blica, o van a querer ellos imponer un 
candidato de sus filas siempre?.

Mientras, el diputado del PS, Sergio 
Aguiló, dijo que “la proclamación in
formal de Ricardo Lagos por el Par
tido por la Democracia (PPD) es el re
conocimiento de un hecho. Pero, a mi 
juicio, aunque él es el personero más 
representativo de la izquierda, creo 
que debe tener una proclamación ofi
cial. que bien puede surgir de una 
suerte de elección primaria".

Agregó que "a mi juicio es muy pre

maturo precipitar las designaciones 
presidenciales porque los socialistas y 
la Concertación Democrática estamos 
en otra. Pienso que el tema del mo
mento son las municipales y que. por 
sobre todo, debemos privilegiar la 
Concertación. Por supuesto, no des
conozco que cada cual tiene derecho a 
plantear sus opciones ahora".

El presidente de Renovación Nacio
nal. Andrés Allamand, manifestó que 
“esto demuestra que entre la democra
cia cristiana y el socialismo, que for
man hoy la Concertación. hay proyec
tos políticos diferentes, hay visiones de 
la sociedad, distintas. Y eso no es un 
problema de ambición personal ni de 
interés partidista, es una diferencia 
conceptual de fondo entre el PS y la 
DC. cuya primera impresión es la can
didatura —muy legitima por lo demás 
— de Ricardo Lagos",

El vicepresidente de la Democracia 
Cristiana. Adolfo Zaldívar, dijo que si 
hay candidaturas presidenciales defi
nitivas de la DC y del PS, “habrá que 
también revisar ahora todo el asunto 
municipal, porque no es lo mismo lle
var un candidato único para un acuer
do municipal hoy que mañana existan 
dos opciones diferentes. Y obviamente 
que vamos a tener que revisar y estu
diar de nuevo el asunto municipal.

A su vez, Gladys Marín, miembro 
del Comité Central del Partido Co
munista, declaró que la colectividad 
no va a apoyar a Ricardo Lagos, como 
postulante presidencial de toda la iz
quierda.

“Es muy legítimo que cada cual ten
ga sus opciones. Pero nosotros no va
mos a apoyarlo. El PC va a tener en 
esos comicios una alternativa propia, 
porque junto al MIDA (Movimiento 
de Izquierda Democrática Allendista) 
estamos construyendo un camino nue
vo . ¿Qué sabemos que no vamos a ga
nar? Claro. Eso lo tenemos claro. Pero 
no tenemos aprensiones. Los caminos 
largos no se hacen en un día".

El senador Carlos González Már
quez. presidente del Partido Radical, 
se mostró molesto con la proclamación 
de Lagos.

Dijo que “nos perjudica, nos moles
ta. en las elecciones de concejales que 
nosotros no tengamos un candidato 
presidencial y tengamos que luchar en 
contra de candidatos a concejales que 
sí tienen apoyo de un candidato pre
sidencial. Eso me parece que es malo”.

Agregó que “también es malo que 
iniciemos la campaña ahora porque 
debilita la capacidad de realización del 
gobierno del Presidente Aylwin".
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Afirma el presidente de! PS, 
senador Ricardo Núñez, 
quien, además, condenó 
duramente a los movimientos 
extremistas.
Profesor de Estado en Historia y Geografía y 
sociólogo (ambos títulos logrados en la «U»), 
ex alumno de la Universidad de Lyon 
(Francia), doctor en Geografía Económica (de 
la Universidad Karolina, de Praga, 
Checoslovaquia), ex secretario general de la 
Universidad Técnica del Estado (hoy, Usach), 
exiliado voluntario durante cuatro años, 
presidente del Partido Socialista, senador y 
presidente de las Comisiones Unidas (de 
Gobierno y de Constitución, Legislación y 
Justicia aue dieron cima trabajosamente a la 
aprobación del proyecto del Ejecutivo que

I modifica la ley orgánica constitucional de
I municipalidades para realizar las elecciones de 
[ concejales el 28 de junio). Si acredita tantos y 
I tan buenos merecimientos académicos sería 
I dable atribuirle a Ricardo Núñez la categoría 
de vanidoso derrochador de conocimientos, 
sabio pero petulante. En cambio, se sitúa en las 
antípodas. De duro y disociador en los años 
mozos, pasó a ser negociador pragmático, de

, verbo sencillo y trato afable. De 52 años de 
edad, es casado, tiene dos hijos. Nació en

I Sewell, hijo de minero. Su padre, falangista y 
católico de arraigadas convicciones, fue uno de

1 los fundadores de la Confederación de
j Trabajadores del Cobre. El *32, en medio de la 
i gran crisis económica, la familia Núñez llegó a 
; Coya (El Teniente). “Y nací en esos años, 
cuando mi padre había ascendido, época de 
vacas gordas para nosotros". Ricardo conoció 
en el mineral al escritor y luchador social, 
Bal tazar Castro: "Era yo niño. Nos iluminaba 
con sus discursos encendidos en contra de los 
gringos que explotaban nuestro mineral. 
Recuerdo la catástrofe de El Teniente, en la 
que por un pelo se salvaron mi padre y mi 
hermano mayor. Recuerdo un discurso de don 
Bal tazar, en el que denunciaba la falta de 
seguridad en la mina y las razones por las 
cuales se había producido la explosión dantesca 
que terminó con la vida de más de 400 
obreros."En 1947, uno de sus cuñados escapó 
a los cerros, después que el Congreso aprobara 
la ley de Defensa de la Democracia, dictada por 
iniciativa del Presidente Gabriel González 
Videla. "Tengo muy presente la incertidumbre 
que provocaba en la familia la posibilidad 
trágica de que mi hermana quedara sin su 
esposo. Este cuñado, para mí una suerte de 
héroe, escapaba de las garras policiales que 
querían aprehenderlo y enviarlo a Pi.sagua 
porque era comunista". Tenía 14 años cuando 
falleció su padre y su madre se hizo cargo del 
hogar. En Santiago, instaló una residencial que 
al futuro senador le permitió solventar sus 
estudios en el Liceo Valentin Letelier, en el 
Liceo N° 8 y la universidad. Al Partido 
Socialista ingresó en 1955.

Hf INDICADORES ECONOMICOS

UNIDAD
DE FOMENTO

DOLAR ACUERDO
Hoy: 395,15

Ayer 8.339,90
Hoy: 8.343,11
Mañana: 8.346,32

DOLAR PARALELO
Comprador: 374,00 |
Vendedor: 379,00 5

UNIDAD TRIBUTARIA 
14.570,00

COBRE i
Libra: US$ 0.97,819

CASANOVA REPUESTOS

MATUCANA 24. FONOS 6815018/6816218. FAX 6816009
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Maqumana de minería ' V 3en¿ Bosch 55 amo 49 900
Embarcaciones mannas ' r ia 1600 '9 «00

"Tenemos el legítimo dered

"Ninguno 
contradicción justifica 
la acción armada. No 
se justifica derramar 
sangre de hermanos, 
de compatriotas, para 
alcanzar una sociedad 
más justa. En 
definitiva, toda forma 
violenta de llegar al 
poder termina 
creando regímenes 
totalitarios y 
dictaduras atroces.

| El vicerrector académico 
y estudiantil de la Univer- 

¡ sidad de ("hile. doctor Luis 
i Merino Montero, recibirá 
! hoy, a las 09:30 horas, en la 
! Sala Domeyko. de la Casa 

Central del plantel, a los 
alumnos que obtuvieron los 
más altos puntajes en la 
Prueba de Aptitud Acadé
mica. con el fin de invitarlos 
a inscribirse en algunas de 
las 56 carreras y licenciatu- 

। ras que ofrece la Casa de 
j Bello.
¡ “Esta será nuestra gene- 
‘ ración Scsquicentenario”. 
| indicó el vicerrector, alu-

S
 EN ADOR, ¿cuáles fueron los elemen

tos preponderantes que lo definieron 
por el Partido Socialista cuando era 

estudiante?
—Su visión muy nacional, un partido de 

izquierda, gestado por los cambios y la revo
lución, y que. sin embargo, tenía en el mo
mento gran diferencia con el PC. El PS con
vocaba a muchos sectores de la vida nacio
nal. los más avanzados, connotados dirigen
tes sindicales y estudiantiles.

—i También se sintió deslumbrado por el 
hechizo de la vía armada?

—¿Quién no lo estuvo?... Esta idea de lle
gar al poder por el desarrollo de las violentas 
contradicciones de la sociedad chilena im
pregnó a un sector muy importante durante 
la década del sesenta. Los tiempos estaban 
influidos fundamentalmente por la revolu
ción cubana. En Chile se hanfa producido 
una gran frustración con el triunfo y el go
bierno de don Eduardo Frei. que había ali
mentado perspectivas revolucionarias. Amé
rica latina vivía una fuerte influencia de Es
tados Unidos. Había caído el Presidente bra
sileño Joao Goulart. los norteamericanos in
vadieron Santo Domingo, hubo intentos de 
invadir Cuba. Todo esto constituía el marco 
propicio a las ideas de cambiar el régimen 
político mediante la vía de la lucha armada.

—Y se desarrolla el congreso del Partido 
Socialista, en Chillán, en aue se aprueba la 
vía armada, de la que Salvador Allende disien
te con toda firmeza...

-Ese congreso formuló la tesis de que era 
bueno aprovechar el sistema burgués pero 
que no habría cambio real sin una profunda 
revolución social. A poco de andar caímos en 
la cuenta de que en la sociedad chilena se 
producía la contradicción insalvable. Salva
dor Allende sostenía que la única vía posible 
era la democrática e institucional pero fue un 
gran perdedor en el congreso oe Chillán. 
donde se aprobó la tesis de la lucha armada. 
Allende siguió insistiendo en aliarse incluso 
con la pequeña burguesía para llegar por la 
vía democrática al gobierno.

—¿Allende era visionario?
—Siempre hemos reconocido en Allende a 

un gran visionario.
—¿Un hombre como él les habría venido 

como anillo al dedo para dirigir el proceso 
que vive Chile?

—No me cabe duda... Las concepciones 
que hoy manifestamos todos los socialistas 
—aunque algunos tienen ciertas dudas— co
rresponden exactamente a lo que pensaba 
Salvador Allende. Pero reconozcamos que. 
en la época. Allende era minoría.

—¿Son tan graves los problemas sociales 
como para justificar la toma violenta del po
der, tal como plantean lautaristas y frentistas?

—Ninguna contradicción justifica la ac
ción armada. No se justifica derramar sangre 
de hermanos, de compatriotas, para alcanzar 
una sociedad más justa. En definitiva, toda 
forma violenta de llegar al poder termina 
creando regímenes totalitarios y dictaduras 
atroces. Esto no nos debe llevar a ocultar que 
en nuestra sociedad existen profundas con
tradicciones económicas que van a persistir 
durante mucho tiempo. Estas diferencias en

Mejores puntajes de la PAA 
serán recibidos en U. de Chile

diendo al hecho de que la 
Universidad de Chile cum
ple 150 años de servicio al 
país.

En la reunión-desayuno 
de hoy. el vicerrector anun
ciará los beneficios que 
otorga la beca de excelencia 
académica que otorga el 
plantel a los alumnos que 
obtuvieron los puntajes más 

altos en la PAA. En 1991. 
este beneficio alcanzó a 88 
estudiantes, y en 1992 ten
drá un importante creci
miento “porque todos los 
estudiantes con mejores 
puntajes, tengan o no el be
neficio anterior, tendrán 
una alternativa preferente 
en los programas de aten
ción económica (PAF.) de la 
universidad. considerado

tre pobres y ricos, entre quienes tiene 
sibilidad de acceder al poder económ 
cultura, a los bienes, y quienes no la 
atenían contra la ética que debe re¿ 
sistema político, contra la posibilidac 
sarrollar la justicia y la equidad.

—¿Qué otras contradicciones adviei
—La contradicción entre trabaja, 

empresarios, entre pobres y ricos, ent 
nes tienen un mundo a sus pies y 01 
no tienen nada, entre quienes pueden 
a quienes les está vedado, entre quien 
en el siglo veintiuno y otros que se hfc 
talmente marginados. La economía s< 
mercado no está en condiciones de r 
las.

—¿Se justifica el discurso subver 
Frente Manuel Rodríguez y del Moi 
Juvenil Lautaro?

—¡No!... ¡No es válido!... Está 
damente colapsada la concepción 
que informa la visión que tienen losfi 
en relación con las contradicciones i 
tes a la sociedad capitalista chilena, 
tertores de una visión dogmática par. 
der el cambio social que impregnó 
parte de la izquierda chilena. Nosotrc 
mos pensando que son necesarios pn 
cambios sociales a condición de aue 
rrollen en democracia, en libertad, ei 
lismo. con alternancia en el poder.

—Los frentistas sostienen que la i> 
se ha aburguesado y que el Partido S< 
está en plena connivencia con el gri 
tal...

—¡La ignorancia de algunos de s 
gentes es francamente abismante!... I 
vieron como modelo la ex Unión S< 
la China Comunista y Cuba. Hace r 
esos regímenes revolucionarios, con 
sobre la base de una visión muy orto 
lo que es el socialismo, están en coni 
con el capital transnacional de man 
cíente. El sistema político de la URS 
taba en condiciones de generar caí 
modernizaciones económicas sin el 
colosal de millones de dólares aporta 
las transnacionales o los regímenes c. 
tas. No conozco críticas del Frer. 
ejemplo, a la política económica que 
realizando en Cuba, donde crecienter 
impone la política de llamar acelerac 
a capitales extranjeros para que invi< 
condiciones muchísimo más ventaje 
las que tienen los capitales extranj 
nuestro país. Los frentistas se han c 
en una visión tan estrecha y dogmá 
constituyen ínfima minoría.

—A estas alturas, cuando han su< 
los socialismos reales, ¿qué represen 
quierda chilena?

—La izquierda es más que una id 
Es una cultura, un mundo político qu 
sema fundamentalmente a los sectc 
pulares de nuestro país.

—¿Los frentistas son un mal neces 
el cual ha de convivir la democracia o 
barrerlos a fuego y sangre?

—La democracia se caracteriza pi 
un Estado de Derecho en el que pi 
Constitución y las leyes, refrendada 
timadas por el conjunto del pueblo s< 
No estamos por desarrollar una guer

como el mejor de te 
que funcionan en la 
ción superior del paí:

El PAE otorga 
alumnos atención • 
en casinos, becas d< 
gencia, cupos en 
universitarios para 
tudiantes de regione 
tamos y becas de est 
mensual. Por este cc 
la Universidad de C 
sembolsó el año pas. 
millones de pesos y t 
que este año tal cifr 
un sustancial aumi 
beneficio de los estt 
más necesitados.

g
i Algodones
l Camisería

DBSTEXSA
Aída. lo.-moda. m. IíAia.
CASA MATRIZ: TOCORNAL 356 ® 6 
SUCURSAL: SAN DIEGO 1818® 55!
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a ser una alternativa viable con Lagos
que se emprendió contra nosotros o contra 
«Frente Manuel Rodríguez» en el régimen 

'ilitar. Estamos porque se respete el Estado 
e Derecho, y esto supone que cuando hay 
n grupo o sector de cualquier ideología, de 
lalquier tendencia, que rompe las reglas del 
iego de la convivencia civilizada de Tos chi
nos, se le debe aplicar todo el rigor de la 
y. Cualquier intento de llevarnos a una po- 
tica que destroce las bases institucionales 
ie nuestro país tiene, o que nos llevara 
entualmente a quebrantar los derechos hu- 

•anos, a mí me parecería atroz, inaceptable 
Míticamente. Fue muy dura la experiencia 
ira nosotros durante los 17 años del régi- 
en militar bajo la justificación de que toaos 
amos violentistas, marxislas-leninistas, iz- 

uierdistas, upelientos. Presa de muchas de- 
^minaciones. más bien producto del mani- 
leísmo que caracteriza a toda dictadura, su
mios la persecusión que no olvidaremos fá- 
’mente. Lo único que queremos es que (o- 
’S los chilenos tengan la posibilidad de vi- 
r en un régimen de paz, cíe democracia, de 
mibio social legitimado por el conjunto de 

sociedad; vale decir, por quienes con.sli- 
yen los poderes soberanos. Un país de pro- 
eso, de convivencia sana entre los distintos 
clores. Y quienes predican el odio desde 
clores ultrafascistas y ultraizquierdistas 
in a contrapelo de la historia.
—¿Qué le parecen las declaraciones de Le- 

idro Torchio, vocero del Movimiento Ma- 
uel Rodríguez, en el sentido de que están 
spuestos a propiciar la liberación de los pre- 
>s políticos?

—El gobierno hizo bien al calificarlo de 
na bravata. Personalmente lo califico de 
na insensatez.
—Pero constituye un claro desafío...
—El problema de los sectores ultras no es 

i número o capacidad de convocatoria. Lo 
rave es cuando tienen armas y quieren re- 
>lver los problemas de la sociedad con el te- 
orismo.
—Los frentistas han afirmado que poseen 

irte de las armas de Carrizal Bajo. Eso pre- 
cupa enormemente a hombres de gobierno...

—No conozco exactamente esa versión. Es 
osible pero no me consta, y supongo que los 
rvicios de seguridad lo saben mejor que yo.

El presidente del Portido Socialista, senador Ricardo Núñez, intervino en el séptimo consejo nocional del Partido por la Democracia (PPD), 
en Chillan, donde las bases del conglomerado político gobiernista dieron respaldo al eventual precandidato presidencial, Ricardo Lagos. '

—El presidente de la Suprema, Enrique 
orrea Labra, no ha dicho una palabra soore 

i prohibición por parte del comandante de la 
scuela de Caballería Blindada de Quillota al 
fez del Crimen de esa ciudad, Luis Beltrani 
azo, para que ingresara a fin de precisar si 
n esa unidad militar hay cadáveres enterra
os de detenidos-desaparecidos. ¿Qué le pa- 
ece?

—Es una grave contradicción la que ma- 
ifiesta el presidente de la Suprema, que no 

ó cómo la está resolviendo en conciencia, 
orno hombre de Derecho y jurista conno- 
ido. Todavía tenemos una Corte Suprema 
hsecuente con quienes constituyeron el cen- 
o del poder en Chile, No es justificable que 

'oruna acción absolutamente legal, fundada 
n Derecho, en las disposiciones legales exis- 
cntes, no se haya podido realizar esa inspec- 
lón en el regimiento quillotano. Cuando se 
■ señala por parte de los legisladores y del 
obiemo que es fundamental incorporar re
amas al sistema judicial para prestigiarlo, 
ara modernizarlo, se desprestigia, por parte 

'el presidente de la Suprema, las atribucio- 
:es del Poder Legislativo.

—Atribuciones seriamente disminuidas de 
cuerdo con la Constitución de 1980...

—Este Congreso no tiene grandes facul
tes y las que le están permitidas constitu- 
en ni el veinte por ciento para ser un poder 
cálmente importante en la sociedad chilena. 
• o es justo, por ejemplo, que no podamos 
stablecer las urgencias de los proyectos de 
ey que nos corresponde tratar; no es justo 
• ue un presidente de la Suprema se permita 
•gislar en vez de nosotros; no es justo que se 
'rogue atribuciones de tal naturaleza el Tri
enal Constitucional que prácticamente se 
a convertido en un poder supralegislador 
ue ningún estado moderno y soberano lo 
ene.
—¿Tiene la certeza de que en el Senado la 

oncertación logró con el proyecto de refor
ja de la ley orgánica constitucional uno de 
ns triunfos legislativos más importantes del 
ctual período?

—En verdad, tengo esa certeza, franca- 
iente, sin desmerecer que la oposición puso 
arle de su voluntad positiva para que el 
royecto saliera adelante. Además, teníamos 
compromiso con el pueblo que votó por 

esotros de democratizar el poder municipal 

Tengo la sensación de un gran triunfo de la 
Concertación y, más que ello, de un gran 
triunfo de la democracia chilena.

—Este acuerdo con la UDI y los designa
dos fue fraguado en el almuerzo del Palacio 
Presidencial de Cerro Castillo...

—Con la UDI se estableció por parle de 
los partidos de la Concertación un nivel de 
confianza tal que nos permitió mucho más 
fluidamente que con Renovación Nacional 
ponernos de acuerdo en materias significa
tivas. Aparte de refrendar este espíritu de 
confianza, fuimos capaces de establecer algo 
tan preciso que a nosotros no nos obliga a 
futuro ni a ellos tampoco.

—Se debe tener en cuenta que la UDI tam
bién demostró lo que se ha llamado alto poder 
de convocatoria política respecto de algunos 
senadores designados...

—Tengo la impresión de que los senadores 
designados, aún cuando puedan estar vincu
ladas con sectores de la vida política nacio
nal con los cuales no concuerdo, sin embargo 
muestran independencia y dignidad bastante 
interesantes. No digo que ambos señores se
nadores (Sergio Fernández y Vicente Huerta) 
son obsecuentes de la UDI. Nosotros esta
mos en contra del sistema institucional de los 
senadores designados, conocen nuestra opi
nión y ellos comprenden nuestro punto de 
vista. De modo que aquí no hay nada escon
dido debajo del poncho.

—¿Hubo transacciones, la promesa de ba
jar la presión en el propósito de cambiar el 
sistema de los senadores institucionales?

—¡No!... Si mañana debo volar para que 
esa institución desaparezca, lo haré en con
tra, no le quepa la menor duda. Eramos par
te de un país escindido: Ellos estaban al otro 
lado de la barricada. Sin que ninguno haya 
transado en principios e ideales, han logrado 
entender que nosotros, los socialistas, tam
bién somos hombres de Derecho que ama
mos la libertad y la democracia, que tenemos 
principios éticos y morales.

—La única derrota singular que experi
mentó la Concertación fue el rechazo de la 
franja política en televisión. ¿Quién gana, 
quién pierde con ello?

—Lamento que se haya terminado con la 
franja porque la disposición décimotercera 
del artículo 85. que fue aprobada en las Co
misiones Unidas a propuesta mía. abría la 
posibilidad para que el Consejo Nacional de 
Televisión buscara mecanismos a través de 
los cuales en esta franja hubiera una equita
tiva representación y participación de los 
partidos, de independientes y regiones Es 

curioso que hayan votado en contra de esta 
disposición sectores de Renovación Nacional 
que en los últimos tiempos han hecho gárga
ras con la regionalización.

—¿Cómo califica la persistente actitud asu
mida por el senador Sergio Diez (RN) quien 
ha reiterado que es abiertamente inconstitu
cional el proyecto que reforma la ley orgánica 
de municipalidades?

—Es parte de la estrategia de ir generando 
cierta ilegitimidad en tomo a esta ley, de una 
política destinada a disminuir los impactos 
democratizadores, destinada a influir de ma
nera tal que todos empiecen a dudar respecto 
de la eficacia legal. El senador Diez, a quien 
respeto mucho por sus conocimientos jurí
dicos —mal que mal, él fue uno de los inspi
radores de la Constitución de 1980—, en el 
fondo ha querido establecer dos o tres vicios 
de inconstitucionalidad en esta ley que en 
definitiva van a ser resuellos por el Tribunal 
Constitucional. Si el tribunal es independien
te. dejará claramente establecido que es una 
ley ajustada a la Carla Fundamental.

—Se afirma que en el Tribunal Constitu
cional algunos de sus integrantes tienen cier
to apego a la UDI...

—Desconozco quienes de ellos son procli
ves a la UDI, a Avanzada Nacional o a Re
novación Nacional. Confío en que el tribunal 
resolverá ajustado a Derecho.

—El senador Mario Ríos (RN) ha dicho 
que los plazos están tan ajustados que se co
rre el riesgo de no realizar normalmente las 
elecciones de concejales el domingo 28 de ju
mo...

—Existe el riesgo. Sin embargo, creo que 
el Servicio Electoral operará muy eficiente
mente. Ya tenemos la experiencia de 1989 y 
a ellos les servirá para operar con el máximo 
de eficacia. Se debe trabajar a toda máquina.

—En la Concertación se advierten prema
turos y casi exagerados aires triunfalistas. El 
senador Jorge Lavandero (DC) ha dicho que 
la alianza gobiernista ganará el 55 por ciento 
de los votos. ¿Qué cree usted, más o menos?

—Soy más optimista que el senador La
vandero... Creo que es un grave error el que 
cometió la Derecna al rechazar la franja po
lítica de televisión, porque vamos a tener 
frente a cada uno de nuestros candidatos de 
la Concertación a los alcaldes designados, a 
la mayor parte del régimen militar en la ma
yor parte de las comunas del país por sobre 
otra figura. La tendencia va a ser a reprodu
cir en cada una de las comunas el «sí» y el 
«no»; ¡Dictadura o democracia!...

—¿La Derecha está perdiendo el con 
del timón?

—La Derecha perdió el limón hace mu 
tiempo y quedó más herida con la dictad 
que nosotros. Tienen que responder por 
pasado y el régimen militar revolvió 
aguas de la Derecha a un punto tal que 
davía no veo que se aquieten. La Derecha 
tiene líderes del tipo y nivel de los que tu 
ron en el pasado, como los Alessanari, Fj 
cisco Bulnes Sanfuentes, Pedro Ibáñez ( 
da. Ese liderazgo les fue arrebatado por 
militar que distorsionó muy profúndame 
lo que había sido el proceso constitutivo 
la Derecha democrática de este país.

—El sábado, el PPD proclamó infon 
mente a Ricardo Lagos como candidado । 
sidencial, en Chillán. Este paso adelanta r 
gosamente el juego de las candidaturas e 
Concertación...

—Los socialistas estamos convencido? 
que tal disposición a competir debe hac 
en el marco estricto de la Concertac 
construcción histórica que a todos nos 
costado mucho y que no podemos bot 
por la borda. Los que constituimos las fi 
zas del progreso y del cambio desde 
perspectiva distinta a la de la Democr; 
Cristiana tenemos el legítimo derecho i 
competencia y a ser alternativa viable 
Lagos. Si eso se traduce en una candidai 
de Lagos, lo veremos. Personalmente ( 
que así tendrá que ser. ¿Cuándo? En el ti 
po exacto y el momento justo. Para esta 
yuntura particular no es bueno, no se jt 
Tica que, entre comillas, proclamemos a 
cardo Lagos. Ese sería un error y nadie < 
por eso.

—¿Bregarán a como dé lugar por la po 
lación de Ricardo Lagos?

—Vamos a bregar dentro de las nom 
principios y reglas que rigen en la Conce 
ción para que un hombre de nuestras fi 
como Ricardo Lagos, tenga las mismas 
sibilidades que cualquier otro candidato.

—Este madrugador catapultamiento de 
gos podría significar un parto de los monte

—Aquí no estamos catapultando nada, 
venido sosteniendo invariablemente mi j 
pelo y mi decisión de profundizar los act 
dos de la Concertación, mi gran esperanza 
de que esto se proyecte más allá de 1993 y 
mismo tiempo, reafirmar nuestra legíti 
posibilidad, disposición, voluntad y fut 
para competir dentro de ese marco.

• Rubén Moore J&raldo.
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Politica-----------------
Enrique Correa, ministro Secretario General de Gobierno

“Nos encantaría que Ricardo 
Lagos fuera Presidente”

Personeros coinciden en que el PPD y PS hacen uso de un legitimo derecho al levantar la candidatura de Lagos; que nadie puede 
considerar este hecho como una agresión y todos están de acuerdo en que el tema presidencial se debata el próximo año.

CLAUDIA ALAMO
Erwada especial a Mito

P
ara el ministro Secre
tario General de Go
bierno, Enrique Co
rrea, el anuncio no 
oficial de la candida
tura presidencial de 
Ricardo Lagos “está muy 

bien. Lagos va a ser un estu
pendo Presidente de Chile”, 
aunque aclaró que “lodos es
tamos porque el tema presi
dencial se debata en el 93 y 
así ha sido también el acuer
do de este consejo.

Agregó el ministro Correa 
que “nadie puede poner obs
táculo a que los socialistas y a 
los militantes del PPD nos 
encantaría que Ricardo Lagos 
fuera Presidente”.

Consultado sobre si ello 
apura el debate, señaló que 
“simplemente se ha subraya
do el papel de líder principal 
de esta corriente política. 
Lagos no tiene competidores 
en una eventual candidatura a 
la Presidencia de éste sector. 
Eso es lo que se ha querido 
dejar anotado”.

El secretario de Estado 
aclaró que el debate propia
mente tal tendrá que ser to
mado por la Concertación una 
vez terminadas las elecciones 
municipales de junio próxi
mo, instalados los alcaldes y 
los nuevos gobiernos regio
nales.

“Tenemos un año de tra
bajo muy duro en el terreno

Con la total voluntad de 

abrir una nueva etapa en las 
relaciones PPD-PS; darle un 
nuevo enfoque a la 
Concertación que aglutine 
fuerzas políticas reales y se 
mueva con un nuevo progra
ma; con la ratificación deque 
Lagos es la opción de ese 
sector político para las elec
ciones presidenciales del 93 
y de que él representa las 
fuerzas progresistas; y con la 
ratificación y elección de casi 
600 candidatos a concejales, 
que representan a 260 comu
nas, se dio el punto final al 
VII Consejo General del PPD.

El encuentro, en lo 
medular, se abocó a abordar 
la temática municipal. Ya 

político, institucional y eco
nómico; desde luego no es el 
tiempo de adelantar debates 
presidenciales, pero está bien 
y nadie puede considerar que 
eso es una agresión, que se 
perfile desde ya la opción 
presidencial de Lagos”, 
agregó el ministro Correa.

“POLVAREDA”
Con la proclamación in

formal de Lagos como aban
derado seguro del PPD y del 
PS a la próxima postulación 
presidencial, la “polvareda” 
de reacciones no se hizo es
perar.

Ayer, último día del Con
sejo General del PPD que se 
realizó en el salón O“H iggins” 
de la gobernación, jomada que 
contó con la asistencia de 
destacados personeros del 
quehacer nacional y con poco 
más de 300 consejeros, arri
baron al encuentro los mi
nistros Enrique Correa y 
Carlos Ominami.

Para Carlos Ominami 
tanto el PS como el PPD 
“hicieron uso de un derecho 
legítimo” al proclamar, de 
manera virtual, y “no oficial” 
a Ricardo Lagos.

En su óptica, ambas co
lectividades expusieron su 
voluntad y aspiración en or
den a proponer a la 
Concertación a una figura 
destacada y ello, dijo, es “un 
derecho legítimo, un hecho 
positivo, que habla bien de la 
situación política del país. Y, 

Acuerdos del consejo del PPD
durante la tarde del sábado y 
hasta altas horas de la ma
drugada, consejeros, dirigen
tes y la mesa directiva defi
nieron primero el sistema de 
votación de los candidatos y, 
seguidamente, la elección de 
los postulantes a concejales 
en el próximo desafío electo
ral.

El secretario general de esa 
tienda política, Sergio Bitar, 
destacó la importancia del 
proceso democrático que abre 
la democratización de los 
municipios. Asimismo, dijo 
que “estamos orgullosos de

por lo tanto, es una buena 
noticia que le han entregado 
al país”.

El ministro Omimani su
brayó la necesidad de que el 
resto de los partidos que com
ponen la alianza política no 
asuman una posición “hostil 

haber realizado un proceso 
transparente tanto en la elec
ción como en las discusio
nes".

Otros puntos, explicó 
Bitar, contemplaron la discu
sión no sólo del tema electo
ral sino la convicción del 
“carácter revolucionario que 
tiene en los tiempos moder
nos la descentralización del 
poder. Y la forma de 
reequilibrar la sociedad es 
mediante el poder local con 
más participación local".

El partido resolvió tam
bién ratificar las gestiones del 

hacia ellos, especialmente la 
Democracia Cristiana”.

FORMULA GANADORA
Fue enfático en señal ar que 

“lodos estamos por proyectar 
la Concertación más allá de la 
vigencia del actual gobierno.

ingreso a la Internacional 
Socialista; también se pos
tergaron las elecciones inter
nas del PPD que, según los 
estatutos, corresponde hacer
las en mayo, pero, en vista de 
que estarían a un mes de la 
elección municipal, se reali
zarán durante las primera 
quincena de septiembre 
próximo.

En lo relativo al debate 
político, se señaló la voluntad 
de expresar una opción de 
cambio en democracia y de 
presentarle al país un proyecto 
de largo alcance. “Esta vo

Tres minis
tros en la 
noticia del 
congreso del 
PPD en 
Chillán: 
Ricardo 
Lagos, 
Carlos 
Ominami y 
Enrique 
Correa.

Todos creemos que la 
Concertación es una fórmula 
ganadora, pero también cree
mos que, para que esta coali
ción se proyecte con fuerza 
debe hacerlo en un marco de 
pluralismo".

Añadió, para ello, que “no 

luntad se expresa dentro de la 
Concertación y es en ese mar
co donde se proyecta toda 
nuestra acción”, señaló Bitar.

El dirigente indicó que se 
reafirmó la voluntad de com
partir un proyecto común con 
el PS y un perfeccionamiento 
de las relaciones en el futuro, 
y que “el entendimiento con 
la Democracia Cristiana es un 
entendimiento estratégico, de 
largo plazo y fundamental 
para darle al país proyección, 
sociedad moderna y justicia 
social, De manera que dentro 
de esos marcos se ha desple
gado nuestro debate y se han 
reafirmado estos conceptos", 
dijo.

En el marco de las resolu

puede ser que siempre un solo 
partido sea el que tenga las 
posiciones más significan 
vas”.

Desde ese ángulo, 
Ominami precisó que, a su 
juicio, “una postulación 
como la que nosotros hemos 
levantado no debe ser ínter 
prelada como un acto agresi
vo hacia la DC, sino más bien 
como un aporte del mundo 
socialista y del PPD a la 
Concertación, para que pue
da postular el mejor de sus 
hombres”.

El ministro y también mi
litante socialista explicó que 
la virtual proclamación de 
Lagos no significa adelanta: 
la carrera presidencial, yaque, 
indicó, se“ha sido muy cauto 
en dejar planteada la opción 
de Lagos y de establecer que 
el imperativo de hoy es en
frentar el lema municipal, que 
al gobierno le corresponde 
continuar gobernando y apli
cando su programa y de no 
precipitar acontecimientos 
que tienen sus plazos”.

En ese sentido, Ominami 
insistió -como lo han hecho 
lodos los sectores políticos 
en que hacer de la campaña 
municipal una suerte de pri
maria para las elecciones 
presidenciales del 93 “no es 
bueno para el país, como 
tampoco es bueno que la 
ciudadanía perciba que el 
gobierno está siendo presio 
nado por una campaña presi 
dencial anticipada".

ciones que se adoptaron en 
materia municipal, el subse
cretario general y encargado 
electoral del partido, 
Guillermo del Valle, infomtó 
que las orientaciones del 
Consejo se centraron en el 
proceso de elección de los 
candidatos bajo los criterios 
de considerar lo que fue la 
elección primaria realizada 
en las comunas.

En ese orden, el Consejo 
ratificóen 211 comunas alos 
candidatos que obtuvieron 
las primeras mayorías en la 
elección primaria. Con ello 
se dejó consolidados, en or 
den de prioridad, a los candi 
datos que se eligieron en las 
bases comunales.
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SD: Proclamación de 

Lagos “es un accionar * 
agresivo” del PPD-PS

presidencial de Ricardo Lagos, hecha el fin de 

^E^dirigente Joíge Cash expresó que "aunque 

no hay crítica al legítimo derecho de cualquier 
partido de pretender llevar a uno de sushom
bres a ’ Primera Magistratura , la SD esta sor 
prendida por el accionar agresivo de >a 
PPD-PS en la virtual nominación de Ríe 
gos que altera la relaciones políticas en el seno 

de la Concertación”. . ,
Afirmó que esa conducta contrasta con la 

otra fuerzas políticas, que han asumido una ac- 
Sud de prudencia y moderación en el — de 

no provocar un daño a la Concertacion .
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Señaló la senadora Laura Soto.- j.

Alternancia en el poder es 
requisito de la democracia 
Comentó la nominación de Ricardo Lagos como 
pre-candidato a la Presidencia de la República.

La senadora Laura Soto señaló ayer 
que la alternancia en el poder es un re
quisito esencial de la democracia, al 
comentar el acuerdo de la convención 
nacional del PPD de designar a Ricar
do Lagos como presidenciable para 
1993.

La sociedad chilena ha avanzado 
tanto, que se han dado las condiciones 
necesarias y requisitos para que el 
Partido por la Democracia y el Partido 
Socialista hayan decidido en conjunto 
designar como su abanderado a la 
presidencia al Ministro Ricardo La
gos.”

Precisó que este acuerdo no signifi
ca romper la Concertación, "sino por 
el contrario hemos pensado que la al
ternancia en el poder es un requisito 
esencial de la democracia. Y eso he
mos pedido,que en el seno de la Con
certación que se designe al próximo 
candidato y para eso lo nominamos.

Esta designación tiene también por 
objeto, declaró la senadora, lograr que 
el Ejecutivo gobierne hasta el último 
día y para eso hemos propuesto que 
la carrera electoral se posponga hasta 
el año 1993, porque de lo contrario la 

elección de concejales se va a transfor
mar como una primaria de la de parla
mentarios y presidencial, lo que entor
pecerá todas las actividades, incluso 
las del propio Parlamento.

También queremos señalar que no 
se puede decir como se ha señalado, 
que el partido de la Concertación que 
logre más votos en las municipales se
rá el que determine el candidato del 
conglomerado. Esa es una simple ope
ración artitmética que no se condice 
con una voluntad política y con un ré
gimen esencialmente democrático.”

Consultada acerca de si la nomina
ción de Lagos ocasionará roces al inte
rior de la Concertación, la senadora 
Laura Soto indicó que no habrá pro
blemas, y que el propio Presidente de 
la República ha dicho que es legítima 
la pretensión de los partidos, reiteran
do que no queremos una carrera pre
sidencial.

Por otra parte, dijo que esperaba 
que la candidatura de Ricardo Lagos 
concite el apoyo de todos los sectores 
progresistas, como los partidos Hu
manista Verde, Radical, Social Demó
crata, Mapu, Padena y otros.
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Elecciones presidenciales de 1993.-

Repercusión por candidatura 
de socialista Ricardo Lagos
■ El Presidente Aylwin estimó legítima la iniciativa del PPD-PS, pero advirtió 

sobre el efecto perturbador que podría causar una anticipación de la 
contienda electoral.
Amplia repercusión en el Gobierno, 

los partidos políticos de la Concerta
ción y la oposición y entre los distin
tos "presidenciables”, cuyos nombres 
se citan con insistencia en las encues
tas como posibles candidatos a la Pri
mera Magistratura, causó el acuerdo 
del Partido por la Democracia y Parti
do Socialista de presentar como su 
abanderado presidencial, en 1993, al 
actual Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos.

Ayer en La Moneda, a primera hora, 
el Presidente de la República, Patricio 
Aylwin, al ser consultado por los pe
riodistas, opinó que la proclamación 
informal de Lagos como candidato 
presidencial es un acto legítimo, pero 
previno sobre lo perturbador que re
sultaría anticipar la contienda pre
sidencial.

"Cada partido —recalcó— tiene de
recho a designar su candidato. Me pa
rece un acto legítimo de vida partida
ria. Espero que esto no precipite la ca
rrera presidencial porque creo que fal
ta mucho y eso perturbaría”. Declinó 
responder sobre si la proclamación de 
Lagos le llevaría a introducir cambios 
en su gabinete ministerial.
EDUARDO FREI

En tanto, el presidente de la Demo
cracia Cristiana, senador Eduardo 
Freí, declaró que la proclamación in
formal del Ministro Ricardo Lagos co
mo abanderado presidencial del blo
que PS-PPD, no altera la decisión del 
PDC de abordar ese tema en 1993 y 
pugnar por un candidato único de la 
Concertación.

Freí fue abordado sobre el tema al 
abandonar La Moneda, tras la reunión 
de los lunes de los presidentes de los 
partidos de la Concertación con los 
ministros del área política y al llegar 
al PDC para encabezar la sesión del 
Consejo Nacional.

Sonriente, Freí dijo que "cada parti
do tiene el derecho y su legitimidad 
para plantear las cosas, pero nosotros 
tenemos un itinerario muy claro. En el 
discurso que yo hice cuando asumí en 
el partido dije muy claramente que no 
íbamos a plantear la elección munici
pal como una primaria y eso lo esta
mos demostrando en los hechos”, indi
có.

Recordó, al mismo tiempo, que su 
partido fijó en la Junta Nacional de ju
lio del afto pasado el itinerario interno 
para llegar a designar el candidato 
presidencial en el primer trimestre de 
1993, en una convención. "Tenemos el 
itinerario muy claro, estamos muy 
tranquilos y el año 93 vamos a definir 
ese tema”, dijo.

Frei resaltó que la Democracia Cris
tiana quiere un candidato único de la 
Concertación, pero hoy su preocupa
ción esencial está centrada en las elec
ciones municipales.

Al ser consultado si lo afecta la pro
clamación de Lagos, el senador indicó 
que "este no es un problema personal, 
sino de definiciones políticas. Aquí lo 
que interesa es buscar la unidad de la 
Concertación y un candidato único el 
93, y por eso vamos a luchar noso
tros”, insistió.

Aseguró que no cree que la designa
ción presidencial PS-PPD moleste a 
nadie en su partido. "Cada partido eli
ge sus planteamientos, puede haber 
consideraciones de tipo político, pero 
no hay razones para molestarse", ase
guró.
HERNAN BÜCHI

El ex candidato presidencial Her
nán Büchi declaró que es totalmente 
legítimo que un grupo de chilenos pos
tule a quien cree es su mejor repre
sentante.

Sin embargo, el ex Ministro de Ha
cienda hizo presente que desde el pun
to de vista de una persona que piensa 
distinto, primeramente tiene que de
mostrarse que efectivamente los so
cialistas chilenos han sabido apreciar 
el fracaso que tuvo esa doctrina en el 
mundo, asegurando que Ricardo La
gos y las personas que le respaldan no 
han madurado completamente esta si
tuación.

Al responder las diversas consultas 
periodísticas, Büchi insistió que los 
socialistas chilenos todavía no han de
mostrado que han aprendido la lec
ción.

Observó, asimismo, el ex Ministro 
de Estado, que no ve hasta el momen
to entre los representantes del socia
lismo, un cambio en su forma de admi
nistrar el país y agregó que le preocu
pa especialmente la situación en el 
sector educación porque allí los fenó
menos solo pueden comprobarse a lar
go plazo.
SEBASTIAN PIÑERA

El senador de Renovación Nacional 
Sebastián Piñera, también "presiden
ciable”, manifestó que la decisión to
mada por el PS-PPD es simplemente 
la expresión de la voluntad e intención 
de los dirigentes de ambos partidos 
desde hace mucho tiempo atrás. Esti
mó que la causa más clara de tal deci
sión es "evitar que en el mundo de la 
Concertación la candidatura presiden
cial de Eduardo Frei se constituya co
mo la única legítima y su proclama
ción pretende decirle al país que den
tro del mundo de la Concertación hay 

dos candidaturas igualmente posibles, 
la de Frei y la de Lagos”, recalcó.
ALEJANDRO FOXLEY

Por su parte, el Ministro de Hacien
da, Alejandro Foxley, cuyo nombre se 
ha mencionado junto al de otros presi
denciables de la DC, declaró ayer que 
le parece indispensable que la Concer
tación lleve un sólo candidato presi

dencial en 1993, "pues otra opción 
significa arriesgar seriamente, en los 
hechos y no en teoría, su proyección 
en un segundo gobierno”.

El Secretario de Estado dijo tener 
confianza en que "esto lo van a enten
der,en el momento que corresponda, 
todos los involucrados en este comple
jo asunto”.

Foxley afirmó que "Lagos tiene am
pliamente ganado su derecho a ser 
considerado uno de los presidencia
bles de la Concertación”.

El ex candidato presidencial Fran
cisco Javier Errázuriz no dio a conocer 
su opinión por encontrarse fuera de 
Santiago, según se informó al ser con
sultados sus colaboradores.
RICARDO LAGOS

En conversación con la prensa, Ri
cardo Lagos precisó que su nomina
ción es sólo una expresión de voluntad 
de esas fuerzas, de poner su nombre a 
disposición de la Concertación, acla
rando que no constituye un acto ene- 
mistoso hacia ningún otro partido.

Aseguró que él no está en campaña, 
sino que seguirá al frente de la cartera 
de Educación, a la vez que hizo pre
sente a la prensa que la competencia 
presidencial interna en la Concerta
ción debe desarrollarse en 1993. Insis
tió que el nuevo estado de cosas no de
be llevar a una aceleración de la carre
ra presidencial, asegurando que "todo 
debe realizarse a su debido tiempo”.

El titular de Educación precisó que 
un verdadero espíritu de concertación 
se alcanza cuando "aprendemos a vo
tar por alguien que no es de nuestro 
partido, con la misma alegría como si 
fuera de nuestro partido. Eso lo hici
mos nosotros el ’89 cuando votamos 
por el Presidente Patricio Aylwin".

Respecto al favoritismo presiden
cial que le otorgan las encuestas al ac
tual presidente del PDC, senador 
Eduardo Frei, respondió Lagos que 
"las encuestas tienen que analizarse a 
su debido momento, no antes”.

Previo a estas declaraciones, Lagos 
se reunió con el Ministro Secretario 
General de Gobierno, Enriqup Correa; 
el presidente de la Cámara de Diputa
dos, José Antonio Viera Gallo; el presi
dente del PS, Ricardo Núftez y el se
cretario general del PPD, Sergio Bitar.
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■ Politica---------
Presidente Aylwin y la candidatura de Ricardo Lagos 

“Cada partido 
tiene derecho”

AMELIA MIRANDA ¡Santiago 

ff ada partido tiene
I I f derecho adesig-

I nar su candidato.
1 ■ Es un acto legí- 

timo de la vida 
partidaria. Sólo 

espero que esto no precipite 
la carrera presidencial, porque 
falla mucho y eso perturba
ría".

Esta escueta declaración 
pertenece al Presidente de la 
República.

La emitió ayer, al ingresar 
a su despacho de trabajo en 
La Moneda, respondiendo a 
una consulta sobre la procla
mación informal de Ricardo 
Lagos, su ministro de Educa
ción, como candidato presi
dencial del PPD. Y, en alguna 
manera, sintetiza el cúmulo 
de declaraciones y reaccio
nes sobre el punto que se 
dieron en el curso del día, 
partiendo por la del propio 
Lagos, que puntualizó que su 
nombre será propuesto “en su 
momento a la Concertación", 
así como cada partido tiene 
derecho a presentar a uno de 
sus filas para que sea el can
didato de lodos.

RN se dio nuevo plazo 
para no romper con la UDI

Después de un intenso debate, la Comi

sión Política de Renovación Nacional acordó 
facultar a la directiva central y a la comisión 
negociadora para efectuar una última gestión 
tendiente a la materialización de la unidad de 
la oposición frente a los comicios de conce
jales, para lo cual se dio un plazo de una 
semana, terminado el cual se romperá el 
acuerdo si no hay solución a la impasse.

El presidente de la colectividad, Andrés 
Allamand, dijo anoche, al término de la reunión 
de la directiva, que “nunca ha habido una 
posición de ruptura. Las dificultades que han 
surgido entre la UDI y RN se han producido 
por la falla de cumplimiento al acuerdo sus
crito en enero del año pasado entre ambos 
partidos”. Añadió que esa circunstancia, más 
el pacto entre la UDI y el gobierno para 
aprobar en el Parlamento diversas disposi
ciones legales “hacían inviable los propósitos 
de unidad que nuestro partido desde siempre 
ha propiciado”.

En opinión de algunos miembros de Re
novación Nacional, tal conducta le resta la 
base ética “que debe existir entre partidos que 
pretenden enfrentar unidos las próximas elec
ciones”.

Por otra parte, Allamand dijo que su co
lectividad pretende mantener la idea de con
versar reservadamente con la UDI estas mate

rias porque “nos parece que el respeto a los 
compromisos contraídos es una base funda
mental de cualquier posible entendimiento 
futuro y en consecuencia, estamos dispuestos 
a hacer un esfuerzo por generar un nuevo 
orden de relaciones que permitan solucionar 
los problemas",

UDI
La Comisión Política de la Unión Demó

crata Independiente -UDI- acordó ayer ratifi
car el pacto electoral firmado con Renovación 
Nacional en enero del año pasado, y reiterar 
"la necesidad de acelerar los pasos destinados 
a poner en práctica dicho pacto a la brevedad 
posible".

En su primera sesión constitutiva, luego 
del consejo general, la UDI dijo que efectuará 
“un especial esfuerzo destinado a superar las 
dificultades que se han producido en este 
último tiempo”, ya que ellas “no se comparan 
con el supremo interés de la unidad que, con 
razón, reclama nuestro sector”.

Finalmente acordaron “que el imperativo 
histórico de este momento obliga a los princi
pales partidos de la oposición a trabajar juntos 
por Chile”, enfrentando unidos, en las próxi
mas elecciones municipales, a los “represen
tantes del gobierno de la Concertación, nuestro 
adversario común”.

Eduardo Frei Mario Papi

EDUARDO FREI
El presidente de la Demo

cracia Cristiana, Eduardo 
Freí, reconoció que “cada 
partido tiene el derecho y la 
legitimidad para plantear sus 
puntos de vista. Nosotros en 
el PDC tenemos un itinerario 
muy claro en que estableci
mos que no íbamos a plantear 
la elección municipal como 
una primaria presidencial. Por 
eso la conducción de la cam
paña municipal está en manos 

de un comité político integra
do. Estamos muy tranquilos 
respecto a este tema: el año 
‘93 vamos a definir lo que 
respecta a candidaturas”.

GONZALEZ MARQUEZ
Acorde, aunque más reti

cente, se mostró el presidente 
del Partido Radical, senador 
Carlos González Márquez.

El dirigente afirmó que 
ahora tendrían que pensar en 
un candidato propio.

SOLICITA CONCESION ELEC

La Empresa Eléctrica de la Frontera S.A. está solicitando 8l Sr. Ministri 
tracción que en conformidad con lo establecido en el D.F.L, N° 1, de 1982, 
gue concesión definitiva para ampliar la red de Quino y para establecer, o 
Araucanía, Provincia de Malleco. comuna de Traiguén, una linea de distrito 
da Reducción Manuel Contreras.

El objetivo de estas instalaciones es suministrar energía eléctrica en la zon 
La zona de concesión, incluida la ampliación, será la delimitada por lossifc

Límite norte; La ordenada 5,755 Km., desde su intersección con la absci 
sección con la abscisa 720 Km. (punto B),

Límite este: La abscisa 720 Km., desde el punto B hasta su intersecciónc 
Límite sur: La ordenada 5 750 Km., desde el punto C hasta su intersecció 
Límite oeste' La abscisa 711 Km., desde el punto D hasta el punto A. aml
La línea Reducción Manuel Contreras atravesará las propiedades que a 

piedades particulares se deberán constituir servidumbres en conformidad ai

Propietario

Fisco
Ferrocarriles del Estado 
Alberto Paillao Antileo 
Painepe Antlleo Paillait 
Santiago Contreras Sandoval 
Rosario Leicurai Contreras Sandoval 
Fisco
Eleuterio Contreras Huenuhuán 
Fisco
Armando Contreras Curiqueo 
Ana Herminda Millalén Contreras 
Fisco
Gabriel Contreras Contreras 
Pedro Nolasco Contreras Millán 
Ramón Contreras Lipilao
Fisco
Jorge Ismenar Conteras Millán 
Sergio Segundo Marín Contreras 
Alberto Contreras Quilapi 
Fisco.
Alberto Paillao Antileo 
Pedro Paillao Marín 
Alberto Paillao Antileo 
Painepe Antileo Paillali 
Olga Trinidad Anavalón Contreras 
Fisco
Antonio Mariano Queuponul Ancel 
Fisco
Manuel Segundo Contreras Chandía 
Lorenza Painequeo Pinoleo 
Juana del Carmen
Cheuquelao Cheuquelao 
Fisco
Domingo de la Cruz 
Cheuquelao Nahuel 
Fisco
Manuel Segundo Contreras Chandía 
Lorenza Painequeo Pinoleo 
Francisco Contreras Achureo 
Antonio Mariano Queuponul Ancel 
Fisco
Liscán Contreras Ñiripil
Juan Antonio Pincheira Centreras 
José Jineo Calabrano
Pascual Tomás Contreras Contreras 
Nicolás Paillao Marín
Segundo Evaristo Calabrano Marín 
Pascual Contreras Meliñán 
José Vicente Contreras Millán 
Nicolás Paillao Marín
Segundo Evaristo Calabrano Marín 
Andrés Contreras Paillao 
Alda Contreras Quilapi 
Celindo Paillao Levián
Alfredo Marín Marihual 
Alda Contreras Quilapi 
José Mamerto Contreras Pichuleo 
Andrés Alberto Millán Contreras 
Andrés Alberto Millán Contreras 
Celindo Paillao Levián 
Alfredo Marín Marihual
Fisco
José Mamerto Contreras Pichuleo 
Aída Centreras Quilapi 
Juan Pinoleo Castillo 
Augusto Contreras Quilapi 
Fisco
Alberto Contreras Quilapi 
Mariano Pichuleo Marín 
Mariano Pichuleo Marín 
Nibaldo Pichuleo Paillao 
Fisco
Sergio Segundo Marín Contreras 
Gabriel Contreras Contreras 
Pedro Nolasco Contreras Millán 
Ramón Contreras Lipilao 
Antonio Marín Huella 
María Marihual Catricura 
Armando Contreras Curiqueo 
Francisco Contreras Baeza 
Francisco Huaiquilao Contreras 
Clemente Ramón Contreras Millán 
Pedro Nolasco Contreras Millán 
Luis Iván Contreras Millán 
Carlos Manuel Pincheira Contreras 
Fisco 
Armando Contreras Curiqueo 
Juana Rosa Contreras Sandoval 
Fisco
Armando Centreras Curiqueo

Nombre del Predio

Camino Público 
Línea férrea 
Las Piedras 
Hijuela del Pino 
Tres Maitén 
El Roble Huacho 
Camino Público 
La Envidia 
Camino Público

Hijuela N° 46 
Camino Público 
Hijuela N° 43 
Buena Vista 
Los Tres Alamos 
Camino Público 
El Pino Huacho 
Las Piedras 
Los Pinos 
Camino Público 
Las Piedras 
El Maitén 
Las Piedras 
Hijuela del Pino 
Las Alturas 
Camino Público 
Hijuela N° 69 
Camino Público 
La Laguna 
El Pino

Los Eucaliptos 
Camino Público

El Maitén 
Camino Público 
La Laguna 
El Pino 
El Manzanal 
Hijuela N° 69 
Camino Público 
Las Carrumbas 
Los Tres Maitenes 
El Roble Huacho 
El Culanto 
Los Duraznos 
Hijuela N° 33 
El Porvenir 
El Pino 
Los Duraznos 
Hijuela N° 33 
Las Toscas 
El Roble 
La Peña 
Las Carrumbas 
El Roble 
Los Maltones 
La Vertiente 
La Vertiente 
La Peña 
Las Carrumbas 
Camino Público 
Los Maitenes 
El Roble 
Tres Lagunas 
El Eucalipto 
Camino Público 
Los Pinos 
El Mallín 
El Mallín 
Las Totoras 
Camino Público 
Las Piedras 
Hijuela N° 43 
Buena Vista 
Los Tres Alamos 
Las Piedras 
Hijuela N’ 34

La Vertiente 
El Roble Huacho 
s/n
Buena Vista 
Mala Parte B 
Mala Parte 
Camino Público 
Reni
La Esperanza 
Camino Público

Se hace la presente publicación en conformidad con lo establecido e. 
de Minería, para que dentro de un plazo de 30 días, contado desde la f 
Diario Oficial, se formulen ante la Superintendencia de Electricidad y C' 
las observaciones a que hubiere lugar.
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LAUDIA ALAMO/ Santiago

L
a imagen de los presi
dentes del PPD y del 
PS proclamando “in
formalmente” a Ricar
do Lagos, y la del mi
nistro que no eludió su 
candidatura azotó el am

biente político. A la hora de 
las inevitables reacciones, 
muchos a regañadientes ar
gumentaban que “los dados 
ya estaban echados“ y que 
estaba claro que solamente 
Lagos podía encamar la op
ción socialista. Otros, en 
tanto, aclaraban que sólo se 
trataba de una reafirmación 
de la realidad. Pero, de una y 
de otra manera, el impacto 
de la ratificación -estratégi
camente adelantada- no fue 
otra cosa que un balde bien 
grande de agua fría.

Quedó claro que el 
anuncio hecho en el consejo 
general del PPD por su pro
pio presidente, Erich 
Schnake, y remachado por 
su par del PS, RicardoNúñez, 
en orden a despejar las dudas 
sobre las cartas presidencia
les no fue un mero acto de 
vehemencia. La temática 
estaba calculada y planifi
cada mucho antes de la re
unión del día 14 de enero en 
la casa del ministro de Edu
cación con los más conno
tados dirigentes del PPD y 
del PS.

Tres semanas antes, el 
PPD estuvo debatiendo y 
planificando un proyecto que 
plasmara la necesidad de 
lanzar una señal sobre la 
candidatura presidencial de 
Ricardo Lagos.

Los hilos claves se ajus
taban a contemplar el diseño 
de una nueva Concertación 
para el 2000, con el propósito 
de generar un hecho político 
que catalizara y obligara a

Entretelones del lanzamiento presidencial

Así se gestó proclamación 
PPD-PS de Ricardo Lagos

Candidatura de Ricardo Lagos deja sentado que el sector que representa el bloque PPD-PS es una opción 
que el país debe evaluar.

articular en una misma polí
tica al Partido Socialista. Lo 
que, dicho por algunos diri
gentes del PPD, tenía como 
objetivo “amarrar“ y poner 
debajo del mismo paraguas 
al PS antes de las municipa
les y evitar eventuales nego
ciaciones con la DC.

Las razones se centraban 
en que en ese momento, -así 
se delectó durante una su- 
merg ida reunión efectuada en 
la casa de Erich Schnake en 
la que se encontraban Jorge 
Molina, Sergio Bitar, Víctor 
Manuel Rebolledo, Jorge 
Schaulsohn y Guillermo del 
Valle- había gran preocupa
ción en el PPD por el hecho 
de que el PS, a pesar de haber 
acompañado formalmente al 
PPD en la estrategia de nego
ciación de la normativa elec
toral municipal, al final ter
minó volando junto a la De
mocracia Cristiana en conira 
de la tercera'cifra repartido
ra.

Lo mismo sucedió en ma
teria de financiamiento de 
partidos políticos o de cam
pañas. Algunos dirigentes del 
PPD veían como un punto de 
alarma el hecho de que, aun 
cuando lunes a lunes se acor
daba en La Moneda el envío 
del proyecto de ley respecti
vo al Parlamento, éste no se 
despachara. En cambio, al

margen de ese acuerdo, se 
aceleraba la tramitación del 
proyecto sobre la restitución 
de bienes de los partidos po
líticos.

Pero fue Eduardo Frei el 
latido que desencadenó la 
taquicardia. A ojos del PPD 
el impacto del triunfo de Frei 
en la elección interna de la 
DC podía generar en el espa
cio socialista prematuras ne
gociaciones para el paquete 
de decisiones del 93 en orden 
a negociar, desde ya, cupos 

parlamentarios y espacios en 
los ministerios.

Tras esa reunión e hilva
nados todos los hilos, el PPD 
optó por darle a conocer esas 
reflexiones a Lagos y pedir
le, a su vez, que convocara a 
una reunión de máximo nivel 
entre el PS y el PPD; de otra 
manera, la imagen de Lagos 
quedaba desequilibrada sin 
el apoyo del PS.

Con esos antecedentes en 
la mano, se construyó el dise
ño político que se plasmó en 

el Consejo de PPD el fin de 
semana recién pasado y que 
se reafirmaría este próximo 
fin de semana en el pleno 
del PS en Talca.

Los criterios del pro
yecto fueron claros: total 
respaldo al gobierno del 
Presidente Patricio Aylwin 
y a fortalecer su gestión, 
por lo que las elecciones 
municipales no deben ser 
una “primaria“ presidenc i al 
sino que tengan un claro 
perfil local y 

democratizador. En segundo 
lugar, iniciar desde ya, un de
bate sobre el futuro. Para eh^ 
una reformulación de la 
Concenación que aglutine 
fuerzas reales y dar un nuevo 
programa que se proyecte más 
allá del 93. De esa manera se 
asegura la alternancia en el 
poder y la posibilidad de 
competir. En tercer lugar, de
jar sentado que el sector que 
representa el PPD-PS es una 
opción que el país debe eva
luar; por ello, es necesario 
adelantar el debate político y 
reconsider ar e 1 s i gn ifi cado de 1 
sistema político en la elec
ción presidencial.

La proposición fue acogi
da en general, en la casa de 
Lagos, aunque algunos 
miembros del PS plantearon 
reparos porque les parecía 
prematuro. Pero después del 
discurso de Lagos en el con
sejo de Chillán, lodo indica 
que hay un camino de con
vergencia entre ambos parti
dos.

La estrategia política que 
perfilan para Lagos, en la re
tina de algunos dirigentes de 
ambos partidos, es que el 
momento peack para lanzar a 
Lagos y que éste deje sus la 
bores en el ministerio sería 
marzo del 93.

’’Las cosas hay que verlas en 1993”, dijo

Lagos: “No estoy en campaña”
Presidenciadle, en virtud 

del reciente anuncio, el mi
nistro de Educación aseguró 
que se trataba de un nombre 
“a proponer” y que seguirá 
en la cartera ministerial 
mientras cuente con la con
fianza del Presidente Aylwin.

“Loque hubo fue una ex
presión de voluntad, como la 
tienen otros partidos y nada 
más. Es un nombre que se 
ofrece a la Concertac ión. Eso 
habrá que resolverlo en su 
momento. Por ahora, traba
jemos en lo que hay que ha
cer”.

Para ello, Lagos aclaró 
que “no estoy en campaña ni 
en candidatura. Simplemen-

le me estoy desempeñando 
como ministro de Educación 
y espero continuar trabajan
do mientras tenga la confian
za del Presidente. Lo que se 
ha hecho es simplemente re
conocer una situación".

Agregó, asimismo, que 
“las cosas hay que verlas en 
1993 y lo importante es que lo 
hemos planteado en el con
texto de la Concertación, en 
apoyo al Presidente Aylwin”.

Para el ministro y líder de 
los partidos PPD-PS, los 
próximos dos años "tienen 
que ser años de realizaciones, 
no de administración, y nadie 
debe entender (esta acc ión del 
PPD) como un acto

inamistoso hacia ningún otro 
partido de la alianza", dijo.

Anteriormente, al térmi
no de una ceremonia de en
trega de libros por la funda
ción norteamericana Kellogg, 
Lagos había declarado que su 
virtual proclamación se tra
taba de la constatación de una 
realidad, en el sentido de que 
cada partido político aspira a 
materializar su propio pro
yecto políticoy de sociedad a 
través de las elecciones pre
sidenciales.

"Un espíritu de 
Concertación se alcanza 
cuando aprendemos a votar 
por alguien que no es de 
nuestro partido con la misma

alegría que si fuera de nuestro 
partido, es lo que hicimos 
nosotros el *89”, explicó.

Indicó que sus plantea
mientos distinguen tres pun
tos principales, que son la 
continuación del gobierno de 
la Concenación más allá de 
1993; el apoyo a la gestión 
del Presidente Patricio 
Aylwin, y la continuación, 
dentro de lo posible, del ejer
cicio de su cargo de ministro 
de Educación.

Lagos dijo que no cree que 
su candidatura introduzca un 
elemento de división al inte
rior de la multiparlidaria 
frente a las próximas eleccio
nes municipales.

UDI: “No es sorpresa”
No es ninguna sorpresa para nosotros la candidatura 

presidencial de Ricardo Lagos. Es algo que siempre supimos 
que iba a venir, más aun cuando la candidatura intema de 
Eduardo Frei adelantó lo que son las candidaturas presiden 
cíales”, dijo el secretario general de la UDI, Joaquín Lavín.

El dirigente de la UDI agregó: “La candidatura de Lagos 
es una prueba para la Concertación. Sabemos que es mu) 
difícil para una alianza política tener dos candidatos presi 
denciales distintos porque eso, inevitablemente, genera ri 
validad y tensiones internas. Por lo tanto creo que la unidad dé
la Concertación hoy día está de verdad en peligro.

Luego Lavín se preguntó: ¿Están realmente los 
democratacristianos dispuestos a votar por Lagos en una 
elección presidencial. O es que quieren la unidad de la 
Concertación, cuando el candidato es alguien de sus filas?.

MIGUEL OTERO
El senador y vicepresidente de Renovación Nacional, 

Miguel Otero, señaló que Ricardo Lagos ha sidoextraordina 
riamente inteligente al marginarse de la primera plana, ad 
ministrar un ministerio que le ha permitido recorrer el país y 
estar en contacto con la juventud.

Añadió que esto corresponde a una estrategia política muj 
bien diseñada. „ _
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Postulación a la Presidencia: 

Repercusión por 
Candidatura de 
Ricardo Lagó^ 
• El Presidente Aylwin estimó legítima la iniciativa

PPD-PS, pero advirtió sobre el efecto perturbador 
que podría causar una anticipación de la contienda 
presidencial.

• Frei: "PDC va a luchar por mantener la unidad de 
Concertación y tener un candidato único en 1993".

• Büchi: "Socialistas no han aprendido la lección".
• S. Pinera: "Elección se dará a seis bandas".
• Lagos afirmó que el verdadero espíritu de concer

tación se alcanza cuando "aprendemos a votar por 
alguien que no es de nuestro partido, con la misma 
alegría como lo hicimos nosotros cuando votamos 
por el Presidente Aylwin".

• Más informaciones en página C 2.
Amplia repercusión en el Gobier

no, los partidos políticos de la Concer
tación y la oposición y entre los distin
tos "presidenciables”, cuyos nombres 
se citan con insistencia en las encues
tas como posibles candidatos a la Pri
mera Magistratura, causó el acuerdo 
del Partido por la Democracia y Par
tido Socialista de presentar como su 
abanderado presidencial, en 1993, al ac

tual Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos.

Ayer en La Moneda, a primera ho
ra, el Presidente de la República, Patri
cio Aylwin, al ser consultado por los pe
riodistas, opinó que la proclamación in
formal de Lagos como candidato pre
sidencial es un acto legitimo, pero pre-

(Continúa en la página A 12)
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Repercusión por Candidatura
(De la página Al)

vino sobre lo perturbador oue resulta
ría anticipar la contienda presidencial.

“Cada partido —recalcó— tiene de
recho a designar su candidato. Me pa
rece un acto legítimo de vida partida
ria. Espero que esto no precipite la ca
rrera presidencial porque creo que fal
ta mucho y eso perturbaría”. Declinó 
responder sobre si la proclamación de 
Lagos le llevaría a introducir cambios 
en su gabinete ministerial.

EDGARDO FREI

En tanto, el presidente de la De
mocracia Cristiana, senador Eduardo 
Frei, declaró que la proclamación in
formal del Ministro Ricardo Lagos co
mo abanderado presidencial del bloque 
PS-PPD no altera la decisión del PDC 

República y están barajando ya las Em
bajadas y los ministerios”.

ALEJANDRO FOXLEY

Por su parte, el Ministro de Ha
cienda, Alejandro Foxley, cuyo nombre 
se ha mencionado junto al de otros pre
sidenciables de la DC, declaró ayer que 
le parece indispensable que la Concer
tación lleve un solo candidato presiden
cial en 1993, “pues otra opción significa 
arriesgar seriamente, en los hechos y 
no en teoría, su proyección en un se
gundo gobierno”.

El Secretario de Estado dijo tener 
confianza en que "esto lo van a enten
der en el momento que corresponda to
dos los involucrados en este complejo 
asunto”.
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Postulación a la Presidencia: 

Repercusión por 
Candidatura de 
Ricardo Lagos* 
• El Presidente Aylwin estimó legítima la iniciativa

PPD-PS, pero advirtió sobre el efecto perturbado! 
que podría causar una anticipación de la contienda 
presidencial.

• Frei: "PDC va a luchar por mantener la unidad di 
Concertación y tener un candidato único en 1993". >
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• Büchi: "Socialistas no han aprendido la lección .
• S. Piñera: "Elección se dará a seis bandas".
• Lagos afirmó que el verdadero espíritu de concer 

tación se alcanza cuando "aprendemos a votar poi 
alguien que no es de nuestro partido, con la misnu 
alegría como lo hicimos nosotros cuando votamp 
por el Presidente Aylwin".
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no. los partidos políticos de la Concer
tación y la oposición y entre los distin
tos “presidenciables”, cuyos nombres 
se citan con insistencia en las encues
tas como posibles candidatos a la Pri
mera Magistratura, causó el acuerdo 
del Partido por la Democracia y Par
tido Socialista de presentar como su 
abanderado presidencial, en 1993, al ac

tual Ministro de Educación, Ricarc 
Lagos.

Ayer en La Moneda, a primera h 
ra, el Presidente de la República, Pati 
ció'Aylwin, al ser consultado por los p 
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formal de Lagos como candidato pr 
sidencial es un acto legitimo, pero pr
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vino sobre lo perturbador oue resulta
ría anticipar la contienda presidencial.

“Cada partido —recalcó— tiene de
recho a designar su candidato. Me pa
rece un acto legítimo de vida partida
ria. Espero que esto no precipite la ca
rrera presidencial porque creo que fal
ta mucho y eso perturbaría”. Declinó 
responder sobre si la proclamación de 
Lagos le llevaría a introducir cambios 
en su gabinete ministerial.

EDUARDO FREI

* En tanto, el presidente de la De
mocracia Cristiana, senador Eduardo 
Frei, declaró que la proclamación in
formal del Ministro Ricardo Lagos co
mo abanderado presidencial del bloque 

• PS-PPD no altera la decisión del PDC 
de abordar ese tema en 1993 y ptlgnar 

República y están barajando ya las Em
bajadas y los ministerios”.

ALEJANDRO FOXLEY

Por su parte, el Ministro de Ha
cienda, Alejandro Foxley, cuyo nombre 
se ha mencionado junto al de otros pre
sidenciables de la DC, declaró ayer que 
le parece indispensable que la Concer
tación lleve un solo candidato presiden
cial en 1993, “pues otra opción significa 
arriesgar seriamente, en los hechos y 
no en teoría, su proyección en un se
gundo gobierno”.

El Secretario de Estado dijo tener 
confianza en que “esto lo van a enten
der en el momento que corresponda to
dos los involucrados en este complejo 
asunto”.

Foxley afirmó que “Lagos tiene



Postulación a la Presidencia:

Repercusión por 
Candidatura de 
Ricardo Lagos’ 
• El Presidente Aylwin estimó legítima la iniciativí

PPD-PS, pero advirtió sobre el efecto perturbado! 
que podría causar una anticipación de la contiend« 
presidencial.

• Frei: "PDC va a luchar por mantener la unidad d( 
Concertación y tener un candidato único en 1993".

.■ '

• Büchi: "Socialistas no han aprendido la lección".
• S. Piñera: "Elección se dará a seis bandas".
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mera Magistratura, causó el acuerdo 
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formal de Lagos como candidato pre
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Repercusión por Candidatura
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vino sobre lo perturbador oue resulta
ría anticipar la contienda presidencial.

“Cada partido —recalcó— tiene de
recho a designar su candidato. Me pa
rece un acto legítimo de vida partida
ria. Espero que esto no precipite la ca
rrera presidencial porque creo que fal
ta mucho y eso perturbaría”. Declinó 
responder sobre si la proclamación de 
Lagos le llevaría a introducir cambios 
en su gabinete ministerial.

EDUARDO FREI

' En tanto, el presidente de la De
mocracia Cristiana, senador Eduardo 
Frei, declaró que la proclamación in
formal del Ministro Ricardo Lagos co
mo abanderado presidencial del bloque 
PS-PPD no altera la decisión del PDC 
de abordar ese tema en 1993 y pdgnar 
por un candidato único de la Concerta- 
ción.

Frei fue abordado sobre el tema al 
abandonar La Moneda, tras la reunión 
de los lunes de los presidentes de los 
partidos de la Concertación con los mi
nistros del área política y al llegar al 
PDC para encabezar la sesión del Con
sejo Nacional.

Sonriente, Frei dijo que “cada par
tido tiene el derecho y su legitimidad 
para plantear las cosas, pero nosotros 
tenemos un itinerario muy claro. En el 
discurso que yo hice cuando asumí en 
el partido dije muy claramente que no 
íbamos a plantear la elección municipal 
como una primaria y eso lo estamos de
mostrando en los hechos”, indicó.

Recordó, al mismo tiempo, que su 
•partido fijó en la Junta Nacional de ju
lio del año pasado el itinerario interno 
para llegar a designar el candidato pre
sidencial en el primer trimestre de 
1993, en una convención. “Tenemos el 
itinerario muy claro, estamos muy 
tranquilos y el año 93 vamos a defihir 
ese tema”, dijo.

Frei resaltó que la Democracia 
Cristiana quiere un candidato único de 
la Concertación, pero hoy su preocu
pación esencial está centrada en las 
elecciones municipales.

Al ser consultado si lo afecta la 
proclamación de Lagos, el senador in
dicó que "éste no es un problema per
sonal, sino de definiciones políticas. 
Aquí lo que interesa es buscar la uni
dad de la Concertación y un candidato 
único el 93, y por eso vamos a luchar 
nosotros", insistió.

Aseguró que no cree que la desig
nación presidencial PS-PPD moleste a 
nadie en su partido. “Cada partido eli
ge sus planteamientos, puede haber 
consideraciones de tipo político, pero 
no hay razones para molestarse”, ase
guró.

HERNAN BÜCHI

El ex candidato presidencial Her
nán Büchi declaró que es totalmente le
gitimo que un grupo de chilenos pos
tule a quien creen es su mejor repre
sentante.

Sin embargo, el ex Ministro de Ha
cienda hizo presente que desde el pun
to de vista de una persona que piensa 
distinto, primeramente tiene que de
mostrarse que efectivamente los socia
listas chilenos han sabido apreciar el 
fracaso que tuvo esa doctrina en el 
mundo, asegurando que Ricardo Lagos 
y las personas que le respaldan no han 
madurado completamente esta situa
ción.

Al responder las diversas consultas 
periodísticas, Büchi insistió que los so
cialistas chilenos todavía no han de
mostrado que han aprendido la lección.

Observó, asimismo, el ex Ministro 
de Estado que no ve hasta el momento 
entre los representantes del socialismo

República y están barajando ya las Em
bajadas y los ministerios”.

ALEJANDRO FOXLEY

Por su parte, el Ministro de Ha
cienda, Alejandro Foxley, cuyo nombre 
se ha mencionado junto al de otros pre
sidenciables de la DC, declaró ayer que 
le parece indispensable que la Concer
tación lleve un solo candidato presiden
cial en 1993, “pues otra opción significa 
arriesgar seriamente, en los hechos y 
no en teoría, su proyección en un se
gundo gobierno".

El Secretario de Estado dijo tener 
confianza en que “esto lo van a enten
der en el momento que corresponda to
dos los involucrados en este complejo 
asunto”.

Foxley afirmó que “Lagos tiene 
ampliamente ganado su derecho a ser 
considerado uno de los presidenciables 
de la Concertación".

El ex candidato presidencial Fran
cisco Javier Errázuriz no dio a conocer 
su opinión por encontrarse fuera de 
Santiago, según se informó al ser con
sultados sus colaboradores.

ANDRES ZALDIVAR

El senador de la Democracia Cris
tiana, Andrés Zaldivar, afirmó ayer 
que espera que lo que se plasmó como 
una precandidatura presidencial no 
exacerbe los ánimos o lleve al replan
teamiento de una lucha presidencial so
terrada, “pues ello no sería bueno para 
el país”.

El parlamentario indicó que lo im
portante ahora es hacer un buen go
bierno y no pensar todavía en candida
tos presidenciables, por lo menos hasta 
1993, “que por lo demás es lo mismo 
que se planteó en el Congreso del PPD 
en Chillán”.

Andrés Zaldivar manifestó su es
peranza en que la Concertación’logrará 
la formulación de una precandidatura 
única, agregando que él es partidario 
de buscar un entendimiento “en la me
dida que la Concertación tiene que pro
yectarse más allá de 1993”.

RICARDO LAGOS

En conversación con la prensa, Ri
cardo Lagos precisó que su nominación 
es sólo una expresión de voluntad de 
esas fuerzas, de poner su nombre a dis
posición de la Concertación, aclarando 
que no constituye un acto inamistoso 
hacia ningún otro partido.

Aseguró que él no está en campa
ña, sino que seguirá al frente de la car
tera de Educación, a la vez que hizo 
presente a la prensa que la competen
cia presidencial interna en la Concer- 

' tación debe desarrollarse en 1993. In
sistió que el nuevo estado de cosas no 
debe llevar a una aceleración de la ca
rrera presidencial, asegurando que “to
do debe realizarse a su debido tiempo".

El titular de Educación precisó que 
un verdadero espíritu de concertación 
se alcanza cuando “aprendemos a votar 
por alguien que no es de nuestro par
tido, con la misma alegría como si fue
ra de nuestro partido. Eso lo hicimos 
nosotros el '89 cuando votamos por el 
Presidente Patricio Aylwin”.

Respecto al favoritismo presiden
cial que le otorgan las encuestas al ac
tual presidente del PDC, senador 
Eduardo Frei, respondió Lagos que 
"las encuestas tienen que analizarse a 
su debido momento, no antes”.

Previo a estas declaraciones, Lagos 
se reunió con el Ministro Secretario 
General de Gobierno, Enrique Correa; 
el presidente de la Cámara de Diputa
dos, José Antonio Viera Gallo; el pre
sidente del PS, Ricardo Núñez y .*! se-



nán Büctii declaró que es totalmente ie- rrera presiuenviai, 
gítimc> que un grupo de chilenos pos- do debe realizarse^ suidebid^ 
tule a quien creen es su mejor repre

Sin embargo, el ex Ministro de Ha- ¡ 
cienda hizo presente que desde el pun- ¡ 
to de vista de una persona que piensa , 
distinto, primeramente tiene que de
mostrarse que efectivamente los socia
listas chilenos han sabido apreciar el 
fracaso que tuvo esa doctrina en el 
mundo, asegurando que Ricardo Lagos 
y las personas que le respaldan no han 
madurado completamente esta situa-

AI responder las diversas consultas 
periodísticas, Büchi insistió que los so
cialistas chilenos todavía no han de 
mostrado que han aprendido la lección.

Observó, asimismo, el, ex Ministro 
de Estado que no ve hasta el momento 
entre los representantes del socialismo 
un cambio en su forma de administrar 

■ el oaís y agregó que le preocupa espe
cialmentela situación en el sector edu
cación porque allí los fenómenos sólo 
pueden comprobarse a largo plazo.

Declaró no haber tomado ninguna 
decisión si será o no nuevamente can
didato presidencial en 1993, agregando 
que está muy orgulloso de habe.tíido 
abanderado presidencia1 en 1989.y de 
haber tenido del orden del 30% de ios 
votos de los chilenos, lo que s‘gn'fica 
que más de dos millones de personas 
votaron por él. “Eso es una realidad 
que me enorgullece”, expresó fina - 
mente. . '

SEBASTIAN PINERA

F1 senador de Renovación Nacional 
Sebastián Piñera, también “presiden
ciable”, manifestó que la decisión - 
mada por el PS-PPD es simplemente la 
expresión de la voluntad e intención de 
los dirigentes de ambos partidos desde 
hace mucho tiempo atrás. Estimó que 
ta caba más clara de tal decisión es 
“evitar que en el mundo de la Concer 
tación la candidatura presidencial de 
Eduardo Frei se constituya, como la 
única legítima y su proclamación pre 
tende decirle al país que dentro del 
mundo de la Concertación hay dos can- . 
didaturas igualmente posibles, la de 
Freí v la de Lagos ”, recalcó. .B Aseguró que la elección presiden- 
ciaPse dará a seis bandas: un candidato 
de la izquierda extraparlamentaria y 
extra Concertación, que Probablemen
te será Pedro Vuskovic o Fany Polla

Concertación; Eduardo Freí, que re 
petará ai mundo de la 
Cristiana Francisco Javier Errazunz, “auVen vÁ a repetirse el plato y repre
senta a su mundo propio’ ; Hernán Bu- 
chi quien representará al “H"0? je *a 1 
UDI “y a una cierta nostalgia del ioa 
Sado” y “el último candidato va a repre
sentar a RN y una propuesta de futu- 
m” excr^só el senador

Aunque especificó que RN no ha 
resuelto el candidato presidencia 1, al 
ser requerido si será abanderado pre
sencial de su partido, Piñera expresó ^no respondería en forma tradicio
nal. “Mi respuesta —dU°T7;es di 1 1

derado Presidencial, .es decir, .“un mi- 
litante un voto”, recalco.

Pero, observó que no basta con^es
tar disouesto. “Se requiere que el par 
tido así lo resuelva y .eso dependerá^ 
los 90 mil militantes de RN , entauzo.

Destacó que aspira a que la pró; 
vima candidatura presidencial de RN 
sea una proposición abjerta al país, que 
contraste con el camino que propone la Concertacfón, recordando al efecto que 
en el pasado muchas veces la centro- 
derecha se ha unido en torno al anti- 
comunismo, antisoeialismo ° la anti- 
democracia cristiana. Pero ahora 
enfatizó— queríamos aprovechar esta 
candidatura para plantearte al país 
nuestra visión de futuro y nuest 
mino a seguir”.

Agregó que mucha gente cree que 
la elección presidéncial de 1993 ya esta 
resuelta e incluso de

S"?5lS el prófimo”frg&.e >•

El titular de Educación precisó que 
un verdadero espíritu de concertación 
se alcanza cuando “aprendemos a votar 
por alguien que no es de nuestro par
tido, con la misma alegría como si fue
ra de nuestro partido. Eso lo hicimos 
nosotros el ’89 cuando votamos por el 
Presidente Patricio Aylwin .

Respecto al favoritismo presiden-, 
cial que le otorgan las encuestas al ac
tual presidiente del PDC,1 senador 
Eduardo Freí,’ respondió Lagos que 
“las encuestas tienen que analizarse a 
su debido momento, no antes .

Previo a estas declaraciones, Lagos 
se reunió con el Ministro Secretario 
General de Gobierno Enrique Correa, 
el presidente de. la Cámara de Diputa
dos, José Antonio Viera Gallo, el.pre 
sidente del PS, Ricardo Nunez y el se; 
cretariogeneral del PPD,

Precisamente, el tema de la reu- 
nión fueron los alcances, repercusión e 
impacto político que provocó la procia 
mación informal de Lagos, en el con
sejo general del PPD, efectuado en 
Chillán al cual concurrió como invi
tado especial el Ministro de Interior 
Enrique Krauss y un enviad° especial 
del senador y presidente del PDC, 
Eduardo Frei.



••” p«ia luuivsiarse , aseguró.

HERNAN BÜCHI

El ex candidato presidencial Her
nán Büchi declaró que es totalmente le
gítimo que un grupo de chilenos pos
tule a quien creen es su mejor repre
sentante.

Sin embargo, el ex Ministro de Ha
cienda hizo presente que desde el pun
to de vista de una persona que piensa 
distinto, primeramente tiene que de
mostrarse que efectivamente los socia
listas chilenos han sabido apreciar el 
fracaso que tuvo esa doctrina en el 
mundo, asegurando que Ricardo Lagos 
y las personas que le respaldan no han 
madurado completamente esta situa
ción.

AI responder las diversas consultas 
periodísticas, Büchi insistió que los so
cialistas chilenos todavía no han de
mostrado que han aprendido la lección.

Observó, asimismo, el, ex Ministro 
de Estado que no ve hasta el momento 
entre los representantes del socialismo 
un cambio en su forma de administrar 
el país y agregó que le preocupa espe
cialmente la situación en el sector edu
cación porque allí los fenómenos sólo 
pueden comprobarse a largo plazo.

Declaró no haber tomado ninguna 
decisión si será o no nuevamente can
didato presidencial en 1993, agregando 
que está muy orgulloso de haber sido 
abanderado presidencial en 1989 y de 
haber tenido del orden del 30% de los 
votos de los chilenos, lo que significa 
que más de dos millones de personas 
votaron por él. “E^o es una realidad 
que me enorgullece”, expresó final
mente.

SEBASTIAN PIÑERA

tera de Éducación, a la vez que hizo 
presente a la prensa que la competen
cia presidencial interna en la Concer- 
tación debe desarrollarse en 1993. In
sistió que el nuevo estado de cosas no 
debe llevar a una aceleración de la ca
rrera presidencial, asegurando que “to
do debe realizarse a su debido tiempo”.

El titular de Educación precisó que 
un verdadero espíritu de concertación 
se alcanza cuando “aprendemos a votar 
por alguien que no es de nuestro par
tido, con la misma alegría como si fue
ra de nuestro partido. Eso lo hicimos 
nosotros el ’89 cuando votamos por el 
Presidente Patricio Aylwin".

Respecto al favoritismo presiden
cial que le otorgan las encuestas al ac
tual presidente del PDC,’ senador 
Eduardo Frei,’ respondió Lagos que 

‘ las encuestas tienen que analizarse a 
su debido momento, no antes”.

Previo a estas declaraciones, Lagos 
se reunió con el Ministro Secretario 
General de Gobierno, Enrique Correa; 
el presidente de la Cámara de Diputa
dos, José Antonio Viera.Gallo; el pre
sidente del PS, Ricardo Núñez y el se
cretario general del PPD, Sergio Bitar.

Precisamente, el tema de la reu
nión fueron los alcances, repercusión e 
impacto político que provocó la procla
mación informal dé Lagos, en el con
sejo general de! PPD, efectuado en 
Chillán, al cual concurrió como invi
tado especial el Ministro de Interior, 
Enrique Krauss y un enviado especial 
del senador y presidente del PDC, 
Eduardo Frei.

. El senador de Renovación Nacional 
Sebastián Pinera, también “presiden
ciable”, manifestó que la decisión to
mada por el PS-PPD es simplemente la 
expresión de la voluntad e intención de 
los dirigentes de ambos partidos desde 
hace mucho tiempo atrás. Estimó que 
la causa más clara de tal decisión es 
“evitar que en el mundo de la Concer
tación la candidatura presidencial de 
Eduardo Frei se constituya como la 
única legítima y su proclamación pre
tende decirle al país que dentro del 
mundo de la Concertación hay dos can
didaturas igualmente posibles, la de 
Frei y la de Lagos”, recalcó.

Aseguró que. la elección presiden
cial‘se dará a seis bandas: un candidato 
de la izquierda extraparlamentaria y 
extra Concertación, que probablemen
te será Pedro Vuskovic o Fany Polla- 
rolo; Ricardo Lagos, candidato de la iz
quierda socialista y PPD, dentro de la 
Concertación'; Eduardo Frei, que re
presentará al mundo de la Democracia 
Cristiana; Francisco Javier Errázuriz, 
“quien va a repetirse el plato y repre
senta a su mundo propio”; Hernán Bü
chi, quien representará al mundo de la 
UDI “y a una cierta nostalgia del pa
sado”, y “el último Candidato va a repre
sentar a RN y una propuesta de futu
ro”, expresó el senador

Aunque especificó que RN no ha 
resuelto el candidato presidencial, al 
ser requerido si será abanderado pre
sidencia! de su partido, Pinera expresó 
que no respondería en forma tradicio
nal. “Mi respuesta —dijo— es distinta. 
Estoy dispuesto a ser candidato”.

Enseguida, expresó que concuerda 
con la propuesta de la comisión políti
ca, de elegir en forma directa al aban
derado presidencial, .es decir, .“un mi
litante un voto”, recalcó.

Pero, observó que no basta con es
tar dispuesto. “Se requiere que el par
tido así lo resuelva y eso dependerá de 
los 90 mil militantes de RN”, enfatizó.

Destacó que aspira a que la pró
xima candidatura presidencial de RN 
sea una proposición abjerta al país, que 
contraste con el camino que propone la 
Concertación, recordando al efecto que 
en el pasado muchas veces la centro- 
derecha se ha unido en torno al anti
comunismo, antisocialismo o la anti
democracia cristiana. "Pero ahora — 
enfatizó— quertemos aprovechar esta 
candidatura para plantearle al país 
nuestra visión de futuro y nuestro ca
mino a seguir”.

Agregó que mucha gente cree que 
la elección presidéncial de 1993 ya está 
resuelta e incluso —afirmó—, quienes 
están en torno a la candidatura de 
Eduardo Frei, en virtud de las últimas 
encuestas piensan que prácticamente 
éste ya es el próximo Presidente de la
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Dijo Presidente Aylwin

Candidatura de Lagos 
es un acto legítimo 
de la vida partidaria

El Presidente Patricio Aylwin, calificó como “un acto 
legítimo de la vida partidaria" la nominación informal de 
Ricardo Lagos como pre candidato presidencial para 
1993, efectuada el fin de semana durante el Consejo 
General del PPD que se realizó en Chillan.

Aylwin fue abordado por los periodistas, al llegar al 
palacio de Gobierno. Al ser consultado sobre el tema, se 
limitó a señalar que “cada partido tiene derecho a desig
nar su candidato. Me parece un acto legítimo de la vida 
partidaria. Espero -agregó- que eso no precipite la carre
ra presidencial porque creo que falta mucho y eso pertu- 
baría”.

El Jefe de Estado no quiso hacer más declaraciones al 
preguntársele si efectuará cambios en el Gabinete, luego 
de las evaluaciones que está realizando, Ministerio por 
Ministerio, durante este mes.

7F*
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RICARDO LAGOS :

Mi Candidatura Es Un Nombre 
Que Se Ofrece a La Concertación

D
iversas reacciones en 
el Palacio de la Mo
neda, en los partidos 
de la Concertación y en 

los de la oposición, provo
có el anuncio efectuado en 
el séptimo Consejo Gene
ral del PPD, respecto de la 
postulación '‘informal" del 
Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, a la Presi
dencia de la República.

El Primer Mandatario, 
Patricio Aylwin. admitió 
que cada partido tiene de
recho a designar su candi
dato, lo que es “un acto 
legítimo en la vida parti
daria”, aun cuando mani
festó su esperanza de que 
ello no precipite la carrera 
presidencial, por cuanto 
todavía falta mucho y eso 
podría perturbar el cuadro 
político del país.

La postulación de Lagos 
fue definida como infor
mal en círculos del Partido 
Socialista y del PPD, por 
cuanto la decisión final se 
adoptará luego de conoci
dos los resultados de la 
elección municipal pro
puesta para el 28 de junio 
próximo. En ella, los sec
tores socialistas esperan 
reducir la distancia de la 
votación que obtenga la 
Democracia Cristiana. “Si 
obtenemos más del 20 por 
ciento y la DC no mucho 
más del 30, Lagos será 
formalmente candidato", 
dijo un dirigente del PPD 
que pidió reservas sobre 
su identidad.

Horas después de produ
cido el anuncio, el vice
presidente del Partido De
mócrata Cristiano, Adolfo 
Zaldívar, advirtió que el 
lanzamiento presidencial 
de Lagos podría obligar a 
revisar la presentación de 
una lista única de la Con
certación para las eleccio
nes municipales, punto de 
vista que es compartido 
por el sector que represen
ta en la DC.

La opinión oficial de la 
DC la dio ayer el presi
dente de esa colectividad, 
senador Eduardo Frei, rei
terando que existe el 
acuerdo de postular un 
candidato único de la Con
certación para 1993, lo 
cual será ratificado por la 
Junta Nacional a princi-

^Diversas reacciones ha provocado en el ambiente político la pos
tulación “informal” a la candidatura presidencial del Ministro de 
Educación formulada por parte del consejo general del PPD.

Ricardo Lagos. Patricio Aylwin. Eduardo Frei Ruiz-Tagle.

conoció, sin embargo, que 
al ser la elección munici
pal la única que se realiza
rá durante el actual man
dato presidencial "su re
sultado será considerado 
para las conversaciones en 
tomo al candidato de la 
Concertación”. Frei dijo 
también que la elección de 
alcaldes y concejales no se 
planteará como una prima
ria de la presidencial, al 
haber tomado su partido la 
decisión de que no haya 
sólo un generalísimo sino 
un Comité Políúco en el 
que participan todas las 
tendencias internas de la 
DC.

Por su parte, el presi
dente del Partido Radical, 
senador Carlos González 
Márquez, dijo que de rom
perse el acuerdo unitario 
para la elección presiden
cial, el PR bien podría lle
var su propio candidato.

El dirigente de la Social 
Democracia, senador Ma
rio Papi, recordó sus ad
vertencias en el sentido 
que la elección municipal 
en 1992, adelantaría nece
sariamente la carrera presi
dencial, reconociendo que 
la postulación de Lagos es 
un reflejo de ello.

EXPRESION 
DE VOLUNTAD

El Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, cali
ficó su postulación como 
"una expresión de volun
tad como la que tienen 
otros partidos y nada 
más”, durante una visita 
que efectuó al Ministro 
Secretario General de Go
bierno, Enrique Correa 

general del PPD, Sergio 
Bitar; al presidente del PS, 
senador Ricardo Núñez; y 
al presidente de la Cámara 
de Diputados, José Anto
nio Viera Gallo (PPD-PS).

Lagos admitió su postu
lación al afirmar que “el 
país sabe que asumo las 
responsabilidades y no las 
eludo y, en consecuencia, 
una responsabilidad de 
este tipo es tremendamente 
honrosa”. Junto con decir 
que esta situación no debe 
verse como un acto ina
mistoso para otros parti
dos, agregó que la propo
sición de su nombre en el 
séptimo Consejo General 
del PPD, implica “una gra
ve responsabilidad que en 
su momento la aquilatare
mos y responderemos ade
cuadamente". Dijo que su 
candidatura es un nombre 
que se ofrece a la Concer
tación y que continuará en 
el Gabinete mientras cuen
te con la confianza del 
Presidente de la Repúbli
ca. También desminúó que 
este hecho adelante la ca
rrera presidencial y dijo 
que la situación deberá re
solverse en 1993.

OTERO: ESTRATEGIA 
BIEN IDEADA

El vicepresidente de RN, 
senador Miguel Otero, dijo 
que la nominación de La
gos es una “estrategia po
lítica muy bien ideada, ya 
que fue candidato presi
dencial antes de la campa
na a senador y lo siguió 
siendo después". En su 
análisis, Otero señaló que 
Lagos ha sido extraordina
riamente inteligente al ha- 

mera plana, administrar un 
Ministerio que le ha per
mitido recorrer el país, es
tar en contacto con la ju
ventud y dar una imagen 
que se ha vendido muy 
bien ante la opinión públi
ca"

El parlamentario previó 
que la Concertación lleva
rá sólo una lista con can
didatos a parlamentarios y 
dos candidatos a presiden
tes, en un pacto en el cual 
cubrirán todas las posibili
dades para aspirar a con
trolar el Congreso y en 
donde el presidenciable 
que gane recibirá el apoyo 
del otro. "El hecho que 
hoy no tengan mayoría en 
el Senado, dijo, les ha im
pedido arrasar con toda la 
obra del Gobierno anterior 
y esto el país lo tiene que 
tener muy claro”.

UDI: PRUEBA DE 
FUEGO

Por su parte, el secreta- I 
rio general de la UDI, । 
Joaquín Lavín, sostuvo 
que la candidatura de La- , 
gos es una verdadera prue
ba de fuego para la Con
certación, porque es muy 
difícil que en una alianza 
política haya dos candida
tos presidenciales distin
tos.

Agregó que ello hace 
más necesario que nunca 
la unidad de la centro-de
recha, pues el panorama 
del '93 se está aclarando, 
dijo. Según su análisis, si 
la Concertación lleva dos 
candidatos: "Frei y Lagos, 
y si nosotros vamos uni
dos y llevamos un candi
dato común RN-UDI, real
mente tenemos mucho

3 2 6 6
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Nu RtbLALÜAKAN A LAGUb:

El PC Trabaja Su Propio Proyecto
La dirigenta comunista Gladys Marín dijo que el Gobierno no cumple el progra- 
ma de la Concertación y que se legisla sin consultar a la ciudadanía, en los pasi- 

c líos de La Moneda y del Congreso. 7^?,
Sin tener aún el nombre definitivo 

'¡“de su futuro candidato presidencial, la 
¡-.izquierda extraparlamentaria ya está 
^trabajando por la alternativa política 
«que presentará en las elecciones de 
□,993.
■**“ Gladys Marín, miembro de la co- 
¡~jhisión política del Partido Comunista, 
' reiteró que el Movimiento de Izquieda 
J Democrático Allendista, MIDA, no apo- 

yará la opción de Ricardo Lagos porque 
nb es representativa. “Ayer estuvimos 
juntos en la lucha por el retorno a la 

democracia. Hoy, frente a mantener es- 
Lte modelo injusto de la sociedad, de- 
»rimos no y levantamos nuestra propia 
■"Alternativa, democrática, popular, con 
—la cual estamos empezando a trabajar”, 
pttjo-
jH* Indicó, en conversación con “El 
pítercurio”, que su colectividad se en- 
**cuentra absolutamente insatisfecha 
**p’or el ritmo que adquirió la transición, 
i*jh>que por eso hoy se define como un 
¡Jgrtido de oposición. "Nos sentimos, al 
«agua! que la inmensa mayoría del país, 
^defraudados. Trabajamos y votamos

el Gobierno del Presidente Aylwin 
ahora vemos que la actitud de no 

•gVanzar y de dar por terminada la tran
sición, no hace otra cosa que conspirar 
geontra la democracia”.
, Precisó que las autoridades de Go- 
• bierno, sin cumplir con lo que se pro- 
' metió en el programa de la Concerta- 
í-ción, “han hecho una opción voluntaria 
[y concreta en favor de mantener el sis- 
L terna que se heredó de la dictadura y el 
’ modelo neoliberal”.
>'■'•■• En este sentido, señaló que no se 
’ha avanzado en el proceso de democra- 
¿tización, y que el Ejecutivo no tiene la 
’‘disposición de romper con las "ama

rras” que dejó el régimen anterior. 
Agregó que los proyectos de ley se ha
cen en los pasillos de La Moneda y del 
Congreso, sin consultar la opinión de 
los ciudadanos,

“Esta situación nos lleva a concluir 
que no podemos apoyar una alternativa 
que significa mantener lo mismo. Un 
candidato de la Concertación, sea de la 
Democracia Cristiana o del PS-PPD, 
implica continuar con el mismo mode
lo”, enfatizó la dirigenta comunista.

LOS PRESIDENCIABLES

Gladys Marín recalcó que su par
tido no tiene prisa para determinar 
cuál será el nombre del candidato pre
sidencial que lo representará en 1993. 
“Es apresurado estar lanzando nom
bres de candidatos. No nos parece bien 
que'la Concertación haya caído en este 
juego porque todavía restan dos años 
de Gobierno y muchas cosas por ha
cer”.

Sin embargo, la dirigenta del PC 
advirtió que cualquiera de los miem
bros del Consejo Nacional del MIDA 
puede representar esta opción. Desta
có, entre estas posibilidades, los nom
bres de Pedro Vuskovic, actual presi
dente del MIDA; del ex sacerdote Ra
fael Maroto y de Fabiola Letelier.

“Vuskovic es un nombre que debe 
tenerse en cuenta, porque no sólo es 
una tremenda personalidad de lo que 
fue eí gobierno de Allende, sino que 
también es un académico, gran eco
nomista, y encabeza el movimiento del 
MIDA”, indicó.

Resaltó que, en todo caso, el can
didato que represente a este sector ten
drá que plantear un cambio de socie

dad y poner en primer lugar los inte
reses de la gente.

Respecto de su futuro programa de 
gobierno, Marín destacó, como objeti
vos principales, la formulación de una 
nueva Carta Fundamental, la democra
tización de la justicia y el pago de la 
deuda social. Insistió en que esto úl
timo debe realizarse a través de un sis
tema que combine la planificación con 
el mercado.

Reconoció que son pocas las posi
bilidades de triunfar en el próximo pe
ríodo, no obstante, aclaró que la inten
ción del MIDA es fijar en ese momento 
el comienzo de su opción. “No es que 
pensemos que el candidato que levan
temos en la presidencia va a ser triun
fante. Somos también muy objetivos y 
realistas. Pero cundo te propones algo 
—insistió— tienes que iniciar el cami
no”.

CAMILO ESCALONA

Reconociendo que es natural y le
gítima la voluntad del PC de presentar 
un candidato propio en los comicios 
presidenciales, el vicepresidente del 
Partido Socialista, diputado Camilo Es
calona, advirtió que la actitud oposi
tora de este partido, crítica del sistema 
gubernamental y de la acción de los po
líticos representa una coincidencia con 
el resabio de la “cultura pinochetista".

Dijo a este diario que la intención 
que mantuvo el Comandante en Jefe 
del Ejército, durante su mandato pre
sidencial, de desprestigiar a la clase po
lítica chilena, “ha ido produciendo, de
safortunadamente, y en forma triste y 
lamentable, esa coincidencia cultural 
con lo que hoy hacen los comunistas”.

Puntualizó que el esfuerzo propa
gandístico del PC tiende a descalificar 

ibién la acción de los políticos, con 
finalidad de sacar provecho del des
atento que ello genera. Comentó que, 

or esta vía, se hace imposible la cons
trucción de una alternativa progresista 
para el país.

“El esfuerzo de ellos no va a signi
ficar un alimento de sus propias expec
tativas, sino que, indirectamente, ali
mentará la alternativa populista que 
encarna Francisco Javier Errázuriz, 
pues él es el exponente legítimo deí po
pulismo en nuestro país”, resaltó.
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Sin embargo, dijo que postulación de Lagos es un acto legítimo

Aylwin pidió no apurar presidenciales
EMILIO ROJO 

El Presidente Patricio Ayl
win calificó como un 
“acto legitimo de la vida 
partidaria” la decisión 

del fin de semana del Consejo 
General del Partido Por la De
mocracia (PPD) de lanzar al mi
nistro de Educación, Ricardo La
gos, como su eventual abandera
do en los comicios del 93, pero 
afirmó que seria “perturbador” 
para el actual proceso político el 
adelantar la carrera presidencial. 

El mandatario hizo tales de
claraciones ayer en La Moneda, 
momentos antes de iniciar en su 
despacho su diaria jornada de 
trabajo.

El acuerdo ¿leí PPD fue tam
bién el tema de consulta de los 
presidentes de los partidos De- 
mócratacristiano, Socialista, Ra
dical, Alianza de Centro, Social- 
democracia y Humanista-Verde. 
Ellos se reunieron ayer con el mi
nistro del Interior, Enrique 
Krauss, para analizar la agenda 
legislativa del mes en curso.

El presidente del PDC, Eduar
do Freí, afirmó que la proclama
ción de Lagos como aspirante a 
la Presidencia de la nación no 
adelantará el itinerario que su co- 
lectivad se ha trazado en torno al 
tema. Dijo que lo prioritario 
para su partido —tras realizar 
sus elecciones internas y el Con
greso ideológico— son las elec
ciones de concejales, ya que asi se 
fijó en el itinerario fijado en la 
Junta Nacional de julio.

Freí precisó que tal itinerario 
dejó la definición del tema presi
dencial para el primer trimestre 
del año 93.

Consultado sobres si le parece 
adecuada la proclamación de Ri
cardo Lagos, precisó que “cada 
partido tiene el derecho y la legi
timidad para plantear sus cosas” 
y reiteró que la DC ya había fija
do su itinerario.

—Incluso, cuando asumí la 
presidencia del partido, dije cla
ramente que no íbamos a plan
tear la elección municipal como 
una primaria, y eso lo estamos 
demostrando en los hechos—, 
manifestó.

—Esta designación, ¿podría 
dividir la Concertación?

—Nosotros hemos dicho que 
queremos un candidato único de 
la Concertación, que por lo de
más es un acuerdo unánime de la 
Junta Nacional. O sea, cualquier 
otro cambio en la linea política, 
tendríamos que citar a una Junta 
Nacional para acordar modifica
ciones.

—Y usted qué opina, ya que 
ha sido nombrado como uno de 
los candidatos presidenciales...

—Esto no es una cuestión per
sonal, sino un problema de defi
niciones políticas. El partido tie
ne una línea muy clara, que está 
definida en su Junta, con los 
acuerdos que hay, y’ cualquier 
cambio tendría que definirlo la 
misma Junta.

—¿La DC está molesta con 
esta designación?

—No. No creo que a nadie le 
moleste. Cada partido adopta sus 
decisiones. Puede haber conside
raciones de tipo político, pero no 
hay razones para molestarse.

Eduardo Freí se 
refiere a eventual 
proclamación de 
Lagos, mientras 

observan el 
presidente del PR, 

Carlos González 
Márquez, y el 

representante de 
laSD, senador 

Mario Papi. En el 
recuadro, el 
Presidente 

Aylwin.

PR: En desventaja

Para el presidente del PR, 
Carlos González Márquez, la ca
rrera de Lagos deja a su partido 
en una posición de capitis dimi- 
nulio, desventajosa ante la Con
certación, en las campañas muni
cipales.

Dijo que cada partido tiene el 
derecho inalienable para procla
mar a su candidato presidencial. 
“Pero —agregó— también ahí

Lagos:“ Asumiré mandato”
El ministro ae Educación, 

Ricardo Lagos, afirmó que no 
eludirá su responsabilidad 
como eventual candidato 
presidencial del PPD-PS y 
sostuvo que dicha posición 
política no significa ningún 
“gesto inamistoso” hacia 
otros partidos.

Así lo señaló ayer en La 
Moneda, tras una entrevista 
con el ministro secretario 
general de Gobierno, Enrique 
Correa, cita a la que concurrió 
acompañado del presidente 
del PS. Ricardo Núñez, del 
presidente de la Cámara de 
Diputados, José Antonio 
Viera-Gallo, y del secretario 
general del PPD, Sergio Bitar.

Requerido sobre si 
aceptará su candidatura 
presidencial, contestó que "lo 
que se ha hecho (por parte del 
PPD) es el reconocimiento de 
una situación. He dicho que 
cuando uno quiere que haya 
responsabilidades, en su 
momento las he asumido. El 
83 fui presidente de la Alianza 
Democrática, el 87 encabecé la 
formación del PPD, el 89 una 
campaña parlamentaria y 
colaboré en la campaña 
presidencial, y el 90 asumí un 
cargo ministerial. Las cosas 
hay que verlas en el 93, pero 
me parece que lo importante es 
que esto tiene que hacerse y lo 
hemos planteado en un 
contexto de apoyo a la 
Concertación, apoyo al 
gobierno del Presidente

Aylwin. Los próximos dos 
años del mandato presidencial 
tienen que ser de realizaciones, 
no de administración, y nadie 
debe entender esto como un 
acto inamistoso hacia otro 
partido”.

Consultado sobre el temor 
de algunos sectores políticos 
de que su nominación 
precipite la campaña 
presidencial, enfatizó que ello 
no ocurrirá.

—El pais lo que quiere es 
que las cosas se hagan a su 
debido momento. Creo que lo 
que hubo fue una expresión de 
voluntad, como la tienen otros

Ricardo Lagos.

partidos, y nada más. En 
consecuencia, sin perjuicio de 
lo que se haga en su debido 
momento, hay que trabajar en 
lo que estamos trabajando.

Ante la insistencia de si su 
nombre será postulado 
finalmente como candidato 
del PS- PPD en el seno de la 
Concertación, dijo: “Estamos 
en la Concertación, por cierto, 
y como aquí se ha dicho, es un 
nombre que se ofrece a la 
Concertación”.

—¿Usted acepta esta 
expresión de voluntad, como 
lo ha dicho?

Lo que yo he dicho es 
que he asumido siempre las 
responsabilidades. El país 
sabe que yo asumo las 
responsabilidades, no las 
eludo. En consecuencia, una 
responsabilidad de este tipo, 
que es tremendamente 
honrosa, pero implica una 
gran responsabilidad y en su 
momento la aquilataremos y 
responderemos.

—¿Seguirá como ministro 
de Educación?

—Ah.... por cierto. Yo 
espero continuar trabajando 
mientras tenga la confianza 
del Presidente de la República.

—¿Hasta cuándo es 
compatible su cargo con una 
candidatura presidencial?

—No estoy en campaña, ni 
estoy en candidatura. 
Simplemente me estoy 
desempeñando como ministro 
de Educación.

Freí afirmó que eventual 
carrera de Lagos no hará 
variar itinerario del PDC, ei 
tanto que presidente del PR 
dice que están en desventaja

hay una situación que afecta 
otros partidos de la Concert, 
ción, y muy en especial al PR’

Señaló que los radicales n 
podrán asumir la campaña mun 
cipal sin el apoyo de su candida! 
presidencial si los demás partid! 
de la Concertación ya los llevar 
Ello los obligaría a tomar ur. 
decisión al respecto en el Consej 
General del 10 de febrero ya qt 
“no tenemos por qué dar venir 
jas".

Por su parte, el senador de 1 
Socialdemocracia, Mario Pap 
también reconoció la legiúm 
dadd el acuerdo del PPD.

—Lo que sí, nosotros, corr 
SD, creemos, y lo plantean» 
oportunamente al comienzo d 
año pasado, que anticipar 
tema presidencial iba a conven 
inevitablemente las elección 
municipales en una suerte de pi 
martas, y en ese sentido no n< 
parece el camino adecuado- 
enfatizó.

A su vez, el miembro de 
comisión política del PS, Osvt 
do Puccio, afirmó que el plet 
nacional del fin de semana <
Talca tomará una resolución r<
pecto del tema de Ricardo Lago

PDI lo valora

El movimiento Participad! 
Democrática de Izquierda (PDI 
afirmó que “valora altamente 
la decisión del PPD y el PS i 
postular al ministro Ricardo L 
gos como candidato a la Pre 
dencia.

“La postulación de Rican 
Lagos afirma el derecho y la le¡ 
tima aspiración de cada sector < 
la Concertación a encabezar 
próximo gobierno democrático, 
es justamente esta posibilidad < 
cotejar diversas opciones lo q 
demuestra el pluralismo, la ut 
dad y la fortaleza de la Concert 
ción”, sostuvo la presidenta t 
PDI, Fanny Pollarolo.

Agregó que, a su juicio, “ 
de vital importancia que la i 
quierda democrática, a través > 
¡a candidatura de Lagos, haga i 
aporte más sustantivo al desarr 
lio de la democracia”, marcam 
más su propio perfil.

Por último, el dirigente de 
Unión de Centro Centro, Jor 
Concha Goycolea, afirmó que 
candidatura de Lagos “no sigi 
fica riesgo alguno a la postu) 
ción de Francisco Javier Erráz 
riz”.

Indicó que la proclamación । 
Lagos “obedece a un compron 
so político anterior” que habí 
entre el PDC y la izquierda pa 
alternarse.

“Ante la indiscutible realid: 
de que la DC está gobernando 
país, es obvio que el sector de 
izquierda, que es mayoritar 
dentro de la Concertación, quie 
gobernar el próximo periodo’
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Andrés Allamand, presidente de Re
novación Nacional.

Jefe de la Armada: ¿
Almte. Martínez 
De Vacaciones

VALPARAISO (Hernán Cister
nas Arellano).— Una visita oficial a 
rÍTTa,y eAumPlió el Comandante en 
Jefe de la Armada de Chile, almiran
te Jorge Martínez Busch, invitado 
por el jefe de la Armada de ese país 
vicealmirante James Coates Rovira ’ 
hpom \ almTante Martínez perma
neció tres días en Uruguay, culmi
nando su misión institucional el fin 
desemana.

Ac<int?r de boy el Comandante 
en Jefe de la Armada iniciará su fe
riado legal Durante su ausencia se
rá subrogado en el mando de la ins- 
AtfrJdn r ai\aj po,r el vicealmirante Alfredo Gallegos Villalobos, jefe del 
estado mayor general de la Armada

El almirante Martínez Busch re
asumirá el cargo el 24 de febrero.

7oarSMlr? Lovin, secretario general de la 
Union Demócrata Independiente 

v . '^uucíun nacional.
EFECTO LAGOS" EN RN Y LA UDL 

"Buenas Expectativas para una 
Oposición Unida, Afirma Allamand 
lucí K» ~

dp?ntnr E1 ?Ue gane recibirá el apoyo 
del otro en la segunda vuelta" dijo

Aseguró que Ricardo Lagos ha sido 
nánT madnmFnte inteligente, margi- 
JSo uí«e L’,Prl"era Plans. estabE-

Esto no es más que una estratppia 
anlrrprdlnarÍaIn:ente bien ideada y hay 
que reconocerlo”, afirmó. y ay 
AihJrtptarílt0; el jefe de bancada de RN 
Alberto Espina, manifestó que con la 

lPídeCr d?TIÓn ha dudado claro que d 
i aoLde a lzquierda chilena es Ricardo 
tniWn y que en- la C°ncertación "han R2 d2 que convivir con dolor, pero han 
logrado convivir dos tendencias", 
no va°U¡rá°PiqiT eSte acontecimiento 
rior de RN al ltTerar10 fijado al inte
rior de RN de elegir democráticamente 
de LP°Í U ante Presidencial, después LULU''"' "’""1'IP’laL a Sea

JOAQUIN LAVIN

la Tin? V“110' el secretario general de 
a UDI, Jaoquín Lavín, afirmó ayer que 

la Precandidatura de Lagos es uní

diente, es difícil mantener 
pipr>?J Presidente de Renovación Na
cional, Andrés Allamand, señaló aver 
oprfi a P°stulación de Ricardo Lagos 
Perfila un socialismo distinto v oup.h 
candidatura, "plenamente legítima’’ 
demuestra que al interior de la Concer- 
tación háj’ dos posturas diferentes

‘ama"d indicó que esto no debe 
atribuirse sólo a un afán partidista ir* que resultaría poco serio. P?ÁÍ ffirii? 
de la Concertación hay una bifurcación de proyectos, y sin duda la izqXda no 
se siente representada por la DC" 
, „Apresó que la casi certeza de que 
datosndCehPaCh n Va a '.levar dos candi 
gr°eS la Í&X ^aílKrY^ 

gimda,a¿eítaegUránd0Se e‘ paso a la se’

" E®10 a.dre expectativas mejores 
para la oposición", apuntó.
RN Mi>npiPnrte’ el vicepresidente de 

‘“iguel Otero, sostuvo que la ore-
ConrpdrttUrs de Lagos demuestra que la 
Concertación se presentará en 1993 ron 
£tSO a llsta,parlamentaria y dos candidatos, que les permitirá abarcar to
dos los sectores políticos posibles 3

Ls la mejor solución en la Concer-

coabeión con dos candidatos 
, . inevitablemente surgirán rivali. dades y tensiones internas, por lo tan- 

está de^rda/6 la Concertacióm hoy 
está de verdad en Pellgro”, aseguró

Lavín cuestionó si la DC estará dk 
puesta a apoyar a Lagos como candi' 
daJ° Presidencial o si sólo perpetuará 
a coalición con un hombre de sus filas 

rirí Consultado por los efectos que ten- 
dT dlchia Postulación en la centrode- 
rechs, el dirigente de la urji x 
que dos candidatos oficiales abren maÓ 
yores posibilidades a la oposición Hp 
pasar a la segunda vuelta Dijo que 
Postulación de Lagos indica que la am 
deAdo0deCSist?rUe 3P°yÓ a Aylwin ha 

nidad ParaH^cTníIderech^'po^mos 
candidearmUn resuitado exitoso con un

“ “"s"«
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TRAS PROCLAMACION DE LAGOS: '> w ,

PDC, PR y PSD Rechazan que Comicios 
Municipales Se Transformen en Primarias' 
• Sus dirigentes expresaron que el tema del candidato presidencial 'de la Concer 

tación debe ser considerado en 1993.
El presidente de la Democracia 

Cristiana, senador Eduardo Freí Ruiz 
lagle. dijo ayer que la elección muni
cipal no se planteará como una “pri
maria” de la candidatura presidencial, 
al referirse a la incidencia que tendrá 
en la campaña electoral municipal el 
hecho de que el PPD haya declarado 
como su virtual candidato a la Presi
dencia de la República al Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos.

Precisó el dirigente que la Demo
cracia Cristiana nunca lo ha estimado 
así, y que “eso ha quedado demostrado 
en ios hechos con la constitución del 
Comité Político (de la campaña) en 
que participan todos los sectores del

Sin embargo, junto con recalcar 
que la campaña municipal la conducirá 
el Comité Político ya designado (los 
siete miembros de la directiva más los 
senadores Valdés, Zaldfvar y el conse
jero Narciso Irureta), el senador Frei 
expresó que siendo la elección muni
cipal la única que se realiza en el perío
do del Presidente Aylwin, “su resul
tado será considerado para las conver
saciones en torno al candidato de la 
Concertación".

CANDIDATURAS PRESIDENCIALES:

Nominaciones Rejuvenecen 
Actuales Liderazgos Políticos 
• El diputado socialistaz Camilo Escalona, calificó de 

positiva la aparición de Ricardo Lagos y de Eduardo 
Frei en el escenario político.

• Reiteró que el PS y el PPD trabajarán unidos por la 
opción presidencial de 1993.
“La presencia en el escenario de 

Ricardo Lagos y de Eduardo Frei con
lleva el rejuvenecimiento de los lideraz
gos políticos en el país. Es algo que se 
necesita porque la salida de la demo
cracia después de la dictadura se ha he
cho con un liderazgo bastante similar 
al que había en 1973", manifestó el di
putado socialista, Camilo Escalona.

Argumentó que esta situación se 
produjo como resultado del receso po
lítico suscitado con el régimen pasado, 
“Pero ahora, producida la normalidad, 
la democracia necesita un liderazgo re
juvenecido”, dijo.

Por esta razón, indicó que le parece 
natural que algunos dirigentes y polí
ticos manifiesten actitudes contrarias 
al proceso que se está desencadenando 
con la nominación de las futuras can
didaturas presidenciales.

Consultado por la molestia que ex
presó el Presidente del Senado frente 
al lanzamiento del Ministro Lagos, Es
calona dijo que le parece lógica la re
acción del parlamentario contra este 
proceso. “Pero, en mi opinión, éste es 
inevitable, indispensable y necesario, y 
se va a acentuar en el curso del pró
ximo tiempo”, comentó.

Aclaró que, sin embargo, no cues
tiona el rol que ha desempeñado el par
lamentario Gabriel Valdés como Pre
sidente del Senado. “Hago un recono
cimiento explícito al aporte que él hizo 
a la reconquista de la democracia y al 
papel brillante que realizó como Canci
ller en el período de Frei”,

Respecto de la aprensión que el Pre
sidente Aylwin manifestó sobre la po
sibilidad de que estas nominaciones 
adelanten las elecciones presidencia
les, Escalona reiteró que tanto el PSD

GONZALEZ MARQUEZ

El presidente del Partido Radical, 
senador Carlos González Márquez, dijo 
que la proclamación de Ricardo Lagos 
pone en una situación difícil a su colec
tividad, porque ésta carece hasta ahora 
de candidato presidencial.

“La proclamación de candidatos 
presidenciales nos deja a nosotros en 
una posición de «capitas diminutio» en 
términos de llevar adelante nuestra 
campaña de concejales”, dijo.

Agregó que su partido no puede 
asumir la campaña municipal sin el 
apoyo de un candidato presidencial. 
“Para nosotros es una situación difícil, 
delicada, el que haya candidatos pre
sidenciales proclamados y nosotros no 
tengamos ninguno”, puntualizó.

El dirigente radical señaló que su 
partido tendrá un consejo general el 
primero de febrero, en el que se anali
zará el tema de los pactos para la elec
ción municipal y las candidaturas pre
sidenciales.

“Tendremos que tomar acuerdos a 
la luz de las cosas como están ahora”, 
dijo González Márquez.

Advirtió que en el consejo general 
se abordará el tema porque “no que- 

como el PPD no pretenden perjudicar 
el carácter de los comicios municipales.

RELACIONES PS-PPD
Por otra parte, el parlamentario in

dicó que era esperado el deseo que de
mostró el Partido por la Democracia, el 
pasado fin de semana en Chillán, por 
institucionalizar sus relaciones con el 
Partido Socialista.

Indicó que este mismo propósito se 
formuló hace un año, en el Congreso 
del PS, cuando se acordó finalizar con 
la doble militancia, situación que se ha
bía transformado con el transcurso del 
tiempo, en un factor de tensión.

Aclaró que, en todo caso, hay cir
cunstancias políticas que impedirán 
una absoluta independencia entre las 
dos colectividades. Especificó que jun
tas van a trabajar por la opción presi
dencial de 1993 y que van a actuar en 
un mismo espacio. En este sentido re
calcó que tienen muchos elementos en 
común y que en el PPD subsiste un in
grediente de cultura socialista impor
tante.

De todas maneras, a juicio de Es
calona, el PS continuará desempeñan
do el rol que les es más propio como 
partido popular, representativo de los 
trabajadores, democrático y de izquier
da, “que busca representar con más én
fasis este mundo. Entendemos que esto 
no es contradictorio con el propósito 
del PPD de crecer hacia el centro del 
espectro político del país”.

Descartó, finalmente, la posibilidad 
de llevar a cabo la fusión del ambos 
partidos en esta etapa política. Señaló 
que, actuando cada partido con su pro
pia fisonomía e independencia, presen
tarán juntos una opción presidencial 
en 1993, 

remos dar una ventaja que pueda se 
muy significativa. No tenemos por qu 
hacerlo”, concluyó.

MARIO PAPI
Por su parte, el senador del Pai 

tido Socialdemócrata Mario Papi, op 
nó que la proclamación de Lagos se in 
cribe en el legítimo derecho de cua 
quier partido de enfrentar 1993 de 1 
manera que estime conveniente.

Sin embargo, aseguró que antic 
par el tema presidencial va a convertí 
las elecciones municipales en una suei 
te de primarias y, en ese sentido, lo ei 
timó inadecuado.

VICEPRESIDENTE DEL PR

A su vez, el vicepresidente del Pai 
tido Radical, Sergio Carrasco, manifei 
tó que “no le hace bien a la Concerta 
ción precipitar una serie de proceso 
que no son los más importantes ahon 
como es el Presidencial”.

A juicio del dirigente radical, < 
acuerdo del PPD en torno a Ricard 
Lagos provoca un enfrentamiento ei 
tre los partidos de la coalición en un 
dimensión distinta, transformando a: 
a las elecciones municipales en verd; 
deras “primarias”.

Carrasco dijo no tener claro cuál e 
la intención del PPD al levantar la vi) 
tual candidatura presidencial de Rica) 
do Lagos. “Creo que se pretendió co 
este acuerdo destacar la figura de Lí 
gos y confirmarla como líder de la con 
binación PPD-PS”, dijo.

Agregó Carrasco que también peí 
saba que lo habían hecho ante la imp< 
sibilidad de designarlo como general 
simo de la campaña municipal del PPi 
debido a su condición de Ministro d 
Estado.

Lo importante, dijo el vicepres 
dente del PR, es que se debe enfrenta 
en junio próximo una campaña mun 
cipal que tiene por finalidad democr; 
tizar la comuna, y no servir para detei 
minar un candidato para 1993.

Con ello, precisó, “tendemos a qu 
se mezclan dos cosas distintas; una, qu 
sea elegida la mejor gente en cada c, 
muña para lograr su desarrollo; y do. 
con una política hacia el año 93”.

En todo caso, señaló Carrasco, “s 
produce una suerte de disfraz al pretei 
der que aparezca un Ministro com 
candidato y no como generalísimo”, ii 
dicando que en su opinión fue una d< 
cisión precipitada la adoptada por ( 
PPD en su reunión del fin de semana.

SOCIAL DEMOCRACIA
Sobre esta misma materia, el secr 

taio general del_ Partido Social Dem< 
crata, Jorge Ibáñez, opinó que el acue 
do del PPD de tener a Ricardo Lago 
como su candidato presidencial ob( 
dece a una estrategia partidaria par 
obtener un mejor resultado en los c< 
mimos municipales del junio próximo.

En este sentido, dijo, "me paree 
que todos los partidos políticos, tañí 
de Gobierno como de oposición, tiene 
derechos para diseñar sus estrategia 
cuando se trata de enfrentar una ele< 
ción como es la municipal”.

Agregó que “desde este punto d 
vista, si el PS-PPD ha estimado conv< 
mente para sus intereses electorak 
anunciar la candidatura de Ricardo L; 
gos, está realizando una estrategia qu 
inevitablemente se vincula a obtene 
un mejor resultado electoral”

En todo caso, opinó que no era bu< 
no que se pretendiera hacer de la ele< 
ción de concejales una “primaria”, poi 
que comicios de este tipo no son detei 
minantes para una postulación pres 
dencial a dos años

Además, indicó, es posible que s 
produzca un desencadenamiento d 
candidaturas presidenciales por part 
de aquellos partidos que estimen qu 
tal determinación puede ser un factc 
útil a la campaña y que pueda favorce- lo.

32 66



N K- ' A S
.ALONSO OVALLE I,

PRENSA - COR
* Or. 202 - FONO .'36151.3 - 'AX 336183

2 1 EHE, 1992

Aylwin llamó a no adelantar carrera presidencial
En La Moneda opinaron dirigentes de la Concertación.

Eduardo Freí, presidente Patricio Aylwin, Presiden- 
del PDC. te de la República.

A las 9.20 horas, cuando 
entró el Presidente Aylwin a 
La Moneda y, como todos 
los lunes, la Guardia de Pa
lacio le rindió los honores, 
seguramente , traía en su 
mente un nuevo nombre de 
alguien a quien le gustaría 
estar en ese lugar, en ese 
punto, saludando a los ca
rabineros con “Buenos días, 
Guardia”. Ricardo Lagos, 
su Ministro de Educación, 
fue proclamado por el PPD 
y el PS, el fin de semana, en 
Chillán.

Claro, no es un nombre 
nuevo ni inesperado. Lagos
ya “sonaba” como presidenciable cuando el 
propio Aylwin se perfilaba para ocupar la 
Primera Magistratura que hov ostenta.

Tal vez por eso, y para calmar las aguas, 
jue el Presidente dijo que “cada partido tie- 
le derecho a designar su candidato. Me pa- 
ece un acto legítima de vida partidaria. Es- 
>ero que no precipite la carrera presidencial, 
morque creo que falta mucho, y eso pertur
baría”.

Pero ¿qué opinaba, a esas alturas, uno de 
os propios protagonistas de esta noticia? El 
ninistro Lagos, quien participó en una reu- 
üón con el ministro Enrique Correa y Ricar- 
[p_Núñe^(PSLSergio_Bitarj;PPD) y José 
Antonio Viera Gallo (PS), en el palacio de 
gobierno, comentó que “lo que se ha hecho 
-s simplemente el reconocimiento de una si
tuación”.

Agregó que “he dicho que donde quiera 
|ue haya habido responsabilidades, en su

momento las he asumido. El 83 lúe presiden
te de la Alianza Democrática; el 87 encabecé 
para formar el Partido por la Democracia; el 
89, una campaña parlamentaria y colaboré 
en la campana presidencial; y el 9Ó asumí un 
cargo ministerial. Las cosas, como se ha di
cho, hay que verlas en el 93, pero me parece 
que lo importante es que esto tiene que ha
cerse y lo hemos planteado en un contexto de 
apoyo a la Concertación, apoyo al gobierno 
del Presidente Aylwin. Los próximos dos 
años del mandato presidencial tienen que ser 
de realizaciones, no de administración, y na
die debe entender esto como un acto inamis
toso hacia ningún otro partido”.

El secretario de Estado aclaró varias co
sas: hay que seguir trabajando en el gobier
no, no piensa dejar el cargo por ahora, no es
tá en campaña, las encuestas deben analizar
se en su momento y no ahora y que su nom
bre se le ofrece a la Concertación.

Otro presidenciable, apoyado por las en

cuestas “madrugadoras” de este momento, 
habló en La Moneda. Ahora, tal vez, le había 
salido gente al camino. El senador Eduardo 
Freí, presidente del PDC, quien salía de la 
reunión habitual de los dirigentes de la Con
certación con los ministros del área política, 
dijo que “cada partido creo que tiene el de
recho y su legitimidad para plantear sus co
sas. Pero nosotros tenemos un itinerario muy 
claro e, incluso, en el discurso que yo hice 
cuando asumí en el partido, dije muy clara
mente que no íbamos a plantear la elección 
municipal como una primaria, y eso lo es
tamos demostrando en los hechos”.

También aclaró: la DC quiere candidato 
único para la Concertación, no hay cosas 
personales de por medio y que en sectores de 
su partido —léase “colorines”— no habría 
caído mal esta proclamación.

¿Y qué opina el resto? Para el senador so- 
cialdemócrata Mario Papi, la nominación de 
Lagos “se inscribe en el legítimo derecho de 
cualquier partido de enfrentar el 93 de la ma
nera que estime más conveniente. Lo que sí 
nosotros consideramos, como SD, y lo plan
teamos oportunamente al comienzo del año 
pasado, es que anticipar el tema presidencial 
iba a convertir inevitablemente las elecciones 
municipales en una suerte de primarias”.

El presidente del Partido Radical, Carlos 
González Márquez, dijo que uno es el dere
cho que tiene cada partido de proclamar a su 
abanderado y, lo otro, que estos hechos dejar 
a su colectividad muy disminuida, porque 
“nosotros no podríamos asumir la campaña 
municipal sin el apoyo del candidato presi
dencial”.

El PR. en su consejo general del 1 de fe
brero, analizará la forma en que enfrentará 
las elecciones municipales. También se pro
fundizará en las candidaturas presidenciales.

Ministro de Educación, Ricardo Lagos.

Discrepancias en torno a candidatura
Divididas están las opiniones en tomo a 

a proclamación de Ricardo Lagos como 
candidato a la Presidencia de la República, 
’ara algunos, como el senador Eduardo 
Freí, la Concertación debe enfrentar las 
próximas elecciones presidenciales del 93 
:on un solo candidato. Otros, como los so- 
aalistas, afirman que la multipartidaria de
je ser entendida como una rotatividad en el 
>oder y, en razón de ello, ratificarán —este 
in de semana en su pleno de Temuco— la 
iroclamación del Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, como eventual candidato a 
a Primera Magistratura del país. En tanto, 
jara los comunistas lo válido será la propia 
ilterhativa presidencial de izquierda que le- 
'antarán el próximo año.

LAS ULTIMAS NOTICIAS captó la 
jpinión de diversos políticos, tanto de go- 
uerno como de oposición, sobre el tema.

El senador de la De- 
nocracia Cristiana, An- 
Irés Zaldívar, restó im
portancia a las declara- 
iones hechas en Chillán 
>or el Ministro Secreta- 
io General de Gobierno, 
inrique Correa, en rela
jón con una posible , , 
andidatura presidencial Andres Zaldi- 
le Ricardo Lagos. var.

Zaldívar manifestó que lo expresado por 
forrea “se puede interpretar como se es- 
ime conveniente. Todos pueden mostrar su 
idmiración por alguna persona y el minis- 
ro Lagos puede tener habilidades que lo 
lagan perfilarse como candidato, al igual 
[ue otras personas que formamos la Con- 
ertación. En todo caso, considero que to
ar este tema es apresurarse a los hechos, 
orno lo ha sostenido el mismo Lagos”.

Consultado si este tipo de afirmaciones 
lañan la unidad de los partidos del gobier- 
to, el parlamentario contestó: “No es bue- 
io para la Concertación que se presione por 
m candidato en este momento, pero yo no 
e doy esa intención a lo dicho por el minis- 
ro Correa. No se trató de una proclama- 
ión, sino de una opinión a la que no debe 
larse tanta importancia”.

En tanto, el diputado socialista, Jaime 
Naranjo, manifestó que “creo que no es 
ningún misterio para los que representamos 
la fuerzas progresista que Ricardo Lagos es 
y será nuestro líder. Nadie se puede sor
prender que se levante a Lagos como can
didato. La Concertación debe ser entendida 
como rotatividad en el poder. Hay que bus
car un criterio para la alternancia4.

Naranjo afirmó que la declaración del 
PPD en su Séptimo Consejo General “es le
gítima” y que no es apresurarse proclamar 
el nombre de Lagos. ‘lo que sería inopor
tuno es que Lagos se transformara en gene
ralísimo de la campaña municipal”.

La integrante del Comité Central del PC, 
Mireya Bultra, dijo que Ricardo Lagos re
presenta al modelo neoliberal, “sistema que 
la izquieda chilena rechaza pues no sirve pa
ra solucionar los problemas de los traba
dores”.

Destacó que el MIDA, del cual el PC es 
parte integrante, levantará su propia alter
nativa presidencial para 1993 y “ningún vo
to de los comunistas servirá para apoyar a 
candidatos de otras colectividades'’. Res
pecto de la posibilidad de que la Concerta
ción pueda llegar a tener dos candidatos 
presidenciales, comentó que “ese es un pro
blema que debe resolver dicho conglome
rado”.

En tanto, para los sectores de derecha la 
proclamación de Lagos “es recrear el esce
nario de las elecciones de 1970, pero con 
cambios en los roles protagónicos, es decir, 
lo que ayer fue Allende-Tomic, hoy sería 
Freí-Lagos”.

Hernán Büchi, ex Mi
nistro de Hacienda y ex 
candidato a la Presiden
cia en las últimas elec
ciones, opinó sobre el 
lanzamiento de Lagos 
como candidato a la pri
mera magistratura y dijo 
que “es legítimo que un 
grupo de chilenos pos
tule a quien creen es su 
mejor representante”.

Luego agregó, que su opinión como per-

Miguel Otero.

sona que piensa distinto ¿lio que “creo que 
tiene que demostrarse todavía que efecti
vamente los socialistas han sabido apreciar 
el fracaso que tuvo su doctrina en el mundo. 
Los socialistas chilenos no han demostrado 
que han aprendido la lección”.

En Renovación Nacio
nal, el senador Miguel 
Otero, expresó que “el 
señor Lagos fue candi
dato antes de la cam
paña a senador, y siguió 
siendo candidato des
pués. Fue extraordina
riamente inteligente al 
haberse marginado de la 
primera plana, haber he
cho un ministerio excelente que le ha per
mitido recorrer el país, estar en contacto 
con la juventud”.

Asimismo, Otero recalcó que todo ha si-, 
do una estrategia política extaordinaria ide
ada. “Esto no es nuevo en la política chile
na. recordemos lo sucedido con Tomic y 
Allende, donde hubo un acuerdo aunque no 
se reconozca, que el que ganaba recibiría el 
apoyo del otro .

La Unión Democráta Independiente 
(UD1), entregó su opinión a través de su se
cretario general Joaquín Lavín. Para el po
lítico la proclamación de Ricardo lagos co
mo candidato de la izquierda no es ninguna 
sorpresa.

Consideró que el lanzamiento de Lagos 
es una prueba de fuego para la Concerta
ción, y que es difícil para una alianza polí
tica tener en su interior dos candidatos pre
sidenciables, esto genera rivalidades, heri
das en la campaña electoral que son difíci
les de cicatrizar. La unidad de la Concerta
ción tiene un problema serio.

Lavín dijo que “tengo claro el escenario. 
La Concertación va dividida con dos can
didatos, Eduardo Frei y Ricardo Lagos, y 
en ese cuadro se hace más necesario que 
nunca la unidad de RN y la UDI en candi
dato presidencial común4.

El secretario de la UDI enfatizó que “está 
en germen el síndrome Tomic-Allende del

Lagos: "Esto no significa 
divisiones en la Concertación'

El Ministro de Educación, Ricardo La 
gos, dijo que era un alto honor el ser apo 
yado por el consejo general del PPD corra 
eventual candidato a la presidencia, y qu, 
ello no significaba divisiones de ningún tip. 
al interior de la Concertación.

Agregó que esta opción pasa por la nece 
sidad de continuar con el gobierno de est. 
coalición más allá del 93; reafirmar el apo 
yo al Presidente Patricio Aylwin, concen 
trándose en las tareas que quedan en lo? 
próximos dos años; y no ser interpretad; 
como un acto de enemistad por nadie, ya 
que “estamos ejerciendo un derecho ele 
mentar’, afirmó el ministro.

Lagos hizo estas declaraciones luego di 
recibir el fin de semana el apoyo de su par 
(ido en Chillán, lugar en el que el Ministn 
Secretario General de Gobierno, Enriqu. 
Correa, aseguró que el ex presidente de; 
PPD sería un “estupendo presidente”.

Lagos declaró, además, que continuar; 
desempeñándose este año en la cartera d< 
Educación, si el Presidente Aylwin así lo es 
tima conveniente, pues aún tiene tareas qu< 
realizar en el ministerio. El secretario de Es 
tado hizo notar la diferencia entre procla 
mar el deseo de un partido por llevar ui 
candidato presidencial de sus filas, y poner 
se en campaña. “El país no entendería n 
aceptaría una campaña de dos años” dij 
Lagos. Por ello el ministro continuará coi 
el programa de mejoramiento de la instnic 
ción prcbásica, básica y media, además d. 
realizar los proyectos contemplados en edu 
cación superior y cultura.

Las cosas van a quedar suficientementi 
encaminadas como para que esto pueda ha 
cerse , dijo refiriéndose a su renuncia al mi 
nisterio posiblemente el próximo año.

Respecto de si la proclamación de su par 
tido no suscitarla divisiones, Lagos declaró 
que ellas no existen y “que nadie puede sen 
ttrse agraviado con una declaración de esta 
naturaleza. Es normal en el juego democrá 
tico y estoy seguro de que el mejor mentís k 
vamos a tener en los próximos días cuando 
se concrete un pacto de la Concertación pa 
ra las elecciones municipales.

—¿La proclamación de su candidatura no 
se habrá adelantado por la elección del se
nador Frei como presidente de la DC?

Ia reunión del fin de semana del 
PPD se manifestó el deseo de señalar una 
opción futura, lo que es legítimo. Creo que 
no es novedad lo que ha ocurrido.

—¿Una candidatura presidencial no impli
caría su renuncia al ministerio?

—Por supuesto. Si hay una declaración 
formal de candidatura, y un inicio de cam 
paña, obviamente eso es incompatible con 
mi cargo de ministro. He señalado que aún 
tengo tareas que hacer acá. Hay que con 
centrarse en lo que tenemos entre manos 
ahora en Educación.

—¿Cuáles serían sus principales tareas co
mo Presidente de la República?

—Ahora soy Ministro de Educación. Eso 
se lo respondo a lo mejor el 93, dependien
do de lo que ocurra,

«5
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CLAUDIA ALAMO Santiago

L
a imagen de los presi
dentes del PPD y del 
PS proclamando “in
formalmente” a Ricar
do Lagos, y la del mi
nistro que no eludió su 
candidatura azotó el am

biente político. A la hora de 
las inevitables reacciones, 
muchos a regañadientes ar
gumentaban que “los dados 
ya estaban echados“ y que 
estaba claro que solamente 
Lagos podía encamar la op
ción socialista. Otros, en 
tanto, aclaraban que sólo se 
trataba de una reafirmación 
de la realidad. Pero, de una y 
de otra manera, el impacto 
de la ratificación -estratégi
camente adelantada- no fue 
otra cosa que un balde bien 
grande de agua fría.

Quedó claro que el 
anuncio hecho en el consejo 
general del PPD por su pro
pio presidente. Erich 
Schnake, y remachado por 
su par del PS, RicardoNúñez, 
en orden a despejar las dudas 
sobre las cartas presidencia
les no fue un mero acto de 
vehemencia. La temática 
estaba calculada y planifi
cada mucho antes de la re
unión del día 14 de enero en 
la casa del ministro de Edu
cación con los más conno
tados dirigentes del PPD v 
del PS.

Tres semanas antes, el 
PPD estuvo debatiendo y 
pl an ifi cando un proyecto que 
plasmara la necesidad de 
lanzar una señal sobre la 
candidatura presidencial de 
Ricardo Lagos.

Los hilos claves se ajus
taban a contemplar el diseño 
de una nueva Concertación 
para el 2000, con el propósi lo 
de generar un hecho político 
que catalizara y obligara a

Entretelones del lanzamiento presidencial

Así se gestó proclamación 
PPD-PS de Ricardo Lagos

Candidatura de Ricardo Lagos deja sentado que el sector que representa el bloque PPD-PS es una opción 
que el país debe evaluar.

articular en una misma polí
tica al Partido Socialista. Lo 
que, dicho por algunos diri
gentes del PPD, tenía como 
objetivo “amarrar“ y poner 
debajo del mismo paraguas 
al PS antes de las municipa
les y evitar eventuales nego
ciaciones con la DC.

Las razones se centraban 
en que en ese momento, -así 
se detectó durante una su- 
merg ida reunión efectuada en 
la casa de Erich Schnake en 
la que se encontraban Jorge 
Molina, Sergio Bilar, Víctor 
Manuel Rebolledo, Jorge 
Schaulsohn y Guillermo del 
Valle- había gran preocupa
ción en el PPD por el hecho 
de que el PS, a pesar de haber 
acompañado formalmente al 
PPDen laestrategiadenego
ciación de la normativa elec
toral municipal, al final ter
minó votando junto a la De
mocracia Cristiana en contra 
de la tercera cifra repartido
ra.

Lo mismo sucedió en ma
teria de financiamiento de 
partidos políticos o de cam
pañas. Algunos dirigentes del 
PPD veían como un punto de 
alarma el hecho de que, aun 
cuando lunes a lunes se acor
daba en La Moneda el envío 
del proyecto de ley respecti
vo al Parlamento, éste no se 
despachara. En cambio, al

margen de ese acuerdo, se 
aceleraba la tramitación del 
proyecto sobre la restitución 
de bienes de los partidos po
líticos.

Pero fue Eduardo Frei el 
latido que desencadenó la 
taquicardia. A ojos del PPD 
el impacto del triunfo de Frei 
en la elección interna de la 
DC podía generar en el espa
cio socialista prematuras ne
gociaciones para el paquete 
de decisiones del 93 en orden 
a negociar, desde ya, cupos 

parlamentarios y espacios en 
los ministerios.

Tras esa reunión e hilva
nados lodos los hilos, el PPD 
optó por darle a conocer esas 
reflexiones a Lagos y pedir
le, a su vez, que convocara a 
una reunión de máximo nivel 
entre el PS y el PPD; de otra 
manera, la imagen de Lagos 
quedaba desequilibrada sin 
el apoyo del PS.

Con esos antecedentes en 
la mano, secortsiruyóel dise
ño político que se plasmó en 

el Consejo de PPD el fin de 
semana recién pasado y que 
se reafirmaría este próx imo 
Tin de semana en el pleno 
del PS en Talca.

Los criterios del pro
yecto fueron claros: total 
respaldo al gobierno del 
Presidente Patricio Aylwin 
y a fortalecer su gestión, 
por lo que las elecciones 
municipales no deben ser 
una “primaria" presidencial 
sino que tengan un claro 
perfil local y 

democratizados En segura 
lugar, iniciar desde ya, un d 
bale sobre el futuro. Para ell 
una reformulación de 
Concertación que aglutii 
fuerzas reales y dar un nue' 
programa que se proyectem 
allá del 93. De esa manera 
asegura la alternancia en 
poder y la posibilidad i 
competir. En tercer lugar, d 
jar sentado que el sector qi 
representa el PPD-PS es ui 
opción que el país debe ev 
luar; por ello, es necesai 
adelantar el debate politice 
recons i der ar el s i gn ifi cado c 
sistema político en la ele 
ción presidencial.

La proposición fue aco| 
da en general, en la casa 
Lagos, aunque algún 
miembros del PS plantean 
reparos porque les paree 
prematuro. Pero después c 
discurso de Lagos en el cc 
sejo de Chillán, todo indi 
que hay un camino de cc 
vergencia entre ambos par 
dos.

La estrategia política q 
perfilan para Lagos, en la » 
tina de algunos dirigentes 
ambos partidos, es que 
momentopeack para lanza 
Lagos y que éste deje sus 
bores en el ministerio se: 
marzo del 93.

’’Las cosas hay que verlas en 1993”, dijo

Lagos:“N
Presidenciable, en virtud 

del reciente anuncio, el mi
nistro de Educación aseguró 
que se trataba de un nombre 
"a proponer" y que seguirá 
en la cartera ministerial 
mientras cuente con la con
fianza del Presidente Aylwin.

“Loque hubo fue una ex
presión de voluntad, como la 
tienen otros partidos y nada 
más. Es un nombre que se 
ofrece a la Concertación. Eso 
habrá que resolverlo en su 
momento. Por ahora, traba
jemos en lo que hay que ha
cer".

Para ello, Lagos aclaró 
que “no estoy en campaña ni 
en candidatura. Simplemen-

> estoy en
te me estoy desempeñando 
como ministro de Educación 
y espero continuar trabajan
do mientras tenga la confian
za del Presidente. Lo que se 
ha hecho es simplemente re
conocer una situación”.

Agregó, asimismo, que 
“las cosas hay que verlas en 
1993 y lo importante es que lo 
hemos planteado en el con
texto de la Concertación, en 
apoyo al Presidente Aylwin".

Para el ministro y líder de 
los partidos PPD-PS, los 
próximos dos años "tienen 
que ser años de realizaciones, 
no de administración, y nadie 
debe entender (esta acción del 
PPD) como un acto 

campaña”
inamistoso hacia ningún otro 
partido de la alianza", dijo.

Anteriormente, al térmi
no de una ceremonia de en
trega de libros por la funda
ción norteamericana Kellogg, 
Lagos había declarado que su 
virtual proclamación se tra
taba de la constatación de una 
realidad, en el sentido de que 
cada partido político aspira a 
materializar su propio pro
yecto político y de sociedad a 
través de las elecciones pre
sidenciales.

“Un espíritu de 
Concertación se alcanza 
cuando aprendemos a votar 
por alguien que no es de 
nuestro partido con la misma 

alegría que si fuera de nuestro 
partido, es lo que hicimos 
nosotros el *89", explicó.

Indicó que sus plantea
mientos distinguen tres pun
tos principales, que son la 
continuación del gobierno de 
la Concertación más allá de 
1993; el apoyo a la gestión 
del Presidente Patricio 
Aylwin, y la continuación, 
dentro de lo posible, del ejer
cicio de su cargo de ministro 
de Educación.

Lagos dijo que no cree que 
su candidatura introduzca un 
elemento de división al inte
rior de la mulliparlidana 
frente a las próximas eleccio
nes municipales.

UDI: “No es sorpresa
No es ninguna sorpresa para nosotros la candida 

presidencial de Ricardo Lagos. Es algo que siempre supí 
que iba a venir, más aun cuando la candidatura intem: 
Eduardo Frei adelantó lo que son las candidaturas presit 
cíales", dijo el secretario general de la UDI, Joaquín La\ 

El dirigente de la UDI agregó: “La candidatura de Lí 
es una prueba para la Concertación. Sabemos que es i 
difícil para una alianza política tener dos candidatos pi 
denciales distintos porque eso, inevitablemente, genen 
validad y tensiones internas. Por lo tanto creo que la unida 
la Concertación hoy día está de verdad en peligro.

Luego Lavín se preguntó: ¿Están realmente 
democratacristianos dispuestos a votar por Lagos en 
elección presidencial. O es que quieren la unidad d> 
Concertación, cuando el candidato es alguien de sus fila

MIGUEL OTERO
El senador y vicepresidente de Renovación Nació 

Miguel Otero, señaló que Ricardo Lagos ha sido extraord 
riamente inteligente al marginarse de la pnmera plana, 
ministrar un ministerio que le ha permitido recorrer el pu 
estar en contacto con la juventud.

Añadió que esto corresponde a una estrategia política r 
bien diseñada.
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Otero, el “Colorín” Zaldívar y Mireya Baltra reticentes

“La única campaña que estoy haciendo es 
la de Ministro de Educación”, dijo Lagos

7^ *

La candidatura presidencial de Lagos, que lanzó el PPD en 
el Consejo Nacional de Chillón, dejó un reguero de decla
raciones. Buenas y malas.

Como ‘“una expresión de 
voluntad, al igual que la tienen 
otros partidos”, definió Ricar
do Lagos su proclamación 
informal como candidato a la 
Presidencia de la República, 
lanzada por el PPD en su reu
nión de Chillan efectuada el 
fin de semana.

Ricardo Lagos hizo esta 
declaración cuando concurrió 
a La Moneda para entrevistar
se con el Ministro Secretario 
General de Gobierno, Enrique 
Correa, junto a los dirigentes 
socialistas y del PPD, Ricardo 
Núñez y Sergio Bitar, además 
del Presidente de la Cámara 
de Diputados, José Antonio 
Viera Gallo.

Sin embargo, Ricardo folgos 
aclaró: “No estoy en campaña, 
simplemente me estoy desem
peñando como Ministro de 
Educación y espero seguir tra
bajando mientras tenga la con
fianza del Presidente de la 

nación significa, Lagos dijo 
que lo que se ha hecho es sim
plemente el reconocimiento 
de una situación, pero al 
mismo tiempo agregó: "Siem
pre que ha habido responsabi
lidades que asumir, las he asu
mido” y recordó que había 
sido presidente de la Alianza 
Democrática en 1983, que 
encabezó la formación del 
PPD en 1989, que en la cam
paña parlamentaria asumió su 
responsabilidad y posterior
mente se hizo cargo de un 
puesto en el Ministerio de 
Educación.

Opinión de Zaldivar
Respecto a las encuestas que 

dan como ganador a Freí, 
Lagos señaló que éstas deben 
analizarse en su debido 
momento y no años antes.

En relación a la posición 
asumida por el dirigente 
demócrata cristiano, Adolfo 
Zaldívar, en el sentido que la 
nominación de Ricardo Lagos 

pactos para las elecciones 
municipales, Lagos desestimó 
esa posibilidad y dijo: “Todo 
grupo político aspira a definir 
un proyecto político, y aquí lo 
importante es, más allá de car
gos y honores,la propuesta 
que podemos darle a Chile”.

Otras opiniones
Ante posibles molestias en el 

seno de la DC, el dirigente del 
PS Jaime Pérez de Arce desesti
mó tal posibilidad y destacó 
que su colectividad política 
hará lo mismo que el PPD en 
el Pleno que se celebrará el 
próximo fin de semana en 
Talca. Puntualizó que esta 
decisión, no debf tomarse 
como un acto inamistoso hacia 
ningún otro partido.

La UDI reaccionó ante esta 
postulación a través del Secre
tario General de la entidad, 
Joaquín Latín, quien dijo que 
esta noticia no era ninguna 
novedad, ya que siempre se 
supo que Lagos sería el candi- 

que existan dos candidatos 
presidenciales distintos, como 
Frei y Lagos, inevitablemente 
produce rivalidades”, agregó.

Mario Papi, dirigente de la 
Social Democracia, y el sena
dor Carlos González Márquez 
coincidieron en señalar que la 
postulación de Lagos está den
tro del legítimo derecho de 
cualquier partido de enfrentar 
el ‘93 de la manera que esti
men más conveniente.

En cambio, Mireya Baltra, 
integrante del Comité Central 
del Partido Comunista, asegu
ró que ‘“ningún voto de los 
comunistas servirá para apoyar 
candidatos de otras colectivi
dades. “Lagos representa al 
modelo neoliberal que la 
izquierda chilena rechaza”, 
agregó la dirigente.

Por su parte, el senador 
Miguel Otero dijo que Ricardo 
Lagos fue candidato presiden
cial antes de su campaña a 
senador y lo ha seguido siendo

3 2
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“Dañaría a la Concertaciór
llevar dos candidatos”

jagos: “Tomaré la 
esponsabilidad”

"SI ahora me dicen 'hay una respon- | 
ibilidad para usted el '93, por cierto | 
re, si se da, el país puede estar tranqul- | 
y seguro, la voy a tomar; pero, eso, en | 
momento", dijo ayer el ministro de ’

•fucación, Ricardo Lagos, ante la pro- | 
lesta de que sea el candidato presi- | 
nncial de los partidos Socialista y Por la | 
emocrada.

"Ahora, hagamos lo que tenemos í 
•ie hacer y, en este momento, ser mlnis- g 
o de Educación", agregó, durante una | 
onversación periodística realizada en el 5 
linisterio que encabeza, tras recibir una § 
onación de 250 mil libros de la funda- s 
'ón Kellog.

Indicó que el objetivo actual es man- | 
■mer la Concertaoion de Partidos Polítl- | 
os por la Democracia más allá del pró- “ 
mo año. apoyar al Presidente de la ’ 

República. Patricio Aylwln, y no entender j 
na futura postulación como un acto de 
nemistad ni un intento de opacar al pre- r 
dente de la Democracia Cristiana. I. 
duardo Freí.

NO ADELANTAR

Señaló que todo grupo político aspira r 
definir un proyecto para el país. "Aquí » 

o importante, más allá de cargos y hono- : 
es, es una propuesta que podemos ha- 
erle a Chile. En su momento se la haré- 
•ros a Chile. No es conveniente adelantar j 
■ada. Las cosas a su debido tiempo”, i 
manifestó Lagos.

Expresó que el verdadero espíritu de | 
roncertación se alcanza cuando se vota '■ 
-on “la misma alegría" por alguien que >¡ 
as de un partido externo que propio. <

Destacó que no habrá divisiones " de 1 
ningún tipo" en los próximos comicios í 
municipales. "Estoy seguro (de) que el ' 
mejor mentís que podemos tener en los ú 
próximos días es cuando se concrete un i 
pacto de la Concertaclón para las elec
ciones municipales", dijo.

"Va a ser igualmente importante que 
se perciba que, más allá de esta declara
ción de intención respecto a mi persona, 
que es un alto honor y que agradezco lo 
que significa, en lo que a mi concierne, 
seguiré trabajando como ministro de 
Educación", observó el secretario de Es
tado.

Al consultarle sí permanecerá durante 
todo el año en el cargo, respondió: "Eso 
es lo que espero. Eso hay que preguntár
selo al Presidente de la República".

NO ES NOVEDAD

"Creo que no es novedad lo que ha 
ocurrido y eso el país lo sabe. Si hay una 
declaración formal de candidatura, Inicio 
formal de campaña, obviamente que eso 
es Incompatible con el desempeño minis
terial. Por ahora, lo que he señalado es 
que tengo tareas que hacer acá", puso 
énfasis.

Mientras esté al frente de la cartera 
de Educación, Lagos cumplirá con un 
programa de mejoramiento integral de la 
enseñanza pre básica y básica y la trans
formación de establecimientos educacio
nales científico humanistas en técnico 
profesionales.

Iren 9 Strodfhoff

Ricardo La
gos: "No es 
una nove
dad lo ocu
rrido. Como 
ministro 
tengo ta
reas que ha
cer".

El presidente de la DC, 
senador Eduardo Frei, advir
tió ayer que "serla dañino 
para la Concertaclón partici
par con dos opciones presi
denciales" en la elección de 
1993, al comentar la nomi- 
nacióti anticipada del minis
tro Ricardo Lagos por el PPD 
y el PS. En los demás parti
dos hubo cautelosas reac
ciones.

La Democracia Cristiana 
tratará su tema presidencial 
en la convención que se 
realizará en los primeros me
ses de 1993. señaló ayer el 
presidente de este partido, 
senador Eduardo Frei, al ser 
consultado sobre la opción 
presidencial del ministro de 
Educación. Ricardo Lagos, 
ratificada por el PPD en su 
congreso realizado el fin de 
semana en Chillan

"Nosotros hemos seña
lado la decisión unánime del 
partido de postular un candi
dato único de la Concerta- 
ción el año 93 y eso está ra
tificado por la junta nacional. 
En esa línea política no hay 
ningún cambio" Puntualizó 
que seria dañino para este 
conglomerado la presenta
ción de dos candidatos pre
sidenciales.

Consultado si la decisión 
presidencial del PPD adelan
ta la campaña del 93, Freí 
manifestó que cada partido 
tiene derecho a hacer su 
postulación, pero "desde 
nuestro punto de vista el te
ma presidencial lo vamos a 
discutir en 1993"

En cuanto a si seria nece
sario que la DC señalara ex
presamente su opción presi- 
dencial, indicó que 
"tenemos un claro Itinerario 
y no lo vamos a cambiar 
Nuestra decisión es que el 
candidato se define en la 
convención a realizarse el 
primer trimestre del 93".

M. BALTRA
La dirigente comunista Mi- 

reya Baltra, por su parte, ex
presó que la izquierda lle
vará su propio candidato el 
93, porque Lagos representa 
"el modelo neoliberal que la

RN-UDI: Era esperado
Las dos fuerzas más importan

tes de la oposición, Renovación 
Nacional y la UDI, coincidieron en 
señalar que la proclamación "infor
mal" del ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, como candidato pre
sidencial del PS y del PPD, "no es 
sorpresa para nadie, porque era al
go esperado", que estaría favore
ciendo a la centroderecha si ésta 
llega a 1993 con un candidato pre
sidencial común.

Al respecto el vicepresidente 
RN, senador Miguel Otero, mani
festó que fue una medida muy inte
ligente (la de Lagos) haberse mar
ginado de la primera plana, "haber 
hecho un ministerio excelente que 
le ha permitido recorrer el país, es
tar en contacto con toda la juven
tud, dar una Imagen que se ha ven
dido extraordinariamente bien al 
público y. por lo tanto, esto no co
rresponde sino a una estrategia po
lítica muy bien ideada, y estas co
sas hay que reconocerlas y no 
criticarlas”

Luego dijo que lo ocurrido el do
mingo en Chillán no es otra cosa 
que "una notificación más formal a 
la Democracia Cristiana, que el 
PPD el PS v los que se unan a su

candidato de la DC, que tienen un 
contendiente muy serio y muy fir
me

LA UDI

Por su parte el secretarlo gene
ral de la UDI. Joaquín Lavín, coinci
dió en que el lanzamiento de la 
candidatura de Lagos no consti
tuye sorpresa alguna.

"Siempre -dijo- supimos quién 
era el candidato de la izquierda".

Agregó que la situación plantea 
dos puntos importantes:

"La proclamación de la candida
tura de Ricardo Lagos es una ver
dadera prueba de fuego para la 
Concertaclón, porque es muy difícil 
que en una alianza política haya 
dos candidatos presidenciales dis
tintos, ya que este hecho, como el 
de Ricardo Lagos y Eduardo Freí, 
inevitablemente produce rivalida
des. pugnas y diferencias que son 
muy difíciles de sobrellevar, por lo 
tanto, creemos que al haber hoy 
dos candidatos de la Concertación, 
la desunión de ese conglomerado 
está más cerca que nunca".

Alfredo González P.

Precisó el senador Eduardo Frei. 
Cautelosas reacciones en partidos 

políticos.
izquierda chilena rechaza"

M. PAPI

A su vez el senador de la 
Social Democracia, Mario 
Papi, dijo que si bien cada 
partido tiene el legitimo dere
cho a proclamar sus candi
datos presidenciales, la si
tuación creada derivará en 
que las elecciones municipa
les "serán una suerte de pri
marias, lo que no parece 
adecuado".

EN ELPS

En el Partido Socialista, 
que tendrá un pleno nacional 
este fin de semana en Talca, 
se adelantó ayer que el mi
nistro Lagos será nominado 
para que los represente en 
una candidatura presi
dencial. como lo hizo el PPD 
en su consejo general de 
Chillán.

Eduardo Frei: "No adelan
taremos Itinerario".

"No tengo noticias que la 
DC haya manifestado moles
tia por la nominación que hi
zo el PPD", expresó el diri
gente socialista Jaime Pérez 
de Arce. "Esta es una pro
puesta que hacemos a la 
Concertaclón y que quere
mos que se proyecte, pero a 
la vez deseamos que el ac
tual gobierno sea exitoso”, 
concluyó.

C.GONZALEZ

El presidente del Partido 
Radical, senador Carlos 
González, consideró como 
"situación difícil y delicada" 
que su partido no tenga un 
candidato presidencial cuan
do ya se nominan en otros 
componentes de la Concer
taclón.

González dijo que el PPD 
y el PS debieron haber lan
zado la nominación de La
gos en 1993, como estaba

aprobado por todos los t 
cios de la Concertaclón.

Reconoció que esta mt 
ría será abordada por el 
en el mes de febrero, dur 
te el próximo consejo ge 
ral.

F. POLLAROLO

La presidenta del P 
Fany Pollarolo, sostuvo 1 
la candidatura de Lagos 
"un aporte de la Izquie 
democráfica al desarrollo 
la democracia, que no si 
tica adelantar la carrera , 
sidencial".

"Lagos, como ministro 
confirmado sus dotes de 
tadista al impulsar la mo 
nlzación de la educaciót 
Chile", señaló.

ERRAZURISMO

El errazurismo, a trt 
de su jefe de campaña, 
ge Concha, señaló que 
gos no representa riese 
guno para la postulado: 
Francisco J. Errázuriz". 
ñaló que su candidatura 
decía a un compromiso 
la DC y "es obvio que 
quierda, que es mayorl 
la Concertación, quiere 
bernar el periodo siquier

Aylwin: “No conviene 
precipitar campaña”

El Presidente Patricio Aylwin afirmó que cada pan 
tiene derecho a designar su candidato, pero expresó la 
peranza de que la proclamación de Ricardo Lagos ce 
postulante a la Presidencia de la República no aceler 
carrera eleccionaria.

El Jefe del Estado fue consultado en el Palacio d 
Moneda, momentos después de saludar a la Guardia, < 
forme a su costumbre de los días lunes.

Al referirse a la resolución del consejo general 
PPD, celebrado el fin de semana en Chillán, dond 
proclamó candidato presidencial a Ricardo Lagos, ind 
“Cada partido tiene derecho a designar su candidato, 
parece un acto legitimo de vida partidaria. Espero qu< 
no precipite la carrera presidencial, porque creo que 1 
mucho, y eso perturbaría”.

Consultado si habrá cambio de gabinete, después < 
evaluación realizada durante el curso del presente 1 
Aylwin contestó: “No voy a hacer más declaraciones’
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Vicepresidente DC Se Refiere 
A Interrogantes que Plantea 
La Opción de Ricardo Lagos
• Adolfo Zaldívar argumentó que si se trata de com

petir en 1993, también podría hacerse este año, en 
las elecciones municipales. Agregó que está muy 
preocupado por esta situación, la que a su juicio de
be ser analizada por el Consejo Nacional.
El vicepresidente del Partido De

mócrata Cristiano, Adolfo Zaldívar, 
sostuvo que es necesario que los parti
dos Socialista y por la Democracia 
aclaren ante la opinión pública si la 
candidatura'presidencial del Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, es una 
postulación más dentro de la Concer- 
tación para ser tomada en cuenta en 
1993 o si es una opción definitiva que 
entraría a competir en los comicios pre
sidenciales.

El dirigente DC declaró que es con
veniente que los aliados de la coalición 
de Gobierno especifiquen este aspecto 
que no es claro, al mismo tiempo que 
destacó la necesidad de que la multi- 
partidaria lleve un candidato único a la 
Presidencia de la República en 1993.

Insistió el político democratacris- 
tiano que es conveniente aclarar algu
nos conceptos expresados por socialis
tas y dirigentes del PPD al sostener 
que “Lagos será la opción definitiva de 
la izquierda dentro de la Concertación” 
en tanto que otros han señalado que se 
llevarán dos opciones: la del mundo 
progresista y la del mundo demócrata- 
cristianó, que van a competir por la 
Presidencia de la República.

Planteó que si la candidatura de 
Lagos es una más dentro de la coalición 
de Gobierno para ser considerada en 
1993, indudablemente que precipita la 
lucha presidencial y tendrá consecuen
cias en el Gobierno y en la multiparti- 
daria. Si es una postulación definitiva, 
tiene mayores consecuencias, lo que 
llevaría, según estimó, a revisar “las 
cosas que hoy aparecen firmes porque 
eso significaría una competencia den
tro de la Concertación. Significaría lle
var dos postulaciones presidenciales 
como lo están planteando algunos de 
ellos”.

Agregó que “no sólo sería una com
petencia dentro de la coalición de Go
bierno sino que también podría ocurrir 
que se rompiera ésta, cuyos responsa
bles serían los que precipitan la lucha 
presidencial”.

Sostuvo también el vicepresidente 
DC que si el PS-PPD está dispuesto a 

competir en 1993 ofreciendo al pueblo 
dos opciones concertacionistas, “¿por 
qué no competir en 1992, en las pró
ximas elecciones municipales, que van 
a tener que ver mucho con lo que vie
ne?".

Luego inquirió "¿por qué ellos, 
hoy, quieren seguir con una suerte de 
ambigüedad este año, beneficiándose 
de todo lo positivo y que el costo, en de
finitiva, lo pague quien va conduciendo 
y que ellos vayan con toda comodidad?".

Aclaró que él no está planteando 
una ruptura al interior de la Concerta
ción, sino que han sido el PS y PPD los 
que han dicho que quieren competir, 
han anticipado la candidatura de Lagos 
y la contienda presidencial. En cambio, 
dijo que su partido, la DC, no ha dicho 
quién es su candidato presidencial. 
“No hemos definido este asunto y con
secuentes con esto, con el gobierno, con 
la Concertación y con nuestra relación 
de partido, acordamos ir en lista con
junta en las municipales, compitiendo 
dentro de ésta en un sistema dé sub
pactos”.

Señaló más adelante estar muy 
preocupado por esta situación e indicó 
que es muy probable que sea analizada 
por el Consejo Nacional. Dijo también 
no haber tenido oportunidad de tratar 
hasta ahora el tema, con la directiva 
DC. Porque —reiteró— es una materia 
de la máxima trascendencia. No se pue
de decir que en 1993 vamos a competir 
dentro de la Concertación y hoy día, en 
una cosa de tanta trascendencia como 
son las elecciones municipales, donde 
se van a elegir de hecho los futuros al
caldes, tener una actitud que no guar
da consecuencia con este desafío que 
nos están haciendo”.

Añadió que “si hoy competimos 
con lealtad y precisión ante el pueblo, 
el PS-PPD tendrá una proporción de 
votos por la ponencia que hoy ofrece a 
éste y la DC más el Partido Radical, So
cial Democracia y Alianza Humanista- 
Verde, tendríamos nuestra proporción 
de votos por el planteamiento que ha
gamos”.
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Primer encuentro Aylwin-Lagos 
y no se tocó tema presidencial 
En La Moneda sigue “penando”. Ministro Enrique Correa dijo que no hay

/■a«'

candidato en campaña.
El tema presidencial no estuvo en la 

relación pública que tuvieron, en el Mi
nisterio de Educación, el Presidente 
Patricio Aylwin, obviamente titular del 
cargo, y uno de los aspirantes a suce- 
derlo, Ricardo Lagos, proclamado por 
el PPD y el PS el fin de semana pasa
do, en Chillán.

El encuentro, a las 12.25, para inau
gurar una muestra de esculturas abierta 
al público en el salón de acceso de esa 
secretaría de Estado, lo que generó los 
elogios del Primer Mandatario, fue el 
primero después de aparecer nueva
mente la figura de su ministro como 
presidenciable. Pero en su contacto con 
los periodistas sólo bordeó temas como 
la evaluación de Lagos — “Todavía 
tengo que ponerle nota...”, dijo riendo 
— y los balances de las gestiones mi
nisteriales de su gabinete.

No se sabe, eso sí, qué conversaron 
en privado el Presidente Aylwin y el 
ministro Lagos, pero la agenda estaba 
recargada con la firma del anteproyec
to de ley sobre calificación cinemato
gráfica y otro proyecto de una red 
computacional interescolar financiada 
con recursos del Banco Muncial, que 
generó nuevos elogios del gobernante, 
como para que dedicaran esos minutos 
breves a conversar sobre el tema laten
te.

Pero la proclamación de Lagos es
taba en el ambiente, aunque nadie di
jera una palabra. Eso no se puede ne
gar y lo confirma la gran cantidad de 
periodistas que cubrieron la cita.

Estaba tan en el ambiente, con re
percusiones y todo, que en La Moneda 
el Ministro Secretario General de Go
bierno, Enrique Correa, debió bajar de 

su entusiasmo inicial, el domingo, 
cuando dijo que Lagos sería “estupen
do Presidente”, a que no se ha precipi
tado la carrera de las candidaturas pre
sidenciales, lo mismo que observó el 
Presidente Aylwin.

Agregó que “no hay ni un candidato 
en campaña. De lo que hay preocupar
se es de elegir a los municipios, instalar 
buenos municipios democráticos y mo
dernos, instalar consejos regionales 
participativos y preocuparse de seguir 
avanzando en las iniciativas que con

duzcan a una mayor democratización y 
una mayor justicia social, que son los 
propósitos de este gobierno. Tenemos un 
año pleno de iniciativas y de tareas pen
dientes en la sociedad chilena en las que 
el gobierno va a participar con mucho 
entusiasmo y no es el momento de desa
tar campañas anticipadas”.

J.':.

"Nominación no es incompatible con cargo"
El secretario Nacional de la 

Democracia Cristiana, Ge
naro Arriagada dijo que no 
existe incompatibilidad al
guna entre la opción presi
dencial de Lagos y su cargo 
de secretario de Estado. “Es 
sorprendente el doble están
dar que tiene la derecha de 
manera persistente, pues nun
ca tuvieron problema con 
Hernán Büchi que estaba en 
el Ministerio de Hacienda 
cuando lo nominaron candi
dato presidencia!”, subrayó.

Arriagada recordó que la

nominación de Lagos es una 
oferta hecha por el PPD y PS 
y no algo que haya aceptado, 
reiterando que las “candida
turas presidenciales se defi
nirán en su momento y en ese 
instante si Lagos se inscribe 
como candidato habría una 
incompatibilidad con el cargo 
de Ministro de Estado, pero 
no ahora”.

“El problema de la derecha 
chilena —expresó el secreta
rio DC— es que están pro
fundamente disadidos respec
to de casi todas las materias

y, por lo tanto, no son una al
ternativa política de poder en 
estos momentos”. Agregó que 
el país está mejor administra
do con una combinación de 
partidos como los de la Con- 
certación.

Arriagada dijo que esta no
minación no afectaba los pac
tos electorales con la Concer- 
tación. “Nuestras relaciones 
con el PPD y PS son muy 
constructivas. No hay razón 
por la cual la DC pudiera 
sentir algún agravio porque 
alguno de nuestros aliados

decide proclamar a uno de 
sus hombres”.

Mientras, el secretario de la 
UDI, Joaquín Lavín, se refi
rió a la proclamación de Ri
cardo Lagos y dijo que “el 
cargo de ministro y de can
didato no son compatibles 
permanentemente”.

Lavín recalcó que era una 
situación inédita que el Mi
nistro de Educación, simul-
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táneamente sea proclamado 
como candidato presidencial, 
son dos roles que no pueden 
mantenerse en forma simul
tánea por un tiempo largo.

j El político destacó que “la 
; coalición tan amplia que apo- 
; yó a Patricio Aylwin en 1989 
: ya no existe como tal, y hoy 
la Concertación está dividida 
en dos candidatos”..

En tanto, la comisión poli
tica de la Socialdemocracia 
.estimó “extemporánea” la; 
¿propuesta presidencial for
mulada en Chillán por. la 
alianza PS-PPD.

En declaración del pleno 
de la SD se afirmó que “sor
prende el accionar agresivo de,, 
la coalición PPD-PS en la vir- 5 
tual. nominación del actual, 
ministro de Estado, Ricardo. 
Lagos, que altera las relacio-', 
nes políticas en el seno de la 
Concertación”. ¿

Agrega que contrasta dicho 
accionar con el de otras fuer- ; 
zas políticas que enfrentadas 
'a similares circunstancias han’ 
asumido una actitud de pru
dencia y moderación, en ej’ 
ánimo de no provocar un da " 
ño a la Concertación com 
fórmula política”; '< <

Declara que no concuerda5 
con asignarle a las elecciones’' 
municipales un carácter’d 
primarias.
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Ministro Enrique Correa dijo que no hay

se sabe, eso sí, qué conversaron 
vado el Presidente Aylwin y el 
ro Lagos, pero la agenda estaba 
ada con la firma del anteproyec- 
ley sobre calificación cinemato- 
i y otro proyecto de una red 
ptacional interescolar financiada 
tcursos del Banco Muncial, que 
> nuevos elogios del gobernante, 
para que dedicaran esos minutos 
a conversar sobre el tema ¡áten

p la proclamación de Lagos es- 
n el ambiente, aunque nadie di
na palabra. Eso no se puede ne- 
lo confirma la gran cantidad de 
listas que cubrieron la cita.

iba tan en el ambiente, con re
siones y todo, que en La Moneda 
nistro Secretario General de Go- 
p, Enrique Correa, debió bajar de

su entusiasmo inicial, el domingo, 
cuando dijo que Lagos sería “estupen
do Presidente”, a que no se ha precipi
tado la carrera de las candidaturas pre
sidenciales, lo mismo que observó el 
Presidente Aylwin.

Agregó que “no hay ni un candidato 
en campaña. De lo que hay preocupar
se es de elegir a los municipios, instalar 
buenos municipios democráticos y mo
dernos, instalar consejos regionales 
participativos y preocuparse de seguir 
avanzando en las iniciativas que con

duzcan a una mayor democratización y 
una mayor justicia social, que son los 
propósitos de este gobierno. Tenemos un 
año pleno de iniciativas y de tareas pen
dientes en la sociedad chilena en las que 
el gobierno va a participar con mucho 
entusiasmo y no es el momento de desa
tar campañas anticipadas”.
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y, por lo tanto, no son una al
ternativa política de poder en 
estos momentos”. Agregó que 
el país está mejor administra
do con una combinación de 
partidos como los de la Con- 
certación.

Amagada dijo que esta no
minación no afectaba los pac
tos electorales con la Concer- 
tación. “Nuestras relaciones 
con el PPD y PS son muy 
constructivas. No hay razón 
por la cual la IX? pudiera 
sentir algún agravio porque 
alguno de nuestros aliados

decide proclamar a uno de 
sus hombres”.

Mientras, el secretario de la 
UD1, Joaquín Lavín, se refi
rió a la proclamación de Ri
cardo Lagos y dijo que “el 
cargo de ministro y de can
didato no son compatibles 
permanentemente”.

Lavín recalcó que era una 
situación inédita que el Mi
nistro de Educación, simul
táneamente sea proclamado 
como candidato presidencial, 
son dos roles que no pueden 
mantenerse en forma simul
tánea por un tiempo largo.

El político destacó que “la 
coalición tan amplia que apo
yó a Patricio Aylwin en 1989 
ya no existe como tal, y hoy 
la Concertación está dividida 
en dos candidatos”.

En tanto, la comisión polí
tica de la Socialdemocracia 
estimó “extemporánea” la 
propuesta presidencial for
mulada en Chillán por la 
alianza PS-PPD.

En declaración del pleno 
, de la SD se afirmó que “sor

prende el accionar agresivo de 
la coalición PPD-PS en la vir
tual nominación del actual 
ministro de Estado, Ricardo 
Lagos, que altera las relacio
nes políticas en el seno de la 
Concertación”.

Agrega que contrasta dicho 
accionar con el de otras fuer
zas políticas que enfrentadas 
a similares circunstancias han 
asumido una actitud de pru
dencia y moderación, en el 
ánimo de no provocar un da
ño a la Concertación como 
fórmula política”.

Declara que no concuerda 
con asignarle a las elecciones 
municipales un carácter de 
primarias.

Lagos-Aylwin: en el primer encuentro —tras la procla
mación del ministro— se habló de esculturas y no de can

didaturas.

"La Concertación debería 
tener una expresión única"

Aseguró el Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos.

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, dijo que plan
tear su candidatura presidencial antes de 1993 “es inade
cuado para el país y para todos” y que se estaría “adelan
tando innecesariamente un debate”. Lagos hizo estas decla
raciones después de asistir a una ceremonia en Sematur, 
donde se presentó la “Guía Práctica para el Visitante de 
Areas Silvestres Protegidas”.

El secretario de Estado reafirmó su posición frente a la 
proclamación del PPD, señalando que “creo que queda bas
tante tiempo para 1993 y creo que por ahora es mejor que 
nos dediquemos a lo que tenemos que hacer. Lo demás son 
especulaciones. Aquí lo que hay es una expresión de un sec
tor político, para mí es muy honroso lo que han hecho, pero 
creo que estos temas los podemos conversar cuando sea el 
momento, o sea, en 1993. Antes creo que es inadecuado pa
ra el país y para todos”.

Lagos insistió en el tiempo fallante para las elecciones, 
reiterando que “creo que tienen que ocurrir muchas cosas 
antes. No creo que sea bueno para un gobierno de 4 años 
estar a 2 años del término preocupándose del sucesor. Creo 
que lo que el país espera es que la gente haga las tareas que 
tiene que hacer. Cualquier cosa que se diga son meras es
peculaciones”. En opinión del personero, la proclamación 
del PPD corresponde al “deseo de expresar una voluntad 
que estaba en el ambiente: la voluntad de presentar al país 
una opción”.

Al planteársele la posibilidad de que la Concertación lle
vara dos candidatos a la elección presidencial, manifestó 
que “yo creo que lo ideal es que la Concertación tenga una 
expresión única. Las formas de llegar a la designación de un 
candidato son muchas y se discutirán cuando llegue el mo
mento”.

Consultado sobre la conveniencia de ser candidato y mi
nistro a la vez, Lagos expresó que “no considero que haya 
habido una proclamación de candidatura, yo me sigo de
sempeñando como Ministro de Educación”.
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EN TALCA, ESTE FIN DE SEMANA: 

Pleno Socialista Ratificará 
Precandidatura de Lagos 
• En el evento, al que asistirán autoridades de Gobier

no, el PS también confirmará sus candidatos a pre
concejales para los comicios de jumo.
La voluntad de presentar al Minis- t 

tro de Educación Ricardo Lagos, como f 
candidato a la Presidencia; de apoyar 
al Gobierno del Presidente Patricio 
Avlwin, y de ratificar a sus precandi
datos a concejales serán los temas más - 
importantes que se tratarán en el Píe- 
no Nacional del Partido Socialista, que 
se realizará este fin de semana en Tal
ca, se informó ayer en fuentes de dicha 
colectividad. .

Durante la reunión, los socialistas 
también analizarán la intención de 
plantear una política de convergencia 
C°n ElLTcepresidente de desarrollo co
munal y regional, y jefe del comando 
de la campaña municipal de este par 
tido, Jaime Pérez de Arce, informó a 
"El Mercurio” que en el encuentro se 
discutirá la manera de incrementar y 
hacer más eficiente la gestión del Eje
cutivo apoyando al Primer Mandata- 

. rio. Explicó que para las Perspectivas 
de mediano y largo plazo del país es 
fundamental el éxito del Gobierno y la 
consolidación de la democracia.

Puntualizó que para ,
este objetivo es válido y legítimo el 
concurso de distintas opciones al inte
rior de la Concertación. "Queremos se
ñalar con claridad que quien mejor en 
carna nuestra opción en materia de li
derazgo y quien puede representar 
nuestras ideas es Ricardo Lagos. Esto 
no significa —aclaró— que lo estemos 
proclamando Presidente de la Republi- 
Ca 'El dirigente socialista indicó que 
su colectividad invitará al PPD para 
que en un acto conjunto, a realizarse el 
próximo año, ambos resuelvan en foi- 
ma definitiva esta materia.

Pérez de Arce comentó que duran
te el evento se efectuará también un 
diagnóstico autocrítico de la relación 
queghan mantenido con el Partido por 
la Democracia. Precisó que ambas co
lectividades han aparecido dispután
dose un espacio, y que lo) que: ahora se 
pretende es iniciar una política de en 
tendimiento, de convergencia y - 
acuerdos políticos y electorales sustan- 
tÍV°"Queremos afirmar, los dos parti
dos, nuestra vocación de entendimien
to nuestra voluntad de ser expresivos 
de las corrientes progresistas de nues
tro país y señalar que para esto es 
esencial el éxito de la gestión del Go
bierno y nuestra lealtad al Presidente 
Avlwin”, expresó. , . .y Pérez de Arce afirmó que existe 
una línea convergente entre los aspec
tos que se discutieron en e Congreso 
General del PPD, que se realizó en Chi- 
llán y los que su partido analizará- en 
el Pleno de Talca. Al respecto, señaló 
que las ideas que surgieron entonces, 
ya habían sido discutidas por las direc
ciones de los dos grupos políticos.

RATIFICAN PRECANDIDATOS

en que quedaron los candidatos en la 
elección interna”, indicó.

Intervendrán en el acto inaugura 
del encuentro —que se efectuará en e 
cine Plaza de Talca a las 10 horas del 
sábado— los ministros del Interior y 
de Educación, Enrique Krauss y Ricar
do Lagos, respectivamente, y el presi
dente del PS, senador Ricardo Nuftez.

Asistirán, como invitados, dirigen
tes de todos los partidos de la Concer- 
tación, el conjunto de la mesa directiva 
del PPD, los funcionarios socialistas 
del Gobierno y dirigentes de la región.

NUEVA IZQUIERDA

Pérez de Arce informó a este diario 
que durante la reunión que la comisión 
política del PS sostuvo el lunes pasado, 
la colectividad decidió nominar al Par
tido Socialista como "la nueva izquier
da del país”.

Precisó que los valores de la iz
quierda y sus aspiraciones de lucha so
cial seguirán siendo reivindicados por 
este partido “hasta hacer un pleno im
perio de los derechos humanos de la so
ciedad”, así como también la solución 
de los problemas de medio ambiente y 
seguridad de las personas. ‘Una pro
puesta centrada en el humanismo so
cialista”, dijo Pérez de Arce.

"Es una nueva izquierda porque 
estos viejos problemas requieren nue
vas respuestas, y nosotros creemos que 
podemos construir esas respuestas con 
otro estilo y forma de hacer política, 
asumiendo los cambios que han habido 
en Chile”, dijo.

Comentó el dirigente que la gente 
progresista entiende que para producir 
los cambios que se necesitan, las fuer- 

. zas políticas tienen que presentar la ca- 
i pacidad de unirse con otras y de cons- 
i truir consensos. "Lo otro —señaló re

firiéndose a la postura de la izquierda 
extraparlamentaria— es tener simple
mente una política de testimonio, de re
zongo, de reclamo, que no resuelve nin
gún problema".
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MINISTRO SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO:

"No Hay Candidatos en Campaña"
• Enrique Correa manifestó que no es el momento de desatar campañas presiden

ciales anticipadas porque la preocupación actual debe ser elegir e instalar mu
nicipios democráticos y modernos.

• Senador Sergio Onofre Jarpa (RN) opinó que si Ricardo Lagos es candidato debe 
renunciar como titular de Educación, mientras que Genaro Amagada, secretario 
nacional DC, dijo que la incompatibilidad se producirá en el momento que éste 
se inscriba como tal, pero no ahora.

• Felipe Sandoval, vicepresidente DC, rechazó la tesis de la alternancia en el poder.
El Ministro Secretario General de 

Gobierno, Enrique Correa, afirmó que 
no es todavía el momento de desatar 
campañas presidenciales anticipadas 
sino de elegir e instalar municipios de
mocráticos y modernos.

Aludiendo veladamente a la recien
te proclamación informal de Ricardo 
Lagos como abanderado del bloque so- 
cialista-PPD, Correa indicó que "no 
hay ningún candidato en campaña, de 
lo que hay que preocuparse es de ele
gir e instalar buenos municipios de
mocráticos y modernos".

Hizo hincapié en que la tarea de es
te año es instalar municipalidades y 
consejos regionales participativos, asi 
como "preocuparse de seguir avanzan
do en las iniciativas que conduzcan a 
una mayor democratización, moderni
zación y mayor justicia social, que son 
los propósitosa de este gobierno”.

"Tenemos un año pleno de inicia
tivas y de tareas pendientes en la socie
dad chilena en las que el Gobierno va a 
participar con mucho entusiasmo", 
agregó.

Concluyó el vocero gubernamental 
enfatizando que “no es todavía el mo
mento de desatar campañas (presiden
ciales) anticipadas”.

SENADOR JARPA

El senador de RN, Sergio Onofre 
Jarpa, aseguró ayer que si el Ministro 
Ricardo Lagos se va a postular a la Pre
sidencia de la República debe dejar su 
cargo en el gabinete.

“Es contradictorio que un Ministro 
sea ministro y candidato”, dijo.

El dirigente opositor indicó que la 
candidatura de Ricardo Lagos es un le
gítimo derecho de los socialistas.

GENARO ARRIAGADA

El secretario nacional de la Demo
cracia Cristiana, Genaro Amagada, di
jo ayer que no veía incompatibilidad al
guna entre la opción presidencial de 
Ricardo Lagos planteada por el PPD y 
el hecho que se desempeñe como Minis
tro de Educación.

Así lo señaló el dirigente político al 
ser consultado por las declaraciones 
del senador Jarpa.

Al respecto, Arriagada afirmó que 
“es sorprendente el doble estándar 
que tiene la aerecna de manera persis
tente, pues nunca se hicieron proble
mas para nominar candidato a Hernán 
Büchi cuando era Ministro de Hacien
da”. (Sobre este último punto, cabe se
ñalar que Büchi fue titular de Hacien
da hasta el 3 de abril de 1989 y con pos

terioridad aceptó ser candidato presi
dencial).

En todo caso, dijo el secretario na
cional del PDC, Ricardo Lagos no ha 
aceptado aún el ofrecimiento de ser 
candidato que le hiciera el PPD y el 
PS, precisando que “las candidaturas 
presidenciales se definirán en su mo
mento, y en ese instante si Lagos se 
inscribe como candidato habría una in
compatibilidad con el cargo de Minis
tro de Estado, pero no ahora”.

Reiteró que frente al tema presi
dencial, la posición de la DC es que la 
Concertación debe tener un solo can
didato, una sola lista parlamentaria, “y 
obviamente los democratacristianos te
nemos el legítimo derecho a pretender 
que ese hombre sea de nuestras filas”.

En esta materia, agregó el dirigen
te, las coaliciones en todo el mundo 
funcionan sobre la base de que los par
tidos con mayor respaldo electoral son 
los que tienen la mejor opción para en
cabezarlas y establecer liderazgo. 
“Cuando un partido tiene una mayoría 
electoral no está haciendo un acto de 
arrogancia, sino que está reconociendo 
el hecho de que una mayor parte del 
pueblo lo respalda".

Al preguntársele si la nominación 
de Ricardo Lagos puede afectar los pac
tos electorales dentro de la Concerta
ción, Arriagada manifestó que "nues
tras relaciones con el PPD y el PS son 
muy constructivas y, en consecuencia, 
no hay razón por la cual la DC pudiera 
sentir algún agravio por el hecho de 
que alguno de nuestros aliados decide 
proclamar a un hombre de sus filas”.

Añadió que "seria un acto de arro
gancia que dijéramos que es algo que 
nos incomoda o que no tienen derecho 
a ello. Lo que ellos han hecho es muy 
legítimo y no afecta para nada la nego
ciación municipal”, dijo.

FELIPE SANDOVAL

El vicepresidente de la Democracia 

Cristiana, Felipe Sandoval, dijo ayer 
que frente a planteamientos de secto
res del PS y PPD, en cuanto a la con
veniencia de la alternancia en el poder 
para mantener una relación estable en 
la Concertación, dijo que era más sano 
que se trate primero de constatar la 
opinión del pueblo respecto del proba
ble candidato, pues de lo contrario la 
alternancia puede parecer un cuoteo 
impuesto por las cúpulas políticas.

Así lo señaló el dirigente luego de 
ser consultado sobre el tema de los 
eventuales candidatos presidenciales 
dentro de la Concertación, y los juicios 
de que sería positivo establecer una al
ternancia en el liderazgo de la coali
ción.

Precisó Sandoval que a juicio de la 
Democracia Cristiana la actual alianza 
política debe proyectarse con un can
didato presidencial único, “y el PDC as
pira a que sea uno salido de sus filas”.

El dirigente manifestó que no le 
parecía adecuado justificar a priori 
una alternancia, por cuanto la Concer
tación deberá tener a fines de este año 
o comienzos del próximo todos los an
tecedentes para definir su candidato. 
Cuando ello ocurra, agregó, el PS-PPD 
presentará su opción y la Democracia 
Cristiana la suya, “y allí se verá cuál es 
la alternativa correcta'.

Añadió que la DC estará dispuesta 
a conversar el tema presidencial con 
sus aliados y respetar el derecho de los 
otros partidos a presentar su opción 
presidencial. "Si los razonamientos de 
otros son mejores que ios nuestros es
tamos dispuestos a escucharlos, pero 
en estos momentos nuestra opinión de 
encabezar la proyección de la Concer
tación es la más adecuada”, expresó.

Según el vicepresidente de la DC, 
las próximas elecciones municipales no 
pueden ser consideradas como unas 
“primarias” para definir el tema pre
sidencial, “pero sus resultados tendrán 
importancia en las decisiones que se to
men en el futuro”.
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Lagos: "Lo Ideal Es que Haya Sólo 
Un Candidato en la Concertación"
• Titular de Educación y abanderado del PPD dijo que las formas para elegir un pos

tulante a la Presidencia se verán el '93 y que su nominación solo constituye uxmex- 
presión de voluntad de un sector político . C

• Sobre las reacciones de la oposición, comentó que "se está adelantando innece
sariamente el debate".
El Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, candidato presidencial del PPD, 
dijo ayer que “lo ideal es que la Con
certación tenga una expresión única 
al ser consultado sobre la posibilidad 
de que haya más de un postulante a la 
Presidencia de la República en los par
tidos de Gobierno.

En relación a las afirmaciones de 
sectores de oposición, en el sentido de 
que es una ventaja para ellos que haya 
dos candidatos de la Concertación, opi
nó que “eso es estar adelantando inne
cesariamente el debate”.

“Queda bastante tiempo para el 93 
y ahora mejor hacemos lo que tenemos

que hacer. Lo demás son especulacio
nes”, agregó.

Insistió en que “aquí lo que hay es 
una expresión de un sector político 
—para mí es muy honroso lo que han he
cho—• pero creo que estos temas los po
demos conversar cuando sea el momen
to, el año ’93; antes creo que es inade
cuado para el país y para todos .

El secretario de Estado respondió 
consultas de la prensa al término de 
una ceremonia en Sernatur, con motivo 
de la entrega de una guía sobre Par
ques Nacionales.

MINISTRO Y CANDIDATO
-¿Se siente cómodo siendo Ministro 

y candidato a la vez?
-”No considero que haya habido 

ninguna proclamación de candidatura. 
Me sigo desempeñando como Ministro 
de Educación”. „ , .

¿Piensa que la Concertación de
bería llevar un solo candidato?

-‘‘Creo que lo ideal es que la Con
certación tenga una expresión única. 
Las formas de llegar a la designación 
de un candidato son muchas y muy va
riadas. Pero creo que ese es tema para 
más adelante”.

¿Cuándo empezaría su campana 
presidencial? ,

-“Uuh...Tienen que ocurrir muchas 
cosas antes. No creo que sea_ bueno en 
un gobierno que dure 4 años, a dos 
años del término, estar preocupándose 
del sucesor. El país lo que espera es 
que la gente haga las tareas que tiene 
que hacer y no vivir de elecciones”.

-De haber un solo candidato el 93 
de la Concertación, ¿piensa que podría 
ser de otro partido que no sea la DC?

-“Veámoslo en su momento. Per
dónenme, pero hay muchas cosas que 
pueden ocurrir. Creo que cualquier co- •— 
sa que se diga ahora son meras especu
laciones”. .

•Si no es el momento, Ministro, 
¿por qué el PPD lo nominó?

-“Porque querían expresar una vo
luntad que estaba por lo demás en el 
ambiente. Es una voluntad de presen
tar al país una opción, una voluntad 
que significa el deseo de señalar que es 
lo que quisiéramos ver hacia adelante”.

¿Y qué le parece el revuelo que ha 
ocasionado esta nominación?

■“Es normal que ante una defini
ción de este tipo se produzca algún tipo 
de reacciones. Eso es bueno en un sis
tema democrático. Creo que tenemos 
que acostumbrarnos a esas cosas. De
mocracia es opción. Antes teníamos 
que decir «sí» o «no» y era nuestro má
ximo grado de libertad. Ahora estamos 
consolidando la democracia y en una 
democracia el país elige entre opciones 
y ganan las que tienen mayor adhe
sión”.

3 2’66 046



AGENCiA DE REOBTES

PRENSA - COR
lí'SC G 'A'.LC 846 - OF. 202 - FONO 826¡83 FAX 336163 - SANTIAGO

MERCURIO

2 2 ENE. 1992

Afirma PSD: 7-
"La Propuesta 
Presidencial 
Del PPD-PS Es 
Extemporánea

La ComisiónSocial Demócrata estimó ext^mp
la propuesta pres PS-PPD e hizo pre- 
llán por la alianza r» ionar agre- . 
sente que sorprende virtual
S*H S!®1
gKltel’íS relajones políticas en el 

""»eWId’coSS g tras «e he
cho se Progo «n 'Sin entrentarSn 
clones políticas e = ales y precisó 
las elecciones municipal»^ a éstas 
que no concuerda con aingn ni con las 
el “carácter dei pnmaru" prete?. 
derivaciones ^^cip^damente, más 
Snn beKun71engSadPelectoral que no 

^XTosición de la Comisión PoHU« 
del PSD fue dada a{conoca e
una declaración, señala, “es de
Cash Boizard^En ella desarr0-
esperar due,®nne„(S cada fuerza comen- 11o político del país ca ecuentes
?or„s ¿ szs “'•"rwresen' 

‘“"Expreso ,« e> PSfPD estrenan 
legítimo der?ch°d¡ pa ia primera Ma- 
uno de sus hombres a n0
gistratura, de veto respec-

’“o'X°UUeei ¿Remana' de la voluntad 

soberana del pueblo.
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Aylvvin no descarto 
cambio de gabinete

El Presidente Patricio Ayl- 
win señaló Q^e, oportuna
mente se sabra si nabra 
cambios de funcionarios a 
raíz del proceso de evalúa 
ción que está realizando el 
9°E|eje°e del Estado conver
só con los periodistas, luego 
de una visita al Ministerio de 
Educación destinada a inau- t“aXgaleúacu«U^ 
lada en el hall centra 
Secretaria de E,stad°. , dó

El Gobernante se trasiaoo 
a pie desde La Moneda^as
ta e| Ministerio y a"' enca 
bezo una ceremonia en que 
habló el ministro Ricard° 
□os quien destacó el signiR- 
cado de la muestra como 
aporte cultural a la comum- 
dajunto a las autoridades

^Suvounat;evVeu.

Finalmente, asistió a una 
presentación del P^9raiPa 
“Red Computacional Interes 
colar” uno de cuyos objeti 
vos es instalar en forma 
oresiva una red de 
comunicaciones que integre 
por lo menos 100 escuelas 
municipales y 10 .nswcto- 
nes de diversas areas dei 
■quehacer nacional.
9 Al término de su visita a 
Ministerio, el Presidente Ay 
win fue consultado como

ministros. Contestó: “Todas 
han sido muy positivas. He 
mos hecho un trabajo muy 
serio, en que ana,*a™0S. ° 
realizado hasta ahora, los 
problemas que tenemos y 
las tareas que están P°r 
lante Yo estoy muy satisfe
cho. en términos 9eneral®^' 
del esfuerzo que se este ha 
ciendo de la homogeneidad 
del equipo y los empeños 
que los distintos ^stems 
están poniendo. Toda esta 
información la tengo q gos’

interna-
Pera Feo oue este 

p,oceso na Sido una cosa 
bastante positiva, que nos 
permite no sólo valorar lo 
hecho sino ver también las 
f^las ver las cosas que hay 
que corregir y W P™? 
des en las tareas del futuro .

NO ES MOMENTO

Por otra parte, refirién
dose a la posibilidad de que 
el Presidente Aylwin haga 
cambios en los gobiernoY^ 
clónales, manifestó, bi ei 
Presidente resuelve realizar 
cambios, como resu'ad°de 
la evaluación que esta efec 
tuando, sera el quien los re
suelva y probablemente el 
ouien los anuncie. Los tun 
cionarios de c0^Zdirec- 
rSmentea X

determina el tiempo que de
ben permanecer en sus car-

»— — pi ministro

i LO

Más adelante, Correa fue 
consultado sobre el p antea
miento surgido durante una 
entrevista entre la Agrupa 
ción de Familiares de Deteni
dos y Desaparecidos y ei 
presidente de la Corte Su
prema, en la cual se dijo que 
mientras exista la ley de am- ______ruindo investí-

El Presidente de la 
República, Patricio 
Avlwin, observa jun
to a la jefa del Depar
tamento Cultural, 
María Teresa Infante, 
y el ministro de Edu
cación, Ricardo La
gos, una de las 
obras de la nueva ga
lería de arte de esa 
Secretaría de j
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"Lagos no es 
riesgo para Mi 
F. J. Errázuriz" +

Una declaración en la 

que señala que la candidatura 
de Ricardo Lagos no repre
senta riesgo alguno para la 
postulación deFJ. Errázuriz, 
emitió el generalísimo de la 
campaña de la Concertación 
de Centro, Jorge Concha.

Dice el dirigente que “es 
legítima la postulaciónde Ri
cardo Lagos y ello me da la 
sensación que obedece a un 
compromiso político ante
rior” Luego agrega que los 
primeros cuatro años de este 
sistema democrático están 
siendo "gobernados indiscu
tiblemente por la Democracia 
Cristiana y es obvio que el 
sector de la izquierda, que es 
mayoritario dentro de la 
Concertación, quiera gober
nar el siguiente período, 
puesto que han apoyado a 
Aylwin y ahora los sectores 
DC y sus aliados deben de
volverle la mano”.

Conchadice que en este 
esquema es legítimo que el 
ministro Lagos sea el candi
dato de la Concertación de 
izquierda y que en la 
Concertación de Centro ve, 
eventualmente, a Francisco 
Javier Errázuriz o a uno de 
Renovación Nacional. _
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"nernanBucni:

“Lagos no maduró el 
fracaso socialista”

El ex candidato presi
dencial Hernán Búchi, al 
analizar la nominación del 
ministro Ricardo Lagos co
mo candidato presidencial 
de la izquierda, dijo ayer que 
éste y las personas que lo 
acompañan "no han madu
rado el fracaso de casi un si
glo del régimen socialista".

"Creo legitimo que un gru
po de personas postule a 
quien creen es su mejor re
presentante, dijo Búchi en 
entrevista a una agencia no
ticiosa, pero yo, que pienso 
distinto, creo que los socia
listas tienen que demostrar 
que efectivamente aprecian 
el fracaso de su doctrina en 
el mundo”.

"A mi parecer, -señaló 
Búchi-, creo que todavía los 
socialistas chilenos no de
muestran que aprendieron la 
lección".

El ex candidato y actual 
dirigente de la UDI explicó 
que los socialistas, bajo el 
actual gobierno, demuestran 
dinamismo en el manejo de 
los medios de comunica
ción, "pero no veo indicado
res concretos en la adminis
tración".

"Me preocupa que en el 
área educación, por ejem
plo, hay muy poco o casi 
ninguna escuela privada que 
se haya creado en el último 
tiempo. Tampoco ha sido de 
gran beneficio la política 
educacional hacia los profe
sores, que siguen teniendo 
el mismo tipo de proble
mas", manifestó.

Cuando se le dijo a Búchi 
que, sin embargo, la inver
sión en educación bajo este 
gobierno es mayor, repuso:

Hernán Búchi: “Creo que 
no se ha creado una sola 
escuela privada’’.

"La inversión tiene que 
ver con el desarrollo. Si hoy 
el país puede invertir más es 
porque fuimos capaces de 
salir de la gran recesión que 
vivió Latinoamérica. Fuimos 
los primeros, de modo que 
eso no es obra de este go
bierno. Pero, hablando de 
medidas estructurales, lo im
portante es desarrollar una 
mayor descentralización y 
una mayor participación pri
vada. Esto es lo que clara
mente está dando resultados 
en el mundo. No obstante, 
pienso que en Chile, ahora, 
estamos retrocediendo y no 
avanzando”, destacó Búchi.

Cuando se le preguntó si 
estaba dispuesto a ser, nue
vamente, candidato presi
dencial, como lo fue en 
1989, Búchi dijo que no ha

bía tomado una decisión. En 
todo caso, precisó, actual
mente no estoy en una can
didatura a La Moneda.

Recordó haber tenido más 
de dos millones de votos, 
“de gente que confió en mí. 
Es una realidad que me 
enorgullece",apuntó, no dán
dole importancia a las en
cuestas que lo sitúan en un 
cuarto lugar en la preferen
cia pública.

Ante la elección munici
pal, expresó su temor de 
que se transforme "en una 
gran encuesta nacional, 
cuando son los problemas 
locales los que buscan solu
ción”.

LOS 350 PESOS

En cuanto al subsidio es
tatal de 350 pesos por voto 
a favor de los candidatos, 
sean de partidos o indepen
dientes, Búchi dijo que 
"cuando se administran pla
tas ajenas, y además se las 
usa en beneficio propio, hay 
que ser cuidadosos y expli
car a la ciudadanía por qué 
se hace".

"No he visto -dijo- una ex
plicación del Presidente de 
la República, pero me habría 
gustado tenerla clara y direc
ta, no genérica, ni tampoco 
del presidente de la Demo
cracia Cristiana, el senador 
Eduardo Freí, en la cual asu
man la responsabilidad co
mo líderes, como conducto
res, de poner la cara frente 
al pueblo y digan que lo es
tán haciendo por esto o lo 
otro. Se puede discrepar, 
pero por lo menos se. tendrá 
una explicación".

—prernu auviiiiiruue,*!it) uk 
davía el momento de desatar® 
campañas presidenciales!’; 
anticipadas". '•

Enrique Correa formuló siW 
declaración al consultársele 
si con la proclamación de Ri
cardo Lagos se precipitó la 
carrera en este sentido. Al'í 
respecto, manifestó: "No, no 
es así. No hay ningún candi
dato en campaña. De lo que . 
hay que preocuparse es de 
elegir e instalar buenos mu
nicipios, democráticos y mo
dernos, instalar consejos re
gionales participativos y 
seguir avanzando en iniciati
vas que conduzcan a una 
mayor democratización, mo
dernización y justicia social, 
que son los propósitos de 
este gobierno. Tenemos un 
año pleno de iniciativas y ta
reas pendientes en la socie
dad chilena, en las que el 
gobierno va a participar con 
mucho entusiasmo, y no es 
todavía el momento de desa
tar campañas presidencia
les".

Senado verá 
proyecto de 
reparaciones

El Senado votará proba
blemente hoy la ¡dea de le
gislar en cuanto a la repara
ción en beneficio de los 
familiares de las víctimas del 
informe "Verdad y Reconci
liación".

El proyecto del Ejecutivo 
se encuentra en su segundo 
trámite constitucional y ayer 
fue debatido en la Comisión 
de Hacienda. El costo anual 
de los beneficios considera
dos, más la instalación de la 
Corporación Nacional de Re
conciliación, ascienden a 
9.974 millones de pesos, en 
el primer año.

De este monto, 3.673 mi
llones se pagarán por una 
sola vez. El resto será a ra
zón de 100.000 pesos por 
beneficiario mensual.

3 2 6 6 ^50
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Piden precisión al PPD-PS 
por candidatura de Lagos

B.M., Valparaíso
El vicepresidente de la Demo

cracia Cristiana, Adolfo Zaldí- 
var, pidió precisión al PPD-PS 
para que se pronuncie si la candi
datura de Ricardo Lagos será 
presentada previamente a la Con- 
certación o irá en forma directa a 
la elección presidencial. “Si es un 
candidato que van a llevar dentro 
de la Concertación hay dos inter
pretaciones: una, que va a ser un 
candidato que tendrá que compe
tir con otro y serían dos candida
turas dentro del conglomerado, 
lo que no nos parece bueno, por
que habría que replantearse el 
tema municipal”, señaló.

Zaldívar participó en la reu
nión que el comité político de la 
DC sostuvo anoche en la vicepre
sidencia del Senado para abordar 
el tema municipal. Integran ade
más el comité los dirigentes 
Eduardo Freí, Andrés Zaldívar, 
Genaro Arriagada, Gutenberg

Martínez, Narciso Irureta, Ga
briel Valdés y Sergio Wilson.

Adolfo Zaldívar dijo que la 
DC insistirá en que el candidato 
único de la Concertación sea ele
gido el 93, porque así no se le 
anticipa un problema al gobier
no. “Pero ocurre que un aliado 
nuestro como es el PPD-PS ha 
proclamado a Ricardo Lagos, 
una persona que tiene todos los 
méritos, en un acto absolutamen
te legitimo, pero ello ha sido en
tendido ambiguamente”.

Sin embargo, el secretario ge
neral de la colectividad, Genaro 
Arriagada, enfatizó que el lanza
miento “informal” de la candi
datura de Lagos no cambia en 
nada el esquema electoral que se 
planteó la Concertación para en
frentar los comicios municipales. 
Dijo que interesa la proyección 
de ésta, “por lo que queremos 
candidatura presidencial y listas 
parlamentarias unidas”.
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Reclaman por 
proclamación

Un grupo de seis militantes 
socialistas reclamaron a través 
de una declaración pública 
por lo que calificaron como 
una “antidemocrática” pro
clamación de Ricardo Lagos 
por parte del PPD y “de ,las 
cúpulas renovadas del PS”.

El integrante del Comité 
Central del PS Vicente Gartía 
afirmó que “los socialistas he
mos observado con estupor 
cómo el candidato del PS lo 
nombran dirigentes de otra 
colectividad”.

La declaración concluye 
exigiendo “un mecanismo de
mocrático para elegir al candi- 
dato presidencial socialista”.

3 2 tí 6



En tanto 
el Prcsi- 
dente 
Ay Iwin 
continuó 
con la 
evalua
ción de 
sus mi-

GonzaloMizala nistros - 
ayer le 

correspondió a las carteras de 
Minería y Comisión Nacional 
de Energía-, anunciando que 
se encuentra "muy satisfe
cho” por la labor desarrollada; 
siguió la polvareda desatada 
por el PPD al proclamar la 
candidatura presidencial del 
titular de Educación, Ricardo 
Lagos.

El asunto se ha visto en 
esferas políticas como un 
apresuramiento del proceso 
que la Conccrtación estimaba 
realizarlo a inicio de 1993. 
Pero no lo estima así el minis
tro secretario general de Go
bierno, Enrique Correa: "No, 
no es así, no hay candidatos en 
campaña", comentó.

A su juicio hay que preo
cuparse de elegir municipios 
buenos, democráticos y mo
dernos; instalar consejos re
gionales participativos y pre
ocuparse de seguir avanzando 
en las iniciativas que conduz
can a una mayor democratiza
ción, modernización y mayor 
justicia social, que son los 
propósitos de este gobierno.

“Tenemos un año pleno 
de iniciativas y tareas pen
dientes en la sociedad chilena 
en las que el gobierno va a par
ticipar con mucho entusiasmo 
y no es todavía el momento de 
desatar campañas anticipa
das", puntualizó Correa.

Volviendo a las opinio
nes presidenciales sobre la 
evaluación que inició el 6 de 
enero y culminará el 28 próxi
mo, el Primer Mandatario 
destacó como positiva la se
guidilla de reuniones que ha 
tenido con los ministros y sus 
más directos asesores. "He
mos hecho un trabajo muy se
rio en que analizamos lo he
cho hasta ahora, los proble
mas que tenemos, las tareas 
por delante. Yo estoy muy sa
tisfecho, en términos genera
les, del esfuerzo que se está 
haciendo, la homogeneidad 
del equipo y el empeño que se 
está poniendo en los distintos 
ministerios”, dijo.

Evitando referirse a 
eventuales cambios de Gabi
nete -"eso se sabrá en su opor
tunidad", acotó-, el Presidente 
Aylwin estimó que el trabajo 
hay que procesarlo interna
mente para ver los elementos 
que hay que corregir y fijar un 
orden de prioridades para las 
tareas futuras.

El Jefe de Estado habló 
brevemente tras inaugurar 
una exposición de esculturas 
en el Ministerio de Educa
ción, luego de lo cual se reu
nió con el ministro Lagos.

Es este secretario de Es
tado el que se ha convertido en 
foco de la atención política 
por su postulación, ante lo que 
se vio nuevamente en la nece
sidad de reiterar que se está 
adelantando innecesariamen
te el debate presidencial, pues 
la intención del PPD fue sólo

Ministro Enrique Correa: ' &
“No Hay Candidatos

En Campaña”
•Ante el revuelo causado por la candida
tura de Lagos dijo que hay un año pleno 
de iniciativas y tareas pendientes.
•Presidente Aylwin satisfecho de las 
evaluaciones ministeriales.
ahora es mejor hacer lo que 
tenemos que hacer. Me pare
ce que lo demás son especula
ciones", agregando que lo 
“ideal es que la Concertación 
tenga un expresión única para 
1993".

Puntualizó que las formas 
de llegar a determinar un candi
dato son muchas y variadas y

Patricio Aylwin.

RicardoLagos.

que se deben estudiar el año pró
ximo; añadiendo que el revuelo 
ocasionado con su lanzamiento 
es normal en un sistema demo
crático. “Creo que tenemos que 
acostumbramos a este tipo de 
cosas. Democracia es opción”, 
afirmó.

Pero pese a las declaracio
nes de personeros socialistas y 
del PPD en el sentido que la 
candidatura de Lagos -como él 
también lo dijo- es sólo una ex
presión de voluntad, la situa
ción creada generó malestar en 
las otras colectividades del con
glomerado gobernante.

A las ya expresadas por los 
partidos Radical y Socialdemó-' 
crata -reiteradas ayer por esta 
última colectividad, que estimó 
extemporánea la propuesta-, la 
molestia se dejó entrever en 
las declaraciones del vicepresi
dente del Partido Demócrata 
Cristiano, Felipe Sandivil

Reconoció-eso sí- el de
recho de todas las fuerzas po
líticas a aspirar que esa perso
na surja de sus filas y adelantó 
que el PDC estaría dispuesto a 
apoyar a un candidato que no 
sea de las propias, si es que se 
dan argumentos convincen
tes.

Pese a ello aclaró que no 
puede haber un sistema me
diante el cual si el actual Pri
mer Mandatario pertenece al 
PDC, el que lo suceda sea de 
otro de los partidos de lacoa- 
liciónofici alista.

“Es más sano, sobre la 
base de que tiene que haber un 
candidato de la Concertación 
-que es la postura del partido-, 
que se trate de constatar cuál 
es el ánimo de la población en 
términos de apoyo a un candi
dato; porque esto de la alter
nancia puede parecer un cuo- 
teo entre los dirigentes y no 
siempre podría funcionar que 
el electorado responda a lo 
que los dirigentes resuelven", 
afirmó Sandoval.

Aclaró que para el PDC 
la primera prioridad es un 
candidato único de la Concer
tación, al margen que sea de 
sus filas, por lo que la colecti
vidad estaría dispuesta a estu
diar otras posibilidades, deci
sión final que tiene que ser 
adoptada a comienzos de 
1993.

La oposición en tanto, ha 
lomado palco y mira con aten
ción el debate producido, esti
mando que el término de la 
Concertación es factible por 
la evidencia -dicen-, de que 
habrá dos candidatos de este 
sector (Lagos y Eduardo 
Frei), pero en una lista común 
y el pacto de que el que triunfe 
reciba el apoyo del otro en una 
segunda vuelta.

Sin embargo, la UDI y 
Renovación Nacional anali
zan seriamente la posibilidad 
de unir sus fuerzas, tan sepa
radas en el último tiempo y 
hacia allá -esperan analistas 
políticos- dirigirán sus ma
yores esfuerzos.

Ya el lunes se lanzaron 
las primeras propuestas, pero 
ayer la UDI emitió una decla
ración pública valorando po
sitiva la decisión de Renova
ción Nacional de superar los 
problemas pendientes y dar 
forma a un pacto electoral bi
lateral.

Sugiere la colectividad 
que preside Jo v ino Novoa, in
iciar a la brevedad una comi
sión que solucione los puntos 
pendientes para conformar el 
pacto con miras a los comi
cios municipales. “Mani
festamos nuestra confianza 
en cue los escasos puntos de 
dife! í<. que hoy .........« 



justicia social, que >uu lúa 
propósitos de este gobierno.

"Tenemos un año pleno 
de iniciativas y tareas pen
dientes en la sociedad chilena 
en las que el gobierno va a par
ticipar con mucho entusiasmo 
y no es todavía el momento de 
desatar campañas anticipa
das”, puntualizó Correa.

Volviendo a las opinio
nes presidenciales sobre la 
evaluación que inició el 6 de 
enero y culminará el 28 próxi
mo, el Primer Mandatario 
destacó como positiva la se
guidilla de reuniones que ha 
tenido con los ministros y sus 
más directos asesores. “He
mos hecho un trabajo muy se
rio en que analizamos lo he
cho hasta ahora, los proble
mas que tenemos, las tareas 
por delante. Yo estoy muy sa
tisfecho, en términos genera
les, del esfuerzo que se está 
haciendo, la homogeneidad 
del equipo y el empeño que se 
está poniendo en los distintos 
ministerios", dijo.

Evitando referirse a 
eventuales cambios de Gabi
nete -"eso se sabrá en su opor
tunidad", acotó-, el Presidente 
Aylwin estimó que el trabajo 
hay que procesarlo interna
mente para ver los elementos 
que hay que corregir y fijar un 
orden de prioridades para las 
tareas futuras.

El Jefe de Estado habló 
brevemente tras inaugurar 
una exposición de esculturas 
en el Ministerio de Educa
ción, luego de lo cual se reu
nió con el ministro Lagos.

Es este secretario de Es
tado el que se ha convertido en 
foco de la atención política 
por su postulación, ante lo que 
se vio nuevamente en la nece
sidad de reiterar que se está 
adelantando innecesariamen
te el debate presidencial, pues 
la intención del PPD fue sólo 
una expresión de voluntad. 
"Creo que las cosas deben 
plantearse en esos términos”, 
añadió.

"Creo -continuó- que

Patricio Aylwin.

Ricardo Lagos.

que se deben estudiar el año pró
ximo; añadiendo que el revuelo 
ocasionado con su lanzamiento 
es normal en un sistema demo
crático. “Creo que tenemos que 
acostumbramos a este tipo de 
cosas. Democracia es opción”, 
afirmó.

Pero pese a las declaracio
nes de personeros socialistas y 
del PPD en el sentido que la 
candidatura de Lagos -como él 
también lo dijo- es sólo una ex
presión de voluntad, la situa
ción creada generó malestar en 
las otras colectividades del con
glomerado gobernante.

A las ya expresadas por los 
partidos Radical y Socialdemó- 
crata -reiteradas ayer por esta 
última colectividad, que estimó 
extemporánea la propuesta-, la 
molestia se dejó entrever en 
las declaraciones del vicepresi
dente del Partido Demócrata 
Cristiano, Felipe Sandoval 
quien rechazó la sugerencia 
PPD-PS de establecer un siste
ma rotativo para la definición 
del candidato de la Concerta- 
ciónparael93. 

teo entre los dirigentes y no 
siempre podría funcionar que 
el electorado responda a lo 
que los dirigentes resuelven”, 
afirmó Sandoval.

Aclaró que para el PDC 
la primera prioridad es un 
candidato único de la Concer- 
tación, al margen que sea de 
sus filas, por lo que la colecti
vidad estaría dispuesta a estu
diar otras posibilidades, deci
sión final que tiene que ser 
adoptada a comienzos de 
1993.

La oposición en tanto, ha 
tomado palco y mira con aten
ción el debate producido, esti
mando que el término de la 
Concertación es factible por 
la evidencia -dicen-, de que 
habrá dos candidatos de este 
sector (Lagos y Eduardo 
Frei), pero en una lista común 
y el pacto de que el que triunfe 
reciba el apoyo del otro en una 
segunda vuelta

Sin embargo, la UDI y 
Renovación Nacional anali
zan seriamente la posibilidad 
de unir sus fuerzas, tan sepa
radas en el último tiempo y 
hacia allá -esperan analistas 
políticos- dirigirán sus ma
yores esfuerzos.

Ya el lunes se lanzaron 
las primeras propuestas, pero 
ayer la UDI emitió una decla
ración pública valorando po
sitiva la decisión de Renova
ción Nacional de superar los 
problemas pendientes y dar 
forma a un pacto electoral bi
lateral.

Sugiere la colectividad 
que preside JovinoNovoa, in
iciar alabrevedad una comi
sión que solucione los puntos 
pendientes para conformar el 
pacto con miras a los comi
cios municipales. “Mani
festamos nuestra confianza 
en que los escasos puntos de 
diferencia que hoy tenemos 
con renovación Nacional se
rán solucionados a la breve
dad por la comisión paritaria 
creada al efecto", señaló la 
UDI.
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ENRIQUE CORREA:

No Es momento de Desatar

El Ministro Secretario 
General de Gobierno, 
Enrique Correa, afirmó que 

no hay candidatos en campa
ña para las elecciones presi
denciales de 1993, puntuali
zando que la preocupación de 
hoy es instalar buenos muni
cipios, democráticos y mo
dernos.

El Secretario de Estado 
hizo estas declaraciones mi
nutos antes de viajar a Valpa
raíso, junto al Ministro del 
Interior, Enrique Krauss y al 
subsecretario de Desarrollo 
Regional, Gonzalo Martner, 
para asistir al tercer trámite 
de la reforma constitucional a 
la Ley Orgánica de Munici
pios.

Consultado si con la nomi
nación como candidato de 
Lagos se precipitó la carrera 
presidencial: f‘No es asf’, 
respondió el Secretario de 
Estado. Agregó que “tene
mos un año pleno de iniciati
vas y tareas pendientes en la 
sociedad chilena, en las que el 
Gobierno va a participar con 
mucho entusiasmo y no es 
todavía el momento de desa
tar campañas precipitadas”.

NO HAY 
INCOMPATIBILIDAD

Por su parte, el secretario 
nacional de la DC, Genaro

Campañas Precipitadas
• EZ Ministro Secretario General de Gobier

no negó que haya candidatos, mientras sigue 
el debate en torno a la postulación de Ricardo 
Lagos como precandidato presidencial. Por 
su parte, el Ministro de Educación señaló 
que las reacciones al respecto son “buenas 
para la democracia”.
Amagada, señaló que no 
existe incompatibilidad al
guna entre la opción presi
dencial de Lagos y su cargo 
de Secretario de Estado, al 
ser consultado por declara
ciones del senador (RN) 
Sergio Onofre Jarpa, en rela
ción a que no es aceptable la 
virtual nominación de Ri
cardo Lagos siendo Ministro 
de Educación.

Afirmó que “es sorpren
dente el doble estándar que 
tiene la derecha de manera 
persistente, pues nunca tu
vieron problemas con Her
nán Büchi que estaba en el 
Ministerio de Hacienda 
cuando lo nominaron candi
dato presidencial”.

Recordó que Lagos ha 
dicho que esta es una oferta 
hecha por el PPD y PS y no 
algo que haya aceptado, rei
terando que las “candidatu
ras presidenciales se defini
rán en su momento y, en ese 
instante, si Lagos se inscribe 
como candidato habría una

Enrique Correa

incompatibilidad con el car
go de Ministro de Estado, 
pero no ahora", enfatizó.

Genaro Amagada reiteró 
que la posición de la DC 
frente al tema presidencial 
“es que la Concertación 
debe tener un solo candida
to, una sola lista parlamenta
ria y, obviamente, los demo- 
cratacristianos tenemos el 
legítimo derecho a pretender 
que ese hombre sea un hom
bre de nuestras filas".

LAGOS: DEMOCRACIA 
ES OPCION

En tanto el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, 
aseguró que se adelanta inne
cesariamente el debate presi
dencial, al referirse a las 
múltiples reacciones que ha 
provocado su proclamación 
como postulante a la Primera 
Magistratura del país por 
parte del PPD.

Lagos reiteró que la deci
sión de esta colectividad sólo 
fue una expresión de volun
tad y “creo que las cosas 
deben plantearse en estos 
términos”. Añadió que hay 
bastante para 1993 y por lo 
tanto “creo que ahora es 
mejor hacer lo que tenemos 
que hacer. Me parece que lo 
demás son especulaciones”. 
Asimismo, sostuvo que a su 
juicio “lo ideal es que la 
Concertación tenga una ex
presión única para 1993”,

En cuanto al revuelo que ha 
causado su proclamación 
como candidato del PPD, 
señaló que es normal que 
“ante esto se produzca algún 
tipo de reacciones. Eso es 
bueno en el sistema democrá
tico. Creo que tenemos que 
acostum bramos a este tipo de 
cosas. La democracia es op
ción”, finalizó diciendo.

3 2 6 6
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Lagos debe 
renunciar
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2 3 ENE.

Diversos sectores de la ■ 
oposición coincidieron en 
que el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, debe 
renunciar a su cargo de se
cretario de Estado, dado que , 
no ha rechazado su nomina- > 
ción como candidato a Pe
dente de la República, por 
parte del PS y el PPD pues 
desde ya, se estaría convir í 
Viendo er\ un "ministro en 
campaña, lo cual es abso u- 
tamente incompatible .

El secretario general de la s 
UDI Joaquín Lavín, dijoque . 
su partido estima como gra- ¡ 
ve esta politización que se 
está produciendo en el gabr- < 
nete por el hecho de que un 
ministro tan importante co
mo el de Educación, es ya 
virtualmente un candidato 
presidencial”.

"Este es un tema que nos 
preocupa por cuanto el mi
nistro Lagos esta a.cargo de 
la educación de tod°® 7®. 
chilenos y tiene un doble ro 
como ministro y como candi 
dato presidencial. Y, hones 
tamente, creemos que esos 
dos roles no son permanecí 
temente compatibles y es al
go que el Presidente Aylwin 
tendrá que analizar .No pue- 

I de un ministro ser candidato 
al mismo tiempo y no es sa-

I no, desde el punto de vista 
I ^A^su vez, el secretario ge

neral de Renovación Nació-

’ dato a Presidente de la Re
pública, que ha sido procla- 
mado por un sector

I importante como los socia
listas y el PPD, lo logico se
ria que renunciara a su can 
dad de ministro”. x-

LA UCC

El vicepresidente de la 
Unión de Centro Centro 
ÍUCCt Carlos Ferreira, dijo 
que esa candidatura "¿amas 
contará con el visto bueno 
de la DC, partido de mayoría 
relativa en el país, pues ella 
sólo busca reeditar lo que 
fue la UP y hoy los socialis
tas no están en condiciones 
de enfrentar unas elecciones 
contra los deseos de la uu .

3 2 6 6 JDH.SjS'
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Candidatura Presidencial del PPD

del actual Ministro de Educación y militante de dicha colect 
dad Ricardo Lagos. El Partido Socialista anunció, por su pa t 
» apoyo 3 esta opción. ,«e era esperada hace algún 
vez el Partido Comunista ha exhibido su propósito de levantar 
una Sndidatura propia a pesar de su sopad, fracaso en las el«- 
dOTn^DnS“aSeTíre.te nuevo en la C.n

tendencias de los votantes a lo largo dd país. se han
obse^Xdos0 posiciones en relación con su 
cargo. El secretario general del PPL, Sergio du«

llones de la misma moneda aportados p> caiidad de la
realizar un vasto programa de mejoramiento

xsde
¿ lanzamiento de virtuales candidaturas presidenciales con 

• dns años de antelación introducirá evidentemente una di 
casi dos a „nlítica chilena En la Concertación ya se

car el panorama electoral, aunque varios
„„„ armónos Duedan estimarse como una suene ue ren a negar que aquenos pueuau ppn.pq ha

“primarias”. En cualquier forma, la postulación del PP 
marcado el comienzo de un proceso imposible de frenar.
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Piden aclarar postulación de Lagos
VALPARAISO.- El vicepresidente de la Democracia 

Cristiana, Adolfo Zaldívar, afirmó que el Partido Socia
lista y el PPD tienen todo el derecho a presentar un can
didato presidencial dentro de la Concertación pero que 
“como algunos de esos términos han sido bastante am
biguos, yo quiero que se precise cuál es el alcance de esa 
candidatura, si está dentro de la Concertación o es de
finitiva”.

Precisó el dirigente que “si la candidatura de Lagos 
está dentro de la Concertación también tiene doble in
terpretación. Si es una simple candidatura para ser lle
vada mañana al seno de la Concertación, para verla con
juntamente con la que designen la Democracia Cristiana 
y otros partidos y determinar cuál es la que más convie
ne, no hay ningún problema. Pero si es una candidatura 
que va a ir para competir dentro de la Concertación, y-es 
definitiva, creo que es bueno que lo sepamos ahora por
que altera las reglas del juego que a mi juicio deben exis- 

I tir dentro de la Concertación”.

? Y Y *
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Sergio Onofre Jarpa, Joaquín Lavin y Genaro Amagada

Discrepan sobre Lagos 
ministro ■ candidato

CLAUDIA ALAMO/Sanhapo

E
l terremoto que causó 
la virtual proclama
ción de Ricardo Lagos 
a ocupar el sillón de la 
Presidencia de la Re
pública sigue remo
viendo el piso y causando ré

plicas.
El senador de Renovación 

Nacional, Sergio Onofre Jarpa, 
señaló que es "contradictorio 
que una persona sea ministro y 

, candidato". Para ello, elpolítico 
i dijo que no juzga esa virtual 
I candidatura como un hecho que 

"viene en ayuda o en perjuicio 
de los sectores de oposición. 
Creo que ellos tienen el legíti
mo derecho de plantear la can
didatura del ministro Lagos, 
que espero deje de ser ministro 
al asumir esa candidatura".

Añadió que ahora, con la 
segunda vuelta, el resultado no 
se modifica “mucho porque se 
plantean una o dos candidatu
ras del lado del gobierno".

La misma temática sostiene 
la UDI. El secretario general de 
esa tienda política, Joaquín 

"Lavin, señaló: "Para nosotros 
es extraño, por decir lo menos, 
que un ministro que es subor
dinado del Presidente de la 
República sea, a su vez, un 
candidato presidencial”.

En esa línea, agregó que 
"indudablemente, ser ministro 
y simultáneamente candidato 
presidencial son roles que, a 
juicio de la UDI, no son com
patibles permanentemente. Y 
tiene que llegar un momento, - 
quizás mucho más temprano 
que tarde- en que Ricardo La
gos va a tener que decidirse por

uno de esos dos roles. Pero eso 
es algo que tiene que decidir él 
y que, sobre todo, tiene que 
determinar el Presidente 
Aylwin".

Según sostuvo Lavin, "so
lamente podemos constatar el 
hecho de que la coalición tan 
amplia que apoyó a Aylwin en 
el 89, ya no existe como tal. Y 
que hoy está dividida en dos 
candidatos presidenciales: Frei 
y Lagos. Y ese es un cuadro 
político”.

ARRIAGADA: “No es in
compatible”.

En la óptica del secretario 
general de la Democracia 
Cristiana, Genaro Arriagada, es 
"sorprendente el doble estándar 
que la derecha tiene de manera 
persistente. Ellos nunca tuvie
ron problemas con Hernán 
Büchi cuando estaba en el Mi
nisterio de Hacienda, y del 
ministerio lo sacaron a una 
candidatura presidencial".

Arriagada subrayó: “Since

ramente, no veo incompatibili
dad alguna. Y además, como lo 
ha dicho Ricardo Lagos, esto 
es una oferta que se le ha hecho 
por parte del PPD y del PS y no 
es algo que él ya haya acepta
do".

Al tiempo que agregó que 
las candidaturas presidenciales 
se definirán en su momento, 
señaló: “Creo que aquí se está 
haciendo ruido respecto de algo 
que es completamente normal. 
En la política moderna son 
muchos los ministros que, en 
un momento determinado, 
aparecen postulando a cargos, 
y no hay incompatibilidad en 
ello. Además, Ricardo Lagos 
no ha sido nominado, el día que 
él decidiera inscribirse como 
candidato, naturalmente, habría 
una incompatibilidad, pero no 
lo veo hoy”..

Consultado sobre si la DC 
cedería su cupo presidencial, 
Arriagada contestó que es pre
maturo hablar de ello. “El cri
terio nuestro es que la 

Concertación debe llevar un 
solo candidato, tener una sola 
lista parlamentaria. Y obvia
mente, los democrátacristianos 
tenemos el legítimo derecho a 
pretender que ese hombre sea 
de nuestras filas”.

Arriagada explicó que las 
coaliciones, en “todas las par
tes del mundo”, funcionan so
bre la base de que los partidos 
que tienen un mayor respaldo 
electoral son aquellos partidos 
que tienen "una mejor opción 
para encabezar y establecer el 
liderazgo de la coalición".

Para ello, dijo, “no veo ra
zón para que en Chile no su
cediera lo mismo. Porque en el 
fondo, cuando un partido tiene 
una mayoría electoral no está 
haciendo un alegato de arro
gancia sino que está recono
ciendo el hecho de que hay una 
mayor parte del pueblo que lo 
respalda. No creo que este es el 
único criterio, pero sí creo que 
sería el más normal en cualquier 
país del mundo”.
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PROBLEMAS QUE EL GOBIERNO DEBIERA 
DEDICAR MAYOR ESFUERZO EN SOLUCIONAR
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Resultados de encuesta CEP-Adimark realizada en diciembre y enero

Violencia acapara preocupación del país

L
a delincuencia sigue sien
do la principal preocupa
ción de los chilenos, que 
ponen este problema por 
robre los sueldos, la salud o la 

-ducación. Un 63,5% de los ciu
dadanos estima que este punto es 
al que el gobierno debería dedi
car sus mejores esfuerzos.

Así lo establece la encuesta 
C EP-Adimark que dieron a co- 
locer ayer el director del Centro 
de Estudios Públicos, Arturo 
Fontaine Talavera, y el director 
de Adimark, Roberto Méndez.

En lo político, la encuesta 
marca un repunte para el Partido 
Demócrata Cristiano, una baja 
en los sectores socialistas de la 
Concertación (PS-PPD), y una 
verdadera “escapada” de Eduar
do Freí Ruiz-Tagle como opción 
presidencial para 1993.

El sondeo se realizó entre los 
días 27 de diciembre y 16 de ene
ro, y se aplicó en Antofagasta, 
Valparaíso, Viña del Mar, Con
cepción, Talcahuano y en el Gran 
Santiago, a 1.246 personas.

(Pasa a (a página 10)

¿CREE UD. QUE EN EL MOMENTO ACTUAL CHILE ESTA 
PROGRESANDO, ESTANCADO O EN DECADENCIA?

(Total Muestra )

DIC-89 
%

JUN- 90 
%

OCT-90 
%

DIC- 90 
%

MAR- 91 
%

JULIO- #1 
%

OCT. • 91 
*

DIC. ■ 91 
%

ESTA 
PROGRESANDO

44,0 57,0 48,0 49,0 60,0 50,0 52,0 57,0

ESTA 
ESTANCADO

41,0 37,0 42,0 38,0 33,0 43,0 40,0 35,0

ESTA EN 
DECADENCIA

15,0 6,0 10,0 1 1 .0 7,0 7,0 8,0 8,0

Estudio CEP-Adlmark, Diciembre 1991

Nivel de Adhesión de los Partidos 
(Partido con el que se identifica más o se siente más 
cercano)

(% de la población)

En lo político, la encuesta marca una verdadera 
“escapada” de Eduardo Frei como posible 
candidato a la Presidencia, seguido por Ricardo 
Lagos y el actual Mandatario, Patricio Aylwin. 
Repunte para la Democracia Cristiana, que llega 
al 41,3 por ciento de las preferencias.
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CIRCUNSTANCIAS EN LAS QUE SIENTE TEMOR DE 
SER ASALTADO O ROBADO.

(Viene de la página 9)
Al margen del respaldo que la 

ciudadanía entrega a distintos 
partidos políticos (ver recuadro), 
las tendencias del país pueden di
vidirse en cuatro grandes grupos 
que oscilan entre un 20 y un 30 
por ciento cada uno: derecha, 
centro, izquierda e independien
tes. De cada cien personas, 30 
son de centro, 24 son indepen
dientes, 23 de izquierda y 21 de 
derecha.

Además de consultarse por 
opciones presidenciales, la en
cuesta contiene evaluación de 
personajes, lista que encabeza — 

como el mejor conceptuado— el 
Presidente Patricio Aylwin, con 
un 72,2 por ciento de evaluación 
positiva. Le siguen Eduardo Freí 
(71,9), y Ricardo Lagos (65,5), 
Como los peor evaluados, figu
ran Volodia Teitelboim (14,9), 
Carlos Altamirano (20), y Pedro 
Vuskovic (20,9).

Respecto a la gestión del go
bierno, un 53% aprueba la con
ducción del Presidente Aylwin, 
un 17,4% la desaprueba, y un 
29,6% se ubica en la categBría 
“ni uno ni otro".

Por áreas, las mejor evaluadas 
son las de relaciones internacio

nales (79,3%), educación (64,5 
el manejo de la economía (5! 
La delincuencia, el terrorismo 
la pobreza aparecen como 1 
sectores peor manejados.

Llama la atención la mi 
evaluación que se hace de los t 
bunales de justicia, en que 
93,2% está “de acuerdo” 
“muy de acuerdo" con la af 
mación de que “son demasía, 
lentos y tramitadores”; y i 
82,3% se ubicó en la misma caí 
gorla ante la afirmación de q 
“son demasiado blandos”. S¿ 
un promedio inferior al 10% ev 
luó bien a la Justicia chilena

r
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El talón de Lagos: 
Las universidades

Clemente Pé
rez, ex presi

dente de 
FEUC.

Todo candidato tie
ne su talón de Aqui
las. En el caso del mi
nistro de Educación y 
recientemente procla
mado candidato presi
dencial de la izquier
da, Ricardo Lagos, su 
talón de Aquíles son 
las Universidades.

Este sector, funda
mental en el desarro
llo de un país y que 
sufrió años de aban
dono durante el go
bierno anterior, tenía

puesta sus esperanzas en que al fin 
se adoptarían políticas modernas 
que mejoraran definitivamente "la 
calidad y la equidad" de la Educa
ción Universitaria. Para esto se die
ron pasos importantes: se creó una 
comisión (Brunner) que elaboró in
teresantes propuestas, se aumenta
ron los presupuestos a las Universi
dades y se otorgaron 5.000 becas 
anuales, que al cabo de cuatro 
años beneficiarán a más de 20.000 
estudiantes de escasos recursos.

Pero muchas otras demandas 
quedaron sólo en promesas o en 
buenas intenciones que se han ¡do 
dilatando con el tiempo: un sistema 
de acreditación o algún tipo de con
trol al hipertrofiado conjunto de uni
versidades -en los últimos dos me

ses antes del cambio de gobierno 
se crearon más de 20 Universida
des Privadas, la mayoría de ellas 
con las mismas carreras- o al me
nos haber implementado algún sis
tema objetivo de información para 
guiar a los postulantes y destacar a 
las buenas instituciones más por 
sus reales virtudes (bibliotecas, 
académicos, etc.) que por sus in- . 
versiones en costosa publicidad. i

Muchos esperaron, además, que 
se reconocieran espacios de partí- ¡ 
cipación estudiantil en los Consejos 
Directivos y para qué hablar del va- . 
puleado Crédito Universitario y su 
necesaria modificación por un sis
tema eficiente de becas y de pres
tamos subsidiados que sean asig
nados según la rentabilidad futura 
de las carreras, esto es que los 
más pobres y capaces puedan in
gresar a las Universidades y que 
aquellos que luego van a recibir 
buenos sueldos le devuelvan a la 
sociedad lo que ésta invirtió en 
ellos,

No estoy hablando de utopias ni 
de los caducos discursos de quie
nes querían elegir al rector, "Uni
versidad para todos" o el ineficien
te sistema del arancel diferenciado. 
Simplemente estoy planteando lo 
posible y lo necesario, al menos 
para que cuando el ministro sea 
candidato, nadie lo acuse con el 
dedo levantado.
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Manifestó Joaquín Lavín 

“En ajuste 
ministerial debe 
salir Ricardo Lagos”

Ante los persistentes 
rumores de un eventual 
“ajuste” del gabinete minis
terial, la Unión Demócrata 
Independiente (UDI) a tra
vés de su secretario gene
ral, Joaquín Lavín, manifes
tó que tratándose de un 
ajuste “hay un cambio evi
dente como es el del minis
tro de Educación, ya que 
Ricardo Lagos no puede 
seguir jugando el doble 
papel de ministro y candida
to presidencial”.

Lavín dijo que “no es lógi
co que quien está a cargo 
de la_educación de millones 
de niños y jóvenes chilenos, 
sea a su vez un candidato 
presidencial que ya ha sido 
proclamado por dos parti
dos e incluso por un movi
miento". ’’’’Por lo tanto, ya 
no se trata que “a lo mejor” 
Ricardo Lagos “podría" ser 
candidato, sino que ya “es 
candidato” proclamado ofi
cialmente por dos partidos 
en sus plenos y en sus con
sejos generales. Por lo 
tanto, si él no ha rechazado 
esa candidatura, se entien
de que en estos momentos 
está actuando en un doble 
papel^que no es lógico".

Señaló Lavín que “ade
más, o Ricardo Lagos 
rechaza la candidatura y 
vuelve a ser ministro de 
Educación a tiempo comple
to o, simplemente, renuncie

al ministerio. Esto, sin dejar 
de visualizar que las procla
maciones presidenciales del 
ministro Lagos han puesto 
al Presidente Aylwin “entre 
la espada y la pared”, por
que el Mandatario es quien 
debe cambiar su gabinete, y 
con esto lo han puesto en 
una situación demasiado 
difícil”.

LONGUEIRA

Por su parte el diputado 
Pablo Longueira manifestó 
que si en el sentido ético 
Ricardo Lagos presenta su 
renuncia, el Presidente Ayl- 
win obviamente debe acep
tarla y, de no ser así, debe 
solicitarla, “porque es ina
ceptable e inexplicable que 
el Presidente de la Repúbli
ca permita a un candidato 
socialista utilizar un cargo 
de su gobierno, para hacer
se la campaña”.

Longueira dijo que tam
bién debiera producirse 
cambio de ministro en la 
Cancillería, “puesto que la 
política exterior del país no 
ha sido la más acertada, ya 
que no ha habido una 
buena conducción. Sin 
embargo, creo que el cam
bio más sustancial que 
esperan los chilenos, es el 
del ministro de Justicia".

El parlamentario basó su 
apreciación en que “todas

las leyes elaboradas y pre
sentadas por el ministro 
Cumplido, nos han llevado a 
un grado máximo de inse
guridad pública y de falta de 
justicia. Interpreto a miles 
de chilenos al señalar que 
se requiere un ministro de 
Justicia que efectivamente 
legisle para garantizar a los 
chilenos una seguridad que, 
sistemáticamente, se ha ido 
perdiendo y que no favorez
ca, como el actual ministro, 
a las personas que debieran 
estar encarceladas”

El secretario general 
de la UDI, Joaquín 
Lavin, dijo que quien 
está a cargo de la 
educación de millo
nes de niños y jóve
nes chilenos, "no es 
lógico que sea a su 
vez un candidato pre
sidencial".

Alfredo González P.



El Consejo PPD lo hará este fin de semana “de manera informal’’

PS y PDD analizarán candidatura de Lagos
“Una vez que se ha afirmado el 

liderazgo de Frei en la DC, es natural 
que nosotros estemos afianzando lo que 
es nuestra propia interlocución frente a 

la sociedad chilena”, dijo Camilo 
Escalona.

D
irigentes del Partido So
cialista y del PPD con
firmaron ayer la infor
mación entregada por 
a Epoca sobre la reunión efec- 

lada el martes en la casa del 
únistro de Educación, Ricardo 
agos, donde se analizó la forma 
i que ambas colectividades pro- 
tetarán la figura del secretario 
: Estado como candidato a la 
residencia en 1993.

Asimismo, los dirigentes hicie- 
>n hincapié en que el encuentro 
iencionado tuvo un carácter iri- 
>rmal, por lo que los temas allí 
talizados no constituyen un 
tuerdo político entre ambas co- 
ctividades. Estos tendrán que 
ecidirlo en el Consejo General 
el PPD de este fin de semana y 
i el Pleno del PS.
“Fue un intercambio de ideas, 

rincipios de acuerdos que debe- 
in ser ratificados por las comi- 
ones políticas del PS y del PPD, 
por los eventos partidarios que 

balizaremos este fin de semana 
i PPD y el próximo, el PS”, 
tdicó el dirigente socialista Ma- 
uel Almeyda.

El miembro de la comisión 
política del Partido Socialista 
y encargado de organización, 
Marcelo Schilling, manifestó 
su criterio contrario a 
“lanzar” ahora a Ricardo 
Lagos como candidato 
presidencial, en razón de que 
la administración de Patricio 
Aylwin se encuentra a mitad 
de camino y con numerosas 
tareas que resolver, que 
calificó de “trascendentales".

Indicó que envió un 
documento interno al Consejo 
General del PPD, que se 
celebrará este fin de semana en 
Chillán, sosteniendo como 
idea matriz esa 
argumentación. Otro ‘pero’, 
para Schilling, es que las 
diferencias entre ambos 
partidos aún no se han podido 
superar, y ni siquiera existe un 
esbozo de lo que podría ser un 
programa de gobierno que 
ofrecer al país.

Al definir las tareas del 
actual período de gobierno, las 
calificó “de tal envergadura, 
que cualquiera señal de los 
partidos de anticipar eventos 
electorales no corresponde en 
las actuales circunstancias”.

Sostuvo que "para que 
efectivamente el PS y el PPD, 
puedan con viabilidad 
proponer su propia alternativa 
al país, a través de un hombre 
de sus filas como candidato a 
la Presidencia, se debe tener

Estos principios de acuerdos 
se refieren a la necesidad de re
formular la Concertación, de se
parar ante la opinión pública las 
ideas de que “gobierno de la coa
lición es igual a Democracia Cris
tiana”, de proyectar al PS-PPD 
como una opción de poder, y de 
dejar en claro que Ricardo Lagos 
es el hombre que presentarán en 
las presidenciales de 1993.

El vicepresidente del PS, Ca
milo Escalona, dijo que si bien la 
determinación del PS-PPD no es 
proclamar a Ricardo Lagos en las 
próximas semanas, “es natural 
que en este momento de la transi
ción ambos partidos tengan que 
pensar sobre el futuro”.

-En ese sentido, es la voluntad 
del PS trabajar sobre un progra
ma de gobierno progresista, que 
se exprese también en una candi
datura presidencial en 1993. Esa 
es la voluntad del PS, y el país 
sabe muy bien que la mejor op
ción de liderazgo de ambos parti
dos es Ricardo Lagos, por lo que 
no puede sorprender que en el 
intercambio entre el PS y el 
PPD, se ponga énfasis en la figu- 

Schilling: “Por ahora es inconveniente”

un proyecto común definido 
para que la gente sepa qué se 
le está proponiendo”.

Otro requisito para 
Schilling es que ambos 
partidos deben superar una 
serie de conflictos, como por 
ejemplo, el caso de los 
independientes, donde ambos 
partidos tuvieron posiciones 
distintas, o la situación de la 
“tercera cifra repartidora”; o 
finalmente, cuando el PS 
desahució las relaciones con el 
PC, el PPD hizo lo contrario,

Sergio Bitar. Camilo Escalona. Oscar Santellces.

ra del actual ministro de Educa
ción-, añadió.

Precisó que ello no implica 
que ambos partidos quieran cam
biar el sentido y el contenido de 
las elecciones municipales. Indicó 
que "una vez que se ha afirmado 
el liderazgo de Frei en la DC, es 
natural que nosotros estemos 
afianzando lo que es nuestra pro
pia interlocución frente a la so
ciedad chilena, pero esos hechos 
no deben ser tomados como un 
cambio de nuestra conducta polí
tica en el futuro inmediato”.

Escalona agregó que la opción 
de Ricardo Lagos se planteará 
“en su momento” al interior de 

recibiendo a la directiva 
comunista.

Agregó que un asunto 
grave fue “el hecho de que 
cuando se votó en el Congreso 
la ley de restitución de los 
bienes de los partidos 
políticos, uno de los 
parlamentarios del PPD 
(Víctor Manuel Rebolledo) no 
concurrió a dar el quorum, 
necesario para que esta 
reparación a los partidos 
políticos expropiados pueda 
ser una realidad legal. Hay un 
sinfin de otros detalles que la 
opinión pública ha percibido, 
de que ambos partidos más 
que caminar de la mano y 
armónicamente, más bien han 
caminado con diferencias y 
con problemas”.

Dijo desear que “las 
proclamaciones de las 
candidaturas presidenciales en 
las próximas reuniones del PS 
y del PPD se superen 
definiendo un camino claro y 
el marco del entendimiento 
futuro. Por lo mismo, creo 
que tanto en el PPD como en 
el PS se va a proponer que este 
asunto sea abordado con 
extrema prudencia, sobre todo 
teniendo en cuenta la 
necesidad de fortalecer el 
gobierno de la Concertación y 
de convertir a ambos partidos 
en el centro de la 
Concertación y su proyección 
a futuro”. 

la Concertación, "sobre la base 
del principio del pluralismo y de 
la alternancia en el poder, que 
son la esencia de la democracia”.

Lagos deberá responder
Por su parle, el encargado 

electoral del PPD y miembro de 
la Comisión Política, Guillermo 
del Valle, dijo que la colectividad 
estima conveniente que Ricardo 
Lagos continúe en el Ministerio 
de Educación. "El va a seguir en 
eso, aunque encuentra absoluta
mente legítimo, y así lo expresó 
en el encuentro, que los partidos 
adopten las resoluciones políticas 
que estimen pertinentes respecto 
del futuro político”, precisó.

Agregó que las resoluciones 
que adopten el PS y el PPD so
bre el tema presidencial, "no 
obligan a Lagos, y constituyen 
una opinión que él tendrá que 
evaluar y responder públicamen
te”. Del Valle indicó que el eje 
PPD-PS es una realidad que 
debe expresarse ante la ciudada
nía como una opción más de la 
democracia, ahora que ya está 
consolidado este tipo de régimen.

"La opción es Lagos”

Por su parte, el secretario ge
neral del PPD, Sergio Bitur, indi
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có que las decisiones sobre candi
daturas presidenciales se tendrán 
que adoptar en 1993, señalando 
que "es nuestra voluntad que 
una fuerza política que tiene un 
proyecto para Chile, tenga un li
derazgo nacional, y está fuera de 
discusión que ese liderazgo lo en
cabeza Lagos. Eso no quiere de
cir que ahora habrá una procla
mación o un lanzamiento, lo que 
nos parece extemporáneo”.

Precisó que “el país sabe que 
en la medida que la democracia 
se estabiliza, nosotros somos una 
opción progresista y la debemos 
expresar”.

El presidente metropolitano 
del PPD, Oscar Santelices, ratifi
có ayer que el Séptimo Consejo 
General del PPD tratará el tema 
de la candidatura a la Presidencia 
de la República de Ricardo Lagos 
“de manera informal”.

Aseguró que "no queremos 
que la elección municipal sea una 
primaria de las presidenciales", 
pero agregó que eso no impide 
que el PPD-PS tengan una op
ción para 1993, y “esa opción es 
Ricardo Lagos”.

El dirigente insistió en que la 
materia será abordada en el Con
sejo de su partido, este fin de 
semana, oportunidad en la que se 
adoptará una resolución.
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acordaron estrategia común para 1993
EMILIO ROJO

E
l diseño de una política 
común del Partido Socia
lista y del Partido Por la 
Democracia para el pró
ximo bienio, donde la figura del 

actual ministro de Educación, Ri
cardo,. Lagos, adquirirá un rol 
más relevante, fue analizado en 
una reunión informal celebrada 
antenoche en la residencia del lí
der socialista, ubicada en la co
muna de La Reina.

Asistieron a la cita-cena, entre 
otros, por el PS, Ricardo Núñez 
y Camilo Escalona, y por el 
PPD, Erich Schnake, Jorge 
Schaulsohn, Jorge Molina, Ser
gio Bitar y Guillermo del Valle.

Lagos, quien es el único líder 
político que reúne la condición 
de doble militante, tanto del PS 
como del PPD, explicó a La 
Epoca los temas tratados.

—¿Es efectivo que hubo ante
noche una reunión de dirigentes 
del PPD y del PS en su casa?

—Bueno, sí. Los invité a ce
nar a mi casa.

—¿Qué importancia tuvo esta 
reunión?

Se inscribe en un contexto 
de puntos de discusión importan
tes para ambos partidos. No me 
cabe la menor duda que dentro 
del PS y del PPD hay una con
vergencia de voluntades respecto 
a la necesidad de proyectar una 
visión de un polo progresista 
dentro de la Concertación. El 
propósito fue coordinar algunos 
de los temas que se van a tocar en 
las reuniones próximas que van a 
tener ambas directivas, y creo 
que se avanzó bastante.

—¿Es decir, estuvo vinculada 
al Consejo General que hará el 
PPD este fin de semana?

—Sí, y también con la que 
hará la próxima semana el PS.

—¿Se discutió el tema de la 
doble militancia?

—No. Ese es un tema que está 
bastante superado. El tema dice 
más bien de qué planteamientos 
se quieren hacer en el seno de la 
Concertación con relación a las 
próximas elecciones municipales, 
y a la situación de los subpactos.

—¿Hubo acuerdo en ambos 
partidos para promover un líder

Lagos planteó fórmula 2-2-1-1 para 
municipales. Dos cupos PS-PPD, dos 
DC, uno para partidos en crecimiento, 
y uno para ser distribuido entre los dos 
grandes ejes de la Concertación.

en relación a los futuros aconteci
mientos del país?

—Bueno, yo creo que todo 
partido se plantea eso como un 
desafío para su trabajo partida
rio. Yo creo que, en ese sentido, 
tanto el PPD como el PS no son 
una excepción. En todo partido, 
lo normal es que se aspire al po
der para desarrollar su progra
ma, y eso se hace a través de 
elecciones y a través de candida
tos, de manera que esto lo veo 
como normal.

¿A cuántos cupos aspiran 
los dos partidos en la lista única 
de la Concertación?

—Me parece que aquí no es lo 
que se aspire, sino lo que hay. 
Por ejemplo, aquel partido que 
tuvo mayoría en una comuna en 
1989, debe llevar a lo menos tres 
concejales. Si ese partido es la 
DC, que los lleve; si somos noso
tros, los llevaremos nosotros. 
Creo que este criterio general, si 
se aplica, ayudará a establecer 

En el PS y PPD. hay una convergencia de voluntades respecto de la necesidad 
proyectar una visión de un polo progresista dentro de la Concertación”.

claridad sobre el punto. En otras 
palabras, digámoslo francamen
te: creemos que debe haber dos 
cupos para la DC, dos cupos 
para el PS-PPD, un cupo para 
los partidos en crecimiento y, la 
sexta vacante, probablemente, 
corresponderá —en la mayoría 
de los casos— a la DC, y en los 
otros a nosotros, dependiendo de 
quién fue el que triunfó en 1989 
en la respectiva comuna. Si usted 
me pregunta: ¿Cómo se hará en 
la comuna de Santiago?, le res
pondo que la votación del PPD 
fue mayor que la de la DC y esa 
fue una realidad. Si usted me dice 
en Las Condes fue distinto, eso 
también es otra realidad. Creo 
que ésa es una forma objetiva de 
poder resolver el tema, sin darle 
dramatismo, porque no lo tiene. 
Nos hemos puesto de acuerdo en 
el pasado en cosas mucho más 
difíciles, y creo que ahora tam
bién vamos a presentar un frente 
común como Concertación.

La proclamación será “informal”
i i. v. / r. u.

El tema central de la reunión del martes fue, 
en definitiva, la forma en que el Consejo del 
PPD y el Pleno del PS proclamarán a Ricardo 
Lagos como futuro candidato a la Presidencia.

Si bien hay acuerdo para no hacer una 
proclamación formal, ambos partidos decidieron 
emitir la clara señal de que Lagos es su líder, y 
que el eje PS-PPD es una alternativa real de' 
poder

El secretario general del PPD, Sergio Bitar, 
dijo que de la reunión informal surgió la idea ‘'‘de 
que la alianza PS-PPD es una opción política 
que debe expresarse en toda su magnitud". 
Agregó que se busca perfilar mejor ‘‘la opción de 
las fuerzas nrogresistas”.

Por su parte, el presidente del PS, Ricardo 
Núñez, precisó que ‘‘esta posición no implica, 
porque no corresponde, que Ricardo Lagos deje 
la cartera de Educación. Yo participo de la idea 
de que él siga siendo la figura de ambos partidos 
desde el rol que actualmente está desempeñando. 
Ese es el acuerdo y la disposición de Ricardo”.

A-gregó que, no obstante, se trata de 
manifestar con claridad la voluntad de ambos 
partidos “de competir unidos en 1993”.

Por su parte, el presidente del PPD, Erich 
Schnacke, confirmó que sí se trató el tema 
presidencia!, aunque no se tomaron acuerdos 
oficiales, pues la reunión fue informal.

Sostuvo que se decidió someter al Consejo del 
PPD y al Pleno del PS la idea de no designar aún 
un candidato presidencial. “Tenemos la 
convicción de que no haremos proclamaciones 
formales, porque ello desvitaliza a la actual 
administración”, dijo, Consultado sobre si se 
puede entender, entonces, que sí habría una 
proclamación informal, u otro tipo de señal en 
ese mismo sentido, contestó que “puede 
entenderse eso”.

Fuentes del PS señalaron que es necesario 
romper la imagen de que consolidar la 
Concertación implica mantener al PDC en el 
poder, y que debe reformular.se el pacto de la 3 
coalición, suponiendo una alternancia en el 
gobierno entre los partidos. La decisión final la 
adoptarán el Pleno PS y el Consejo de! PPD.
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